
ДОКУМЕНТ Машинам устроят 
проверку

Автореестр

Михаил Фалалеев, 
Владимир Баршев

МВД России разработало проект 
постановления правительства  
«О государственном реестре 
транспортных средств».  Этот 
документ о размещен на офици-
альном портале нормативно-
правовых актов.

В документе предлагается та-
кое правило.  Уполномоченные 
организации могут запросить 
через портал государственных 
слуг выписку, содержащую све-
дения о VIN, регистрационном 
знаке, годе выпуска, экологиче-
ском классе, мощности двигате-
ля автомобиля.  Это касается 
также сведений о числе собст-
венников и о сроках владения 
этой машиной.

Но вся эта информация, в том 
числе имя и фамилия, ИНН, но-
мер паспорта, СНИЛС и адрес 

регистрации, номер паспорта 
автомобиля и сведения о распо-
ложении руля будут доступны 
сотрудникам полиции, прокура-
туры, следователям, судьям, слу-
жащим налогового и таможенно-
го ведомств.

Данные о зарегистрирован-
ных в России 60 миллионах 
транспортных средств сейчас 
содержатся в федеральной ин-
формационной системе ГИБДД. 
Обычные жители страны досту-
па к ней не имеют. Эксперты счи-
тают, что новый порядок упро-
стит регистрацию купленных в 
автосалонах машин. 

В частности получить хоть не-
большой, ограниченный доступ 
к информации об автомобиле 
можно будет и частным гражда-
нам, если они зарегистрированы 
на портале Госуслуг. Но, 
в  тех объемах в кото-
ром на сайте гибдд.рф.

ЗАКОНОПРОЕКТ В России появится 
реестр недобросовестных 
мам и пап

Родители  
в «черном списке»

Ксения Колесникова

Правительство РФ внесло в Гос-
думу законопроект о создании 
реестра недобросовестных ро-
дителей. Он призван повысить 
защищенность детей-сирот, ко-
торые воспитываются в прием-
ных семьях. Таких ребят, находя-
щихся под опекой, сейчас в Рос-
сии около 400 тысяч. 

«Предлагаемые изменения 
позволят исключить передачу 
детей на воспитание в семьи лиц, 
которые не могут быть усынови-
телями, опекунами или попечи-
телями», — говорится в описании 
законопроекта. 

Почему в нем возникла необ-
ходимость? По закону люди, ли-

шенные родительских прав или 
отстраненные от обязанностей 
опекуна (из-за того, что плохо 
выполняли свои обязанности), 
не могут снова усыновить ре-
бенка. 

Однако на практике такие 
случаи происходили неодно-
кратно. Причина: отсутствие ме-
ханизма обмена между компе-
тентными органами сведениями 
о таких лицах.

Новый законопроект мини-
стерства просвещения предпо-
лагает, что будет создан не толь-
ко единый реестр людей, лишен-
ных родительских прав, но и 
уточняет порядок меж-
ведомственного обмена 
информацией о них. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин открыл зимнюю 
Универсиаду и наградил первых победителей

Пьедестал зачета

Александр Емельяненков

В 
пятницу, 1 марта, не стало Жореса 
Ивановича Алферова. Эта скорбная 
весть из Петербурга, где на 89-м 
году умер выдающийся ученый и 
несгибаемый человек, заставила 
всех, кто знал академика Алферова, 
работал рядом с ним или учился у 
него, вспоминать ушедшего живым 
и деятельным во всех проявлениях 

его многогранной натуры.
Многое из того, что нас окружает и  к чему 

мы успели привыкнуть  — лазерные диски, све-
тодиоды и приборы на полупроводниках, мо-
бильный телефон и оптоволоконные сети, ста-
ло возможным и развивается  во многом благо-
даря открытиям Жореса Алферова, работам 
его соратников и учеников. 

В 2000-м, в год присуждения академику Ал-
ферову Нобелевской премии по физике за со-
здание полупроводников на гетеропереходах, 
он признается: «Всю жизнь я следую принципу 
«бороться и искать, найти и не сдаваться». 
Очень важно при этом понимать, за что ты бо-
решься». 

В конце 60-х, когда шло острое соперниче-
ство с американскими фирмами Bell Telephone, 
IBM и RCA (а этих монстров и между собой!) за 
то, кто первый разработает промышленную 
технологию полупроводников на гетерострук-
турах, о небольшой лаборатории в ленинград-
ском Физтехе мало кто знал. Да и свои в успех 
не очень верили.

«Заниматься гетеропереходами его отгова-
ривали многие научные сотрудники, в том чи-
сле и его шеф, заведующий лабораторией Вла-
димир Максимович Тучкевич, — вспоминал 
позднее друг и коллега Жореса Алферова по ра-

боте в Физико-техническом институте им. А.Ф. 
Иоффе академик РАН Борис Захарченя. — При-
боры на гетероструктурах не получались. 
Именно за это, казалось бы, безнадежное дело 
взялся Жорес. Это было похоже на описанные 
Цвейгом фантастические усилия Магеллана, 
искавшего на старых портоланах (старинных 
географических картах) свой paso — пролив 
между Атлантическим и Тихим океанами, в ко-
торый он уверовал и ожидал, что именно этот 
paso откроет необозримые горизонты для но-
вых находок». 

И что же? В 1968 году на одном из этажей 
Физтеха «загенерил» первый в мире гетерола-
зер. А через два года Жорес Алферов и его со-
трудники Ефим Портной, Дмитрий Третьяков, 
Дмитрий Гарбузов, Вячеслав Андреев, Влади-
мир Корольков создали полупроводниковый 
гетеролазер, работающий в непрерывном ре-
жиме при комнатной температуре. 

По словам Бориса Захарчени, «Paso в новый 
мир электроники был открыт. Вслед за лазером 
на гетеропереходах были созданы многие дру-
гие приборы, вплоть до преобразователей сол-
нечной энергии».

Выдающийся ученый-физик, организатор 
науки и ее популяризатор, педагог, наставник, 
умудренный жизнью законодатель и незауряд-
ный полемист — Жорес Иванович Алферов и в 
зрелом возрасте не изменил своим жизненным 
максимам. Он до последнего дня отстаивал, где 
только мог, интересы российской науки. Не чи-
новников от нее, а тех, кто непосредственно 
связан с организацией фундамен-
тальных исследований и поисковых 
работ. 

Кира Латухина, Красноярск

В 
субботу в символиче-
ские 20.19 по красно-
ярскому времени стар-
товала зимняя Универ-
сиада. Россия впервые 
принимает такой уро-
вень спортивных со-
стязаний. Приветство-
вать участников при-

летел президент Владимир Пу-
тин.

«В Красноярск, на берега на-
шей великой сибирской реки 
Енисей пришел всемирный 
праздник студенческого спорта, 
праздник молодости и дружбы, 
упорной и честной борьбы», — 
заявил глава государства на це-
ремонии открытия. Тысячи атле-
тов из десятков стран мира по-
кажут свое мастерство, силу, 
скорость, выносливость, волю к 
победе, твердый характер и ува-
жение к сопернику. «Уверен, что 
каждому из вас эти дни запом-
нятся на всю жизнь, подарят 
только самые радостные, до-
брые впечатления и обязательно 
войдут в историю мирового 
спорта яркой страницей», — про-
должил он.

«Именно такими стали и лет-
няя Универсиада в Казани, Игры 
в Сочи, чемпионат мира по фут-
болу — все крупные спортивные 
форумы, которые принимала 
Россия и провела их не просто на 
достойном, а на высочайшем 
уровне», — оценил президент. 
«Своих гостей мы всегда встре-
чаем по-русски радушно, с тра-
диционным российским госте-
приимством, с открытым сер-
дцем», — заверил он и пожелал 
удачи, красивых и ярких побед.

Универсиада продлится до 12 
марта, будет разыграно 76 ком-
плектов наград в 11 видах спор-
та. Участвуют 58 стран — и это 
рекорд. В нашей сборной — 296 

спортсменов. Глава Междуна-
родной федерации университет-
ского спорта (FISU) Олег Маты-
цин, выступая на церемонии, 
призвал помнить о ценностях и 
принципах спорта. Глава МОК 
Томас Бах в видеоприветствии 
подчеркнул, что предстоящие 
дни в сердце Сибири станут не-
забываемыми, и пожелал спор-
тсменам честной игры. «С от-
крытой душой и открытым сер-
дцем вы уедете с Универсиады и 
увезете с собой новые впечатле-
ния и — самое главное — новых 
друзей со всего мира», — заклю-
чил он.

Игры город на Енисее встре-
тил не сурово, а тепло; светило 

по-настоящему весеннее сол-
нце, таял снег (но соревновани-
ям это не помешало), и вообще 
складывалось впечатление, что 
спортсменов пригласили не в 
Сибирь, а чуть ли не в олимпий-
ский Сочи. Открытие также впе-
чатляло — режиссер Илья Авер-
бух устроил на «Платинум Аре-
не» настоящую зимнюю сказку. 
Церемония была посвящена пу-
тешествию по Енисейской Си-
бири и оказалась яркой и фанта-
зийной, с впечатляющими спе-
цэффектами, где сплелись огонь 
и лед, древние традиции и совре-
менность — от шаманов и Масле-
ницы до великих советских 
строек и триумфа индустриали-
зации с приветствием от космо-
навта. В представлении приняли 
участие свыше тысячи человек. 
Сквозь сцену протянулся мост — 
символ дружбы, связи времен и 
поколений.  Президенту все 
очень понравилось. «Здорово! — 
похвалил он. — Молод-
цы, такие находки хо-
рошие!».
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Лыжница Алиса Жамбалова (в цен-
тре) принесла российской сборной 
первую золотую медаль на зимней 
Универсиаде.

В Академии наук и в Государственной Думе мнение 
академика Жореса Алферова было всегда значимо 
и весомо.  

А К Ц Е Н Т

Универсиада продлится до 12 марта, будет 
разыграно 76 комплектов наград 
в 11 видах спорта. Участвуют 58 стран — 
и это рекорд. В нашей сборной — 
296 спортсменов

Австралийский доллар 46,6691
Азербайджанский манат 38,7943
Армянский драм** 13,4370
Белорусский рубль 30,7918
Болгарский лев 38,2065
Бразильский реал 17,5459

Венгерский форинт** 23,6573
Вон Республики Корея*** 58,4940
Гонконгский доллар* 83,8529
Датская крона 10,0170
Доллар США 65,8145
Евро 74,8048

Индийская рупия** 92,7226
Казахстанский тенге** 17,4398
Канадский доллар 50,0910
Киргизский сом** 94,4389
Китайский юань* 98,1134
Молдавский лей* 38,3982

Новый туркменский манат 18,8310
Норвежская крона* 76,8233
Польский злотый 17,3630
Румынский лей 15,7696
СДР   92,0074
Сингапурский доллар 48,6470

Таджикский сомони* 69,7306
Турецкая лира 12,2933
Узбекский сум**** 78,3212
Украинская гривна* 24,4891
Фунт стерлингов   87,1581
Чешская крона* 29,1666

Шведская крона* 71,1254
Швейцарский франк 65,7948
Южноафриканский рэнд* 46,6505
Японская иена** 58,8128

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.03.19

Екатерина Ясакова

С 
виду эта модель телевизо-
ра выглядит как красивый 
прозрачный элемент инте-

рьера. Но стоит кликнуть на 
пульт, как на стекле высвечива-
ются настройки и изображение. 
Использовать его можно для 
просмотра каналов, видео, а в со-

стоянии покоя он может «при-
твориться» аквариумом. Во 
Франкфурте показали 
прототип такого телеви-
зора с OLED-экраном. 

Наиболее успеш-
но интернет 
вещей в России 
применяется на 
транспорте

С 5G сайты загру-
зятся быстрее, 
а видео переста-
нет тормозить

Эксперты обнару-
жили интерес 
хакеров 
к протезам

Сердце 
и в космосе 
под контролем

Сергей Лавров 
и Майкл Помпео 
договорились 
о консультациях 
по Венесуэле

Александр Лукашенко 
провел 
«Большой 
разговор» 
с журналистами

Сегодня — первый день 
Масленицы. 
От блинов никуда 
не деться в Москве, 
и не только в ней

Водителей начали 
штрафовать 
за остановку 
на «вафельной» 
разметке
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7Прозрачный телевизор, когда не работает по назначению, может изображать из себя аквариум. Во Франкфурте проде-
монстрировали прототип такого 55-дюймового телевизора с органическим светодиодным (OLED) экраном.
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Пьедестал зачета

Перед тем как пройти в 
VIP-ложу, глава государ-
ства встретился за бока-

лом шампанского с членами ис-
полкома Международной феде-
рации университетского спорта. 
«Почти шесть лет мы готовились 
к этим соревнованиям, и за это 
время мы всегда чувствовали 
ваше плечо, поддержку», — по-
благодарил он. «В этом году ис-
полняется как раз 70 лет образо-
вания FISU. Нам очень приятно, 
что эту представительную ме-
ждународную организацию воз-
главляет сейчас наш соотечест-
венник», — отметил глава госу-
дарства и назвал интересной 
инициативу проведения некото-
рых чемпионатов не между наци-
ональными командами, а между 
сборными университетов.

Россия выставила заявку на 
проведение летней Универсиады 
2023 года в Екатеринбурге. «Если 
вы нам доверите проведение это-
го мероприятия, то мы будем ста-
раться сделать так, чтобы оно 
было ярким и красивым», — об-
ещал Путин. «Это будет большой 

подарок к 300-летию города», — 
добавил присутствовавший на 
встрече свердловский губернатор 
Евгений Куйвашев. «Поскольку в 
России столько волшебных, пре-
красных мест, какой другой город 
вы планируете на будущее после 
Екатеринбурга?» — спросили пре-
зидента. «Мы подумаем, — улыб-
нулся он. — Вы правы абсолютно: у 
нас есть что предложить. Если вы 
нам доверите проведение в Екате-
ринбурге, то сначала мы займем-
ся этим. Большой город, миллион-
ник, крупный, большой промыш-
ленный и образовательный центр. 

Так что там база уже очень хоро-
шая на сегодняшний день. Но, ко-
нечно, обязательно сделаем це-
лую программу».

Еще перед открытием Путин 
переговорил с губернатором. 
Александр Усс признался: настро-
ение «стабильно напряженное, но 
боевое». «Событие очень значи-
мое, большое, масштабное, по-
своему историческое для Красно-
ярского края», — заметил он. Все 
спортивные объекты были готовы 
до января. «А теперь наша, навер-
ное, главная задача — это прежде 
всего поддержать погоду, по-
скольку у нас две недели назад 
еще температура опускалась пра-
ктически до минус сорока. И вот 
сейчас аномальное тепло: не толь-
ко старожилы, но и наша история 
метеонаблюдений давно таких си-
туаций не видела», — посетовал гу-
бернатор. «Тем не менее мы исхо-
дим из того, что ночью все-таки 
отрицательные температуры, на 
спортивных объектах снега доста-
точно, и соревнования пройдут по 
плану», — не терял оптимизма он. 
«Если по ночам будет минус, то 
гарантированно условия для про-
ведения соревнований будут», — 
успокоил президент. Глава госу-
дарства также затронул тему про-
должения проекта по строитель-
ству метро в Красноярске.

В воскресенье президент 
встретился с представителями 

сборной России и посетил лыж-
ные гонки. «Надеюсь, что вам 
здесь нравится. Мы старались со-
здать хорошие условия, чтобы вы 
смогли отдохнуть и потрениро-
ваться и, естественно, добиться 
максимальных результатов», — 
подчеркнул Путин. «Мне бы 
очень хотелось, чтобы у нас 
спорт развивался и в регионах», 
— заметил он. Универсиада, ска-
зал президент, точно побьет ре-
корд по массовости, а по количе-
ству участников сопоставима с 
зимней Олимпиадой — 3 тысячи 
человек. «Это целая большая ар-
мия: 58 стран — представительст-
во очень большое, поэтому лю-
бая победа на этой Универсиаде 
будет очень престижной, — за-
ключил он. — И я очень рассчиты-
ваю, что для вас это будет начало 
спортивной карьеры».

Но попрощаться и уйти у главы 
государства не получилось: спор-
тсмены окружили его, чтобы сфо-
тографироваться, причем сов-
местного фото им оказалось мало 
— каждый считал своим долгом 

встать рядом, чтобы получить 
персональный снимок.

Владимир Путин также побы-
вал в операционном центре Уни-
версиады, где на больших экранах 
можно увидеть трансляции со-
ревнований и событий деревни 
Универсиады в режиме реального 
времени. Президент пообщался с 
сотрудниками, которые рассказа-
ли, что могут оперативно вносить 
коррективы в свою работу. «Но не 
в результаты», — заметил глава го-
сударства. А затем посетил сорев-
нования по лыжным гонкам и на-
градил победителей — российских 
спортсменов. 

Подробности о первых 
результатах зимней Универсиады 
читайте на с. 11

Владимир Путин и президент 
Международной федерации студен-
ческого спорта (FISU) Олег Матыцин 
приняли участие в открытии зимней 
Универсиады.

А К Ц Е Н Т

Универсиада по количеству участников 
сопоставима с зимней Олимпиадой —
3 тысячи человек. Поэтому одержать 
победу на ней престижно. Это может стать 
началом спортивной карьеры

1

ВЛАСТЬ 
Владимир 
Путин обсудил 
с главой 
«Россетей» 
цифровую 
трансформацию

ПОРТ 
ДЛЯ КРЫМА
Кира Латухина

О том, как удалось справиться с 
аномальными метеоусловиями, 
о цифровом «электромонтере» и 
тарифах шла речь на встрече 
президента Владимира Путина с 
главой компании «Россети» Пав-
лом Ливинским.

«Давайте начнем с призем-
ленного, но очень важного для 
людей вопроса: как вы оценивае-
те прохождение осенне-зимнего 
периода?» — спросил президент. 
«Мы в полной мере в конце 2018 
года подготовились к прохожде-
нию пиковых нагрузок в осенне-
зимний период, перешли на но-
вую модель работы — риск-ори-
ентированный подход: мы день-
ги тратим не нормативно, куда 
положено по бухгалтерии, а тра-
тим там, где есть действительно 
проблемы», — сказал собеседник. 
Количество технологических на-
рушений уменьшилось на 17 
процентов, их длительность — на 
40 процентов. Удалось впервые 
снизить уровень потерь ниже 9 
процентов.

«В новогодние праздники мы 
столкнулись с серьезными ано-
малиями, такие как шторм на 
Балтике, эпицентр пришелся на 
Калининградскую область», — 
напомнил глава «Россетей». Но 
удалось все быстро восстано-
вить. Упор на цифровую тран-
сформацию, риск-ориентиро-
ванный подход к зиме дает ре-
зультат, заявил он. «Я же был в 
это время в Калининграде, пом-
ню. Там хорошо отработали,— по-
хвалил президент. И поинтересо-
вался: — Планы на ближайшее 
время —какие вы считаете наибо-
лее значимые?» «Работаем по 

трем направлениям: надеж-
ность, доступность инфраструк-
туры, улучшение финансового 
состояния группы и, конечно же, 
инновационное развитие», — от-
ветил собеседник.

В конце 2018 года была утвер-
ждена концепция с дорожными 
картами цифровой трансформа-
ции для каждого дочернего пред-
приятия. «В первую очередь это 
развитие интеллектуального 
учета», — заметил Ливинский. 
«Почти 22 млн приборов учета, 
которые мы должны будем за 
свой счет устанавливать на гра-
ницах с нашими потребителя-
ми», — пояснил он. «Можно на та-
ком якорном заказе сделать оте-
чественный чип, компонентную 
базу под приборы учета», — зая-
вил глава «Россетей».

«Для нас это принципиально 
важно, что машина должна 
управлять, исключить человече-
ский фактор, чтобы человек 
только по отклонениям вмеши-
вался... Технологии цифрового 
«электромонтера» отрабатыва-
ем, и при возможности тоже го-
тов буду продемонстрировать 
воочию уже в конце года в мо-
сковской энергосистеме», — так-
же сообщил Ливинский. Глава 
«Россетей» также пригласил 
Владимира Путина на торжест-
венное открытие подстанции 
«Порт», которая обеспечивает 
электроэнергией железнодо-
рожную тягу для Крымского мо-
ста, порта Тамань. «Знаю об этих 
планах, об этой стройке. Поста-
раюсь посмотреть на месте», — 
ответил Путин.

«И конечно же, наше разви-
тие в первую очередь связыва-
ем с развитием отечественных 
технологий, самых современ-
ных, упаковав это в программу, 
синхронизировав именно с 
цифровой трансформацией. По-
чему на нее как раз и делаем та-
кой упор, на возможность кар-
динально перевести на свер-
хсовременный уровень фун-
кционирование сетевого ком-
плекса и удешевить инфра-
структуру в условиях «неувели-
чения» тарифа, — пояснил Ли-
винский. — Мы говорим: тариф 
и на инфляцию минус может 
корректироваться». 

ФИНАНСЫ В октябре 2019 года в России заработает электронная система tax free

Бумагу не стерпят
Юлия Кривошапко

Ф
едеральная таможенная 
служба (ФТС) в партнер-
стве с налоговиками запу-

стит эксперимент по докумен-
тальной прослеживаемости това-
ров, а также и осуществит пере-
вод системы tax free в электрон-
ный формат. Эти и другие планы 
на 2019 год обсуждали на расши-
ренной коллегии ведомства.

Пилотный проект по просле-
живаемости товаров поручил 
провести первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов. «Необходимо осуществить 
тестирование информационного 
взаимодействия между програм-
мными средствами таможенных 
и налоговых органов и начать 
уже опытную эксплуатацию этой 
системы», — сказал он, выступая 
на коллегии Федеральной тамо-
женной службы.

Ориентировочная дата старта 
пилота — 1 апреля, уточнил жур-
налистам руководитель ФТС 
Владимир Булавин. В экспери-
менте, по его словам, будут 
участвовать так называемые 
«налогоемкие товары» — бытовая 
техника, отдельные виды тран-
спортных средств — всего поряд-
ка 15 позиций товарной номен-
клатуры. «Это будет система до-

кументального прослеживания 
движения товаров от выпуска с 
таможни до выпуска через 
контрольно-кассовую технику 
торговых предприятий, и счи-
таю, что добровольцев для уча-
стия в эксперименте будет доста-
точно», — сказал Булавин.

Национальная система про-
слеживаемости товаров должна 
помочь «отбелить» рынок и со-
кратить до минимума использо-
вание схем уклонения от уплаты 
налогов и сборов. Она позволит 
проследить движение ввезенных 
в Россию товаров: видеть, по ка-
кой цене они завозятся, как она 
меняется в ходе перемещения то-
вара по стране, какое число по-
средников участвуют в процессе. 

Еще один проект, который бу-
дет реализован в этом году, каса-
ется запуска электронной систе-
мы tax free, по поводу которой 

опять же есть поручение Антона 
Силуанова. По его словам, про-
цесс возврата НДС с покупок, ко-
торые совершают иностранцы в 
России, должен стать максималь-
но простым и удобным, без необ-
ходимости оформлять бумажные 
документы. Во время чемпиона-
та мира по футболу, который про-
ходил в нашей стране, система 
tax free отлично себя зарекомен-
довала, товарооборот магазинов 
благодаря ее запуску увеличился 
на 25 процентов. Теперь ее воз-
можности хотят расширить.

«Для запуска системы в элек-
тронном формате должна быть 
обеспечена интеграция инфор-
мационных потоков в части об-
мена данными между организа-
циями торговли, операторами 
tax free, ФНС и ФТС России. 
Наши системы готовы», — поя-
снил Владимир Булавин, доба-

вив, что электронный возврат 
НДС с приобретенных иностран-
цами в России товаров станет 
возможен 1 октября.  

В 2018 году Федеральная та-
моженная служба начала рефор-
му собственной структуры. Были 
созданы региональные электрон-
ные таможни (в Нижнем Новго-
роде, Екатеринбурге и Мине-
ральных Водах), расширена пра-
ктика оформления товаров с по-
мощью центров электронного де-
кларирования. 

В 2019 г. эта работа продол-
жится: будут созданы Авиацион-

ная — в Москве и Сибирская — в 
Красноярске электронные та-
можни и новые центры электрон-
ного декларирования. В Балтий-
ской таможне сосредоточится де-
кларирование всех морских гру-
зов Северо-Западного региона. 
«Уже сейчас 50 процентов всех 
деклараций оформляется во 
вновь созданных электронных 
таможнях и центрах деклариро-
вания товаров, — подчеркнул Бу-
лавин. — В этом году мы планиру-
ем довести этот показатель до 60 
процентов. В 2020-м — до 95 про-
центов». 

А К Ц Е Н Т

Благодаря запуску системы tax free
товарооборот магазинов увеличился 
на 25 процентов. Теперь ее возможности 
хотят расширить

ВИЗИТ Дмитрий Медведев 
едет в Болгарию 
восстанавливать связи

Газ по гарантии

Владимир Кузьмин

Выбор маршрута газопровода «Турецкий поток» в Евро-
пу будет зависеть от готовности газотранспортной ин-
фраструктуры и гарантий Евросоюза не чинить препят-
ствий проекту, заявил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

Сегодня глава российского правительства прибывает 
с официальным визитом в Болгарию. В последний раз ру-
ководство России посещало эту страну в 2008 году. От-
ношения двух государств долгие годы были далеки от 
дружественных. Это привело к срыву ряда совместных 
проектов. Разворот официальная София совершила в 
прошлом году. Сначала в Москву приезжал президент 
Румен Радев, а буквально через считаные дни и премьер-
министр Бойко Борисов — оба с желанием обсуждать раз-
витие взаимовыгодного сотрудничества в разных сфе-
рах, особенно в энергетике.

В ближайшие два 
дня этот диалог про-
должится в рамках 
ответного визита 
Дмитрия Медведева. 
Примечательно, что 
накануне в Болгарии 
отметили День осво-
бождения от осман-
ского ига. Свободу 
эту в 1878 году по-
сле войны с Осман-
ской империей при-
нес русский солдат. 
«В этот знамена-
тельный день мы 
вспоминаем о муже-
стве русских воинов 
и болгарских опол-
ченцев, сражавших-
ся на Шипке и под 
Плевной за свободу и независимость Болгарии. Их по-
двиг навсегда вписан в историю наших стран», — заявил 
российский премьер в поздравительной телеграмме, на-
правленной в адрес болгарского коллеги.

Визит в Софию начнется с официальной церемонии 
встречи у храма-памятника Святого Александра Невско-
го, где состоится возложение венков к памятнику Неиз-
вестному солдату. Затем Медведеву предстоит обсудить 
сотрудничество стран с президентом Радевым и на уров-
не правительственных делегаций с коллегой Бойко Бори-
совым. А завтра главы правительств откроют бизнес-фо-
рум в области туризма.

Руководство Болгарии ожидает от визита практиче-
ских результатов. В первую очередь речь идет о проклад-
ке газопровода из России в Европу. Когда встал вопрос о 
продолжении маршрута второй нитки «Турецкого пото-
ка», в Софии не только извинились за срыв в свое время 
проекта «Южного потока», но и предложили возродить 
его. Сейчас Болгария проводит тендер на строительство 
участка магистрали по своей территории до границы с 
Сербией.

В интервью болгарской газете «Труд» в преддверии 
визита Медведев подчеркнул, что в Москве видят пред-
принимаемые Софией усилия. «Выбор между различны-
ми вариантами продолжения «Турецкого потока» во 
многом будет определяться готовностью газотранспор-
тной инфраструктуры. Что в свою очередь зависит от за-
интересованности и конкретных действий правительств 
соответствующих стран», — заявил российский премьер. 
И еще для такого большого энергетического и дорогосто-
ящего проекта нужны дополнительные гарантии. «Новая 
ветка не должна повторить печальную судьбу «Южного 
потока», — указал Медведев. — Так что решение о продле-
нии «Турецкого потока» через болгарскую территорию 
зависит от того, удастся ли Софии получить твердые га-
рантии, что ЕС не будет чинить препятствия планам по-
ставок газа по новому газопроводу». В одном в Москве 
точно уверены. «Строительство еще одного газового ко-
ридора будет способствовать дальнейшему укреплению 
энергобезопасности в Европе», — сказал российский 
премьер. 

Решение о продле-
нии «Турецкого 
потока» через 
болгарскую терри-
торию зависит 
от того, удастся ли 
Софии получить 
твердые 
гарантии от ЕС

Доходы

Контрольное задание на 2018 год по формированию доходной части бюд-

жета Федеральная таможенная служба выполнила на 102,1 процента. Та-

моженных и иных платежей было перечислено на сумму 6,63 триллиона 

рублей, что на 1,5 триллиона, или 32 процента, превышает показатели пре-

дыдущего года. Во многом такой результат был достигнут благодаря повы-

шению эффективности работы таможенных органов, о чем свидетельству-

ет увеличение на 25 процентов таможенных доходов в долларовом экви-

валенте, в том числе при импорте — на 11 процентов. 

В результате применения системы управления рисками таможенного контр-

оля после выпуска товаров, включая контроль правильности классифика-

ции, дополнительно взыскано таможенных платежей и штрафов на сумму 

более 31,5 миллиарда рублей. Число таможенных проверок при этом сокра-

тилось на 43 процента, а их результативность достигла 91 процента.

За январь—февраль 2019 года ФТС перечислила в федеральный бюджет 

860,6 миллиарда рублей. План на два месяца выполнен на 105 процентов.

От российской сборной в зимней Универсиаде принимают участие 296 спорт-
сменов.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/universiada2019

Перечень 
контролируемых и запретных зон 

Определен в соответствии с подпунктом «б» пункта 8 Указа 
Президента Российской Федерации от 20 февраля 2019 года № 53 

«Об обеспечении безопасности XXIX Всемирной зимней 
универсиады 2019 года в г. Красноярске»

Контролируемые зоны:
1. Территории, ограниченные внешним периметром безопасности 

объектов проведения соревнований XXIX Всемирной зимней универ-
сиады 2019 года в г. Красноярске (далее — Универсиада).

1.1. Кластер «Сопка» (г. Красноярск, Октябрьский район, Никола-
евская сопка, спортивно-тренировочный комплекс «Академия зимних 
видов спорта»).

1.2. Кластер «Радуга» (г. Красноярск, Октябрьский район, Никола-
евская сопка, спортивно-тренировочный комплекс «Академия зимних 
видов спорта»).

1.3. Кластер «Академия биатлона» (г. Красноярск, ул. Биатлонная, 
37).

1.4. Кластер «Горнолыжный комплекс «Бобровый лог» (г. Красно-
ярск, ул. Сибирская, 92).

1.5. Стадион «Енисей» (г. Красноярск, ул. Юности, 18)
1.6. Крытый каток «Первомайский» (г. Красноярск, ул. Парковая, 

19).
1.7. Спортивно-зрелищный комплекс «Платинум Арена Красно-

ярск» (г. Красноярск, ул. Лесников, 21).
1.8. Ледовый дворец «Кристалл Арена» (г. Красноярск, ул. Парти-

зана Железняка, 42).
1.9. Дворец спорта им. Ивана Ярыгина (г. Красноярск, ул. Остров 

отдыха, 12).
1.10. Многофункциональный комплекс «Арена.Север» (г. Красно-

ярск, ул. 9 мая, 74).
2. Территория, ограниченная внешним периметром безопасности 

объектов размещения спортсменов — «Деревня Универсиады» 
(г. Красноярск, территория кампуса Сибирского Федерального Уни-
верситета).

3. Территория, ограниченная внешним периметром безопасности 
объекта проведения культурно-массовых мероприятий универсиады 
— «Парк универсиады» (г. Красноярск, пр. Мира, 2 «Б»).

4. Помещения главного пресс-центра — сектор ГПЦ западной три-
буны объекта «Стадион им. Ленинского комсомола» (г. Красноярск, 
ул. Остров отдыха, 15 «А»).

5. Территория специализированного автотранспортного парка по 
обслуживанию аккредитованного автомобильного транспорта для 
перевозки участников и гостей Универсиады (г. Красноярск, пер. Теле-
визорный, 3).

6. Территория удаленного пункта досмотра грузов, поставляемых 
на объекты Универсиады (Емельяновский район, аэропорт «Черем-
шанка»).

7. Территория, ограниченная внешним периметром безопасности 
тренировочного объекта «Ледовый дворец «Рассвет» Муниципально-
го автономного учреждения «Спортивная школа олимпийского резер-
ва «Рассвет» (г. Красноярск, ул. Высотная, д. 2 «А»).

Запретная зона:
1. Территории с имеющимися на них зданиями и сооружениями, 

ограниченные периметрами безопасности, в периметре федерально-
го государственного унитарного предприятия «Производственное 
объединение Красноярский химический комбинат «Енисей» (г. Крас-
ноярск, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 1):

— локальная зона № 1 (объект № 251 — здания № 7, № 203; № 4, 
№ 5);

— локальная зона № 2 (объект № 287 — здания № 40/1; № 44/2; 
№ 47/2; № 52/8; № 40/2; № 47/3; № 69/1; № 69/2);

— объект № 287с (здания № 51/2; № 52/14);
— шламонакопитель;
— искусственный водоем.

Перечень предоставлен Межведомственным оперативным
штабом по обеспечению безопасности Универсиады
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Цифровая тран-
сформация дает 
возможность кар-
динально переве-
сти на сверхсовре-
менный уровень 
функционирова-
ние сетевого
комплекса

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Крупные спортивные мероприятия призваны объединять народы, а не 

разъединять их. Об этом Владимир Путин заявил в эфире «Россия 1» в ин-

тервью программе «Москва. Кремль. Путин». 

«Чем сложнее обстановка, тем больше должно быть культурных, спортив-

ных мероприятий, которые призваны объединять страны, людей, народы, а 

не разъединять их. Вот это огромная гуманитарная миссия спорта», — ска-

зал российский президент. Он также подчеркнул, что не сомневается в 

том, что и наша страна будет вносить свой вклад в эту работу. «Нас ждут 

большие крупные соревнования в разных видах спорта и разных уровней, 

это точно будет», — пообещал он. Президент также добавил, что спортив-

ные сооружения, построенные в Красноярске для проведения зимней Уни-

версиады, будут использоваться и в дальнейшем. «Что касается материаль-

ного наследия, то да, разумеется, спортивные сооружения, просто уверен, 

будут использоваться», — сказал Путин. Кроме того, он рассказал, что под-

держивал план проведения Универсиады в Красноярске, так как в этом го-

роде необходимо развивать социальную инфраструктуру. «Красноярск 

это заслужил давно. Это студенческий и молодежный город, поэтому это 

все будет востребовано», — пояснил президент. 

Подготовила Айсель Герейханова
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ПРАВО Конституционный 
суд РФ обязал 
рассчитывать 
земельный налог 
только по данным ЕГРН

В буквальном 
смысле

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил взыскивать недоим-
ки и пени по земельному налогу, если они начислены на 
основании данных, отличных от данных Единого госу-
дарственного реестра недвижимости (ЕГРН). Соответст-
вующее постановление вынесено после проверки статьи 
391 Налогового кодекса РФ, о которой попросило ООО 
«Парус» из Тамбовской области.

Организации начислили земельный налог в размере 
чуть более 112 тысяч рублей за принадлежащие ей два 
земельных участка. При расчете этой суммы экономи-
сты руководствовались статьей 391 НК РФ, в соответст-
вии с которой «налогоплательщики-организации опре-
деляют налоговую базу самостоятельно на основании 
сведений ЕГРН о каждом земельном участке, принадле-
жащем им на праве собственности или праве постоянно-
го (бессрочного) пользования». Ранее у «Паруса» возни-
кали споры о стоимости участков с местной администра-
цией, оценка неоднократно менялась, однако последние 
изменения в ЕГРН не были внесены. Тем не менее налого-
вые органы пересчитали сумму налога исходя из данных, 
указанных в постановлении администрации Тамбовской 
области, после чего размер выплаты в казну государства 
вырос в пять раз, 
еще около 100 тысяч 
рублей составили 
пени. Оспорить это 
решение в судах об-
щей юрисдикции 
ООО «Парус» не уда-
лось, и компания 
обратилась в выс-
шую юридическую 
инстанцию страны.

Судьи КС не на-
шли в положениях 
оспоренной статьи 
противоречий с Кон-
ституцией РФ, однако постановили пересмотреть дело 
тамбовского «Паруса». Решение вынесено без проведе-
ния публичных слушаний, поскольку основано на ранее 
высказанных правовых позициях суда.

КС, в частности, напомнил, что в соответствии со ста-
тьей 57 Конституции РФ граждане обязаны платить за-
конно установленные налоги и сборы, однако вместе с 
тем «данной обязанности корреспондирует право каж-
дого не быть принужденным к уплате налогов и сборов, 
не отвечающих указанному критерию».

Ранее в своих решениях суд неоднократно указывал, 
что налоги и сборы должны иметь экономическое осно-
вание и не могут быть произвольными. И хотя, по мне-
нию КС, достаточно достоверными могут быть как ры-
ночная оценка земельного участка, так и  государствен-
ная кадастровая оценка, но в случае существенного рас-
хождения в размере оценки необходимо учитывать дан-
ное обстоятельство при определении размера налогово-
го обязательства налогоплательщика.

Наконец, в Налоговом кодексе прямо указано, что 
расчет налога производится на основании данных ЕГРН, 
поэтому иной подход позволял бы налоговым органам 
«определять налоговую базу по земельному налогу во-
преки императивным положениям налогового законода-
тельства и тем самым неправомерно ограничивать права 
налогоплательщиков», что прямо противоречит Консти-
туции РФ, в том числе уже упомянутой статье 57.

Таким образом, установил КС, статья 391 НК не по-
зволяет взыскивать с добросовестного налогоплатель-
щика недоимки и пени по земельному налогу, если госу-
дарственная кадастровая оценка того или иного участка 
изменилась, но сведения об этом не были внесены в 
ЕГРН по состоянию на 1 января соответствующего нало-
гового периода. На этих основаниях дело ООО «Парус» 
подлежит пересмотру. 

ТУРИЗМ Россия 
и Индонезия облегчат 
визовый режим

Бали зовет 
на полгода

Алена Узбекова

Россия и Индонезия взаимно облегчают визовый режим. 
Правительство России одобрило проект соглашения 
между двумя странами.

Предусматривается возможность выдачи гражданам 
обеих стран многократных туристических виз сроком до 
шести месяцев, отмечается в сообщении правительства. 
Документ должны подписать дипломатические предста-
вители, потом назначат дату его вступления в силу.

Сейчас россияне могут въехать в Индонезию также 
без визы, но на 30 дней. Плата за въезд не берется. По но-
вым правилам россиянам для въезда в Индонезию потре-
буется загранпаспорт со сроком действия не менее ше-
сти месяцев с даты предполагаемого въезда. А для офор-
мления многократной визы нужен будет загранпаспорт, 
действующий еще не менее 18 месяцев. Однократную 
визу в консульстве обязуются оформить за пять рабочих 
дней с даты получения документов, многократную — че-
рез 10 . Но срок принятия решения могут продлить до 30 
дней. «У туристов могут потребовать отчет о финансо-
вом положении, билет и бронирование гостиницы», — от-
метили в Ассоциации туроператоров России (АТОР).

Туроператоры считают, что турбизнес от этих пере-
мен ничего не выиграет. Наши люди едут в Индонезию 
чаще всего на остров Бали на 10—14 дней. Однако это мо-
жет быть востребовано у «диких» туристов и фрилансе-
ров, которые живут на Бали. «Хотя поток таких сезонных 
гостей из России не будет таким же, как в Таиланд. На 
Бали все дороже. Да и добираться туда сложнее, нет пря-
мых перелетов», — отметил глава Союза туристических 
агентств Сергей Голов. По данным АТОР, в 2018 году в 
Индонезии побывали почти 126 тысяч граждан России. 
Для сравнения: в Турции около 6 миллионов.

Тем временем, Россия и США договорились о взаим-
ном снижении стоимости виз, сообщает АТОР. Виза в 
США подешевеет с 4 марта. С 1 января 2019 года стои-
мость американской визы для россиян выросла до 303 
долларов. Как сообщает МИД России, страны вернутся к 
сбору в 160 долларов. Они также договорились выдавать 
преимущественно трехлетние визы. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
США 
разрабатывают 
опасную 
стратегию 

ТРОЯНСКИЙ 
КОНЬ
Иван Петров 

Американские военные начали 
разработку новой стратегии ве-
дения военных действий под не-
гласным названием «Троянский 
конь». Об этом сообщил началь-
ник Генштаба России Валерий 
Герасимов. 

По словам генерала, суть этой 
стратегической концепции за-
ключается в активном использо-
вании американцами протестно-
го потенциала так называемой 
пятой колоны. Она важна для де-
стабилизации обстановки в «не-
угодной» США стране и рассма-
тривается вкупе с одновремен-
ным нанесением ударов высоко-
точным оружием по наиболее 
важным гособъектам. 

Одно из направлений разви-
тия стратегии связано с создани-
ем и развитием на базе совре-
менных информационных и те-
лекоммуникационных техноло-
гий единой системы интегриро-
ванных сил и средств разведки, 
поражения и управления вой-
сками и оружием, заявил Вале-
рий Герасимов.

«Она предназначена для об-
наружения, выдачи целеуказа-
ний и нанесения избирательных 
ударов по критически важным 
объектам в масштабе времени, 
близком к реальному, стратеги-
ческим и оперативно-тактиче-
ским неядерным оружием», — 
сказал Герасимов.

По его словам, следующее на-
правление связано с масштаб-
ным применением роботизиро-
ванных комплексов военного 
назначения, в первую очередь 
беспилотных летательных аппа-
ратов. 

Военачальник отметил, что 
Россия готова к предотвраще-
нию такого вида стратегии. 
«Поскольку в последние годы 
военные ученые совместно с 
Генеральным штабом разрабо-
тали концептуальные подходы 
по нейтрализации агрессив-
ных действий вероятных про-
тивников.  

Основой нашего ответа явля-
ется стратегия активной оборо-
ны, которая с учетом оборони-
тельного характера российской 
военной доктрины предусма-
тривает проведение упреждаю-
щего комплекса мер по  нейтра-
лизации угроз безопасности го-
сударства», — заявил Валерий 
Герасимов. 

Он добавил, что мы должны 
опережать противника в разви-
тии военной стратегии и всегда 
идти на шаг впереди. «Задача во-
енной науки по данному вопросу 
состоит прежде всего в научной 
проработке вопросов создания 
стратегической системы проти-
водействия беспилотным лета-
тельным аппаратам. 

А еще — в обосновании пер-
спективных стратегических си-
стем радиоэлектронной борьбы 
и их интеграции в единую си-
стему.

Кроме того, по данным рос-
сийских военных, США созда-
ют предпосылки к милитариза-
ции космического пространст-
ва. «Пентагон неоднократно в 
последнее время заявлял о на-
мерении использовать в воен-
ных целях космос. Для этого 
формируется даже новый род 
войск — космические войска, 
подчеркнул Герасимов. Такие 
действия в итоге могут приве-
сти к резкому обострению во-
енно-политической обстанов-
ки, появлению военных угроз, 
на которые России придется от-
вечать зеркальными и асимме-
тричными мерами. 

По словам Валерия Герасимо-
ва, Вашингтон продолжает курс 
на расширение системы военно-
го присутствия непосредственно 
у границ России. 

«В 2002 году США в односто-
роннем порядке вышли из Дого-
вора об ограничении систем 
противоракетной обороны. Сле-
дующим шагом после недавнего 
демонстративного приостанов-
ления участия в Договоре о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности может стать от-
каз от продления Договора об ог-
раничении стратегических на-
ступательных вооружений 
СНВ-3», — заявил начальник рос-
сийского Генштаба. 

Искал и не сдавался
«Чрезвычайно вредным 
является усилившееся 
противопоставление ака-

демической науки и вузовской, — с 
беспокойством и болью говорил 
он в одном из интервью «Россий-
ской газете». — Да, нужно разви-
вать науку в университетах. И 
тому есть много достойных при-
меров. В вузах Томска и в целом по 
Сибири сегодня хорошие дости-
жения. Но никогда не нужно про-
тивопоставлять академию и уни-
верситеты. Вузовская наука мо-
жет успешно развиваться, только 
используя научный потенциал 
Академии наук».

Не боясь показаться ретрогра-
дом и вызвать град критики в свой 
адрес, не говоря уже о затаенной 
обиде кураторов из ФАНО и мино-
брнауки, он мог открыто — с дум-
ской трибуны или со страниц газе-
ты — заявить о своем несогласии с 
навязанными псевдореформами. 
Вот одно из таких суждений, 
оставшееся для истории на стра-
ницах «Российской газеты»: 

«Не могу обойти и популяр-
ный сейчас тезис о конкурсном 
финансировании науки. Говорят 
— «не будем финансировать выве-
ски», а будем распределять день-
ги по конкурсу и только под про-
екты. Абсолютизация такого под-
хода говорит о глубоком непони-
мании того, как устроена и разви-
вается наука. Конкурсная основа 
хороша в виде добавки к основно-
му финансированию. Если вы 
ориентируетесь на США, то долж-
ны знать, что Национальный на-
учный фонд — это 3 процента об-
щего бюджета на науку. Можно 
поощрять молодежь, можно вы-
делять отдельные проекты. Но, 
простите, основное финансиро-
вание — это и есть базовое финан-
сирование. Только нужно знать, 
что за какой «вывеской» скрыва-
ется. Уверяю вас, что нынешнее 
конкурсное финансирование — 
это не решение проблем, а часто 
просто распиливание денег…» 

Через два неполных года после 
того как в Стокгольме, в стенах 
Шведской королевской Академии 
наук Жорес Алферов получил Но-
белевскую премию по физике, в 
России было решено учредить не 
менее престижную премию по 
энергетике. Жорес Иванович был 
у истоков этой инициативы, и он 
же первый публично анонсировал 
ее на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» в ноябре 2002 
года. 

Подробный отчет о той беседе 
нобелевского лауреата  с журнали-
стами «РГ» и его рассказ, кем и для 
чего учреждается Международная 
премия «Глобальная энергия», 
был опубликован в выпуске «Рос-
сийской научной газеты». А пер-
выми обладателями «ГлЭна», как 
стали именовать новое отличие 
для ученых, ведущих фундамен-
тальные и прикладные исследова-
ния в связанных с энергетикой об-
ластях, оказались профессор Ил-
линойского университета (США) 
Ник Холоньяк, российский акаде-
мик, в то время — вице-президент 
РАН Геннадий Месяц и еще один 
американец  — Ян Дуглас Смит из 
Titan Pulse Sciences Division. 

Как отметил тогда на правах 
председателя Международного 
комитета по присуждению пре-
мии «Глобальная энергия» акаде-
мик Жорес Алферов, «мы наме-

ренно приняли решение в первый 
год вручения премии отметить 
тех ученых, чья деятельность 
имела и имеет поворотное значе-
ние как для века минувшего, так и 
для исследований ближайшего 
будущего». 

Ник Холоньяк был отмечен 
первым «ГлЭном» за основопола-
гающий вклад в создание кремни-

евой силовой электроники и изо-
бретение первых полупроводни-
ковых светодиодов в видимой об-
ласти спектра. А Геннадий Месяц и 
Ян Дуглас Смит — «за фундамен-
тальные исследования и разра-
ботку мощной импульсной энер-
гетики».

Всего с 2003-го по 2018 год лау-
реатами «энергетического Нобе-

ля» из России, как теперь все чаще 
называют эту премию, стали 37 
ученых из двенадцати стран: Ав-
стралии, Великобритании, Герма-
нии, Исландии, Канады, России, 
США, Украины, Франции, Шве-
ции, Швейцарии и Японии. 

Сейчас организатором пре-
мии выступает Ассоциация по 
развитию международных иссле-
дований и проектов в области 
энергетики «Глобальная энер-
гия». В их специальном обраще-
нии говорится:  «Именно Жорес 
Алферов стоял у истоков учре-
ждения премии «Глобальная 
энергия», внес существенный 
вклад в ее становление и разви-
тие. А в 2005 году ему было при-
суждено звание лауреата премии 
за фундаментальные исследова-
ния и значительный практиче-
ский вклад в создание полупро-
водниковых преобразователей 
энергии, применяемых в солнеч-
ной и электроэнергетике». 

P.S. Прощание с академиком 
Алферовым состоится во втор-
ник, 5 марта, с 11 до 13 часов 
в Санкт-Петербургском научном 
центре РАН (Университетская 
наб., дом 5). А похоронен он 
будет на кладбище в поселке 
Комарово — рядом с родителями 
и совсем недалеко от могилы 
Анны Ахматовой. 

А К Ц Е Н Т

Жорес Алферов: Учиться сейчас тяжело. 
Но прыжок в будущее будет успешным, 
если мы угадаем, из каких совместных 
направлений будут рождаться новые 
революции в науке

В своих решениях 
КС неоднократно 
указывал, что нало-
ги и сборы должны 
иметь экономиче-
ское основание

Валерий Герасимов 
считает, что Россия 
должна опережать 
противника 
в развитии 
военной стратегии

Кстати 

«ЧТО ТВОЯ ЛЕНИНСКАЯ ПРЕМИЯ — 
У НАС ВНУК РОДИЛСЯ!»
Родители будущего нобелевского лауреата — Анна Вла-

димировна и Иван Карпович — были людьми с револю-

ционной закалкой и двум родившимся у них сыновьям 

дали звучные имена. Старшего назвали Марксом, а 

младшего — Жоресом, в честь Жана Жореса. Хотя по 

свидетельству академика Захарчени, отец всю жизнь 

называл сына Жорес, делая ударение на «о», а мама — 

Жоренькой.

Старший сын — лейтенант Маркс Алферов — погиб зи-

мой 1944 года, во время Корсунь-Шевченковской 

операции. Его фронтовые письма бережно хранят в 

семье. А братскую могилу в украинской деревне 

Хильки, недалеко от Корсуни, Жорес разыскал еще 

в 56-м, крепко подружившись в той поездке с Бори-

сом Захарченей.

У самого Жореса Алферова — две дочери и сын, две 

внучки и внук. Рождение сына совпало с другим важ-

ным фактом его биографии. «Я позвонил родителям, — 

вспоминал он апрель 72-го — и, радостно сообщив 

отцу, что его сын — лауреат Ленинской премии, услы-

шал в ответ: «Что твоя Ленинская премия — у нас внук 

родился!» 1972 год был счастливым: осенью я избран 

в Академию наук, однако самой большой радостью 

было, конечно, рождение Вани Алферова».

1

Высшую для ученого награду 
академик Жорес Алферов принял 
в 2000 году из рук короля Швеции. 

A
P

Прямая речь
Александр Румянцев, 
академик РАН, 
в 2001—2005 годах — глава 
Росатома, а в 2006—2017 — 
посол России в Финляндии:

— Мы тесно сотрудничали с акаде-

миком Алферовым более тридцати 

лет. Сначала на уровне институтов 

— Физтеха имени Иоффе и Курча-

товского, где я долгое время рабо-

тал, а Жорес Иванович часто к нам 

приезжал. Потом — на уровне атом-

ного ведомства. В этот период уда-

лось заметно оснастить образо-

ванный по инициативе Алферова 

Нанотехнологический универси-

тет современным лабораторным 

оборудованием, которое закупа-

лось в рамках совместных работ 

между атомным ведомством и кол-

лективом, которым руководил ака-

демик Алферов. 

Потом, когда я стал послом в Фин-

ляндии, мы встречались реже, но 

контакты не прерывались. К тому 

времени Жорес Иванович органи-

зовал у себя в университете Лекто-

рий XXI века, куда стал приглашать 

лидеров из различных областей на-

шей жизни — не только науки, но и 

культуры, образования, медицины. 

Однажды звонит мне: «Приближа-

ется 200-летие Великого княжест-

ва Финляндского. Это наши сосе-

ди. Можешь подготовить и прочи-

тать лекцию по истории княжества 

и отношений с Россией?». 

Как было не согласиться? К этому 

времени в нашем посольстве в 

Хельсинки была переведена на 

русский язык монография извест-

ного финского историка на 800 

страниц. Я подарил ее университе-

ту. А лекция, которую долго и тща-

тельно готовил, прошла «на ура».

Жорес Иванович был человеком 

широко образованным, по-настоя-

щему интеллигентным и никогда не 

останавливался на полпути. Дал 

согласие баллотироваться в Госду-

му от фракции КПРФ — этому выбо-

ру остался верен до последнего 

дня. А его многолетняя работа в 

стенах российского парламента 

была профессиональной и для 

укрепления позиций российской 

науки в высшей степени полезной. 

Контакты с ним просветляли любо-

го человека и вселяли энтузиазм. 

А как тщательно, с какой ответст-

венностью и каким энтузиазмом 

он занимался воспитанием моло-

дых ученых! В июне прошлого года 

я присутствовал на торжествен-

ном заседании в Нанотехнологиче-

ском университете. Там вручались 

дипломы его выпускникам. Созда-

ние такой кузницы кадров — абсо-

лютная заслуга академика Жореса 

Алферова. Уверен, что академиче-

ский Нанотехнологический уни-

верситет и созданный ранее акаде-

мический лицей должны и будут 

носить его имя.

Владимир Фортов, 
академик-секретарь 
Отделения энергетики, 
машиностроения, механики 
и процессов управления, 
в 2013—2017 годах — 
президент РАН:

— Сказать, что мы потеряли боль-

шого ученого, это ничего не ска-

зать. Это был гениальный человек, 

который был абсолютно предан на-

уке. Благодаря своему гению и 

обостренной научной интуиции он 

добился открытия, которое навсег-

да войдет в историю и нашей нау-

ки, и даже цивилизации. Ведь со-

зданные им полупроводники на ге-

тероструктурах — это то, на чем се-

годня основана фактически вся ми-

кроэлектроника.

Жорес Алферов был человеком 

очень неравнодушным, переживал 

то, что творится в науке и вокруг 

науки, у него была четкая граждан-

ская позиция, которую он не ме-

нял, и был принципиален в ее от-

стаивании, хотя это было очень не-

легко. Мы будем очень долго ощу-

щать отсутствие этого человека, 

нам будет его не хватать — по край-

ней мере, многим из нас — всю 

оставшуюся жизнь. 

Записали 
Александр Емельяненков, 
Юрий Медведев

— Какой была и чем запомнилась 
последняя встреча академика 
Алферова с редакцией 
«Российской газеты» — смотрите 
видео и фото на сайте
rg.ru/art/1660640
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РЕСУРСЫ Президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов рассказал сенаторам 
о вызовах времени и перспективах  российской нефтяной отрасли  

Нефтяной ренессанс
Алина Егорова

Б
лижайшие 10—15 лет долж-
ны стать периодом стабиль-
ного развития нефтяной от-

расли, — таково мнение президен-
та нефтяной компании ЛУКОЙЛ 
Вагита Алекперова, которым он 
поделился в Cовете Федерации на 
встрече с сенаторами. В его до-
кладе «Трансформация мировых 
энергетических рынков: сцена-
рии и возможности для России» 
затронуты практически все сто-
роны работы нефтяной отрасли, 
как российской, так и мировой, и 
дальнейшие перспективы ее раз-
вития. Глава второй по объемам 
добычи нефтекомпании в стране 
считает, что сейчас у страны есть 
возможность упрочить лидерст-
во на международном энергети-
ческом рынке. Но для этого необ-
ходимо на законодательном 
уровне распространить на всю 
отрасль практику взимания нало-
га на добавленный доход.

В прошлом году мировая не-
фтяная отрасль впервые в исто-
рии перешагнула отметку в 100 
млн баррелей ежесуточной добы-
чи. На Россию, США и Саудов-
скую Аравию приходится при-
мерно по 11—12 млн бар./сут. И в 
мире есть множество «нефтяных 
скептиков», которые считают, 
что углеводородная эра близится 
к концу, поскольку главным по-
требителем нефти является авто-
транспорт, а традиционные ма-
шины с двигателем внутреннего 
сгорания, благодаря Илону Ма-
ску с Tesla и другим новаторам 
автопрома скоро заменят элек-
тромобили. Главный аргумент: 
транспортный сектор, по данным 
ОПЕК, потребляет около 60% ми-
ровой добычи нефти, его стреми-

тельная электрификация приве-
дет к падению объемов сбыта мо-
торного топлива.

Но несмотря на то, что элек-
тромобилей будет становиться 
все больше, потребление «клас-
сического» автомобильного го-
рючего, по мнению президента 
ЛУКОЙЛа, будет только расти. 
Вагит Алекперов, выступая перед 
сенаторами, сослался на прогно-
зы Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА). Сейчас в 
мире более 1 млрд автомобилей и 
всего лишь 3 млн электромоби-
лей. По оценке МЭА, к 2040 году 
количество автомобилей в мире 
достигнет 2 млрд, из них электри-
ческих, при благоприятном для 
рынка сценарии — около 300 млн. 

«То есть, подавляющее боль-
шинство новых автомобилей в 
мировом автопарке по-прежне-
му будут с двигателями внутрен-
него сгорания», – резюмировал 
глава ЛУКОЙЛа. 

Сегодня электромобили боль-

ше всего развиты в Китае, где при-
няты значительные меры господ-
держки, да и в других странах раз-
виваются в основном благодаря 
налоговым льготам, субсидиям и 
преференциям для владельцев. 
Стоимость владения традицион-
ным авто с ДВС и электрокаром, 
по оценке ЛУКОЙЛа, может срав-
няться не ранее 2035 года.

Вагит Алекперов отметил, что 
МЭА прогнозирует продолжение 
роста спроса на нефть как мини-
мум до 2040 года, причем в пери-
од до 2025 года ежегодный при-
рост будет составлять примерно 
1 млн бар./сут. «В таких сегмен-
тах, как авиаперевозки и нефте-
газохимия, углеводородам в 
принципе нет альтернативы, — 
уверен он. — Даже при значитель-

ном сокращении спроса на не-
фтепродукты со стороны дорож-
ного транспорта потребность в 
нефти будет сохраняться. Про-
гнозировать цены — дело небла-
годарное, но есть все основания 
ожидать, что они будут сравни-
тельно высокими». По его мне-
нию, в ближайшее время они со-
ставят 60—70 долларов за бар-
рель, и эта цена «будет комфор-
тной для инвесторов в отрасль».

Перейдя к ситуации в россий-
ской отрасли, глава ЛУКОЙЛа 
отметил, что в главной нефтено-
сной провинции — Западной Си-
бири, стремительно падает до-
быча. В этом регионе, прежде 

всего в Ханты-Мансийском авто-
номном округе (ХМАО), работа-
ют все крупнейшие вертикаль-
но-интегрированные нефтяные 
компании. С 2008 по 2017 гг. до-
быча нефти в ХМАО сократилась 
на 15% — более чем на 40 млн т, 
рассказал Вагит Алекперов.

«Заместитель председателя 
правительства России Дмитрий 
Козак, выступая недавно в этих 
стенах (Федерального собрания. 
— «РГ»), приводил цифры: к 2035 
году при инерционном сценарии 
Россия может потерять почти по-
ловину от текущей добычи. Она 
может составить всего 311 млн т в 
год (6,2 млн бар./сут. — «РГ») вме-
сто свыше 555 млн т (11,1 млн 
бар./сут. — «РГ») в 2018 году. Пре-
жде всего из-за снижения объе-

мов производства в Западной Си-
бири. Отмечу, что сегодня альтер-
натива этой крупнейшей нефте-
носной провинции в нашей стра-
не не сформирована. При этом в 
недрах Западной Сибири по-
прежнему остаются гигантские 
извлекаемые запасы нефти — по-
чти 18 млрд тонн  —  это более 30 
лет добычи на текущем уровне», 
— заявил глава ЛУКОЙЛа.

По его мнению, решить про-
блему падения добычи в Западной 
Сибири может введение налога на 
добавленный доход (НДД), кото-
рый должен заменить введенный в 
2001 году налог на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ). Главный 

недостаток НДПИ в том, что он не 
учитывает затраты компаний на 
разработку месторождений, а взи-
мается исходя из объемов добы-
той или экспортируемой нефти. 
Потому  многие проекты, требую-
щие значительных инвестиций, 
оказываются нерентабельными 
для разработки. Чтобы избежать 
существенного падения добычи и 
сокращения бюджетных доходов, 
для них была создана сложная си-
стема льгот, которую в отрасли 
прозвали «лоскутным одеялом». 
Вспомнил об этом термине и 
Вагит Алекперов: «Мы надеемся 
на полноценное принятие систе-
мы НДД. Нужен универсальный 
механизм для всей отрасли, а не 
«лоскутное одеяло» различных 
адресных льгот, существующих 
сегодня. Мы благодарны членам 
Совета Федерации, депутатам Го-
сударственной Думы за решения, 
принятые в 2018 году, в пользу 
введения НДД, пусть пока и в ре-
жиме пилотных проектов». НДД, в 
отличие от НДПИ, взимается не с 
количества добытой нефти, а с до-
ходов от ее продажи за вычетом 
расходов на добычу и транспорти-
ровку. Члены Совета Федерации 
проводили главу ЛУКОЙЛа апло-
дисментами после его получасо-
вого выступления. Спикер вер-
хней палаты Валентина Матвиен-
ко отметила, что теперь у законо-
дателей есть «домашнее задание», 
они должны создать условия для 
более эффективного развития до-
бычи углеводородов. «Компания, 
которую вы возглавляете, являет-
ся одной из самых успешных ры-
ночных компаний с очень хоро-
шими показателями и репута-
цией», — так Валентина Матвиен-
ко подвела итог выступлению 
Вагита Алекперова. 

ОПРОС Сколько 
россияне 
тратят 
на бензин

ЗАЛИВАЮТ 
РЕЖЕ
Ольга Игнатова

Больше всего россиян — 42 про-
цента — тратят на бензин в месяц 
свыше 4 тысяч рублей

К такому выводу пришли эк-
сперты аналитического агентст-
ва «Автостат», проведя онлайн-
опрос российских автомобили-
стов. Примерно каждый пятый 
(20,6 процента) ежемесячно вы-
деляет из своего бюджета на то-
пливо от 3 до 4 тысяч рублей, а 
почти каждый шестой (17,2 про-
цента) — от 2 до 3 тысяч рублей. 

Более чем у 15 процентов тра-
ты на бензин укладываются в 
сумму от 1 до 2 тысяч рублей. 
Самая малочисленная категория 
— около 5 процентов — тратят в 
месяц на заправку автомобиля 
менее 1000 рублей.

По словам ведущего аналити-
ка агентства Михаила Кулиша, 
если отталкиваться от расходов 
на бензин, то в среднем в день 
хватит на 20 километров пробе-
га. Учитывая расстояния круп-
ных городов, то 20 километров — 
это лишь половина или даже 
треть ежедневного пути (если 
человек едет из пригорода) от 
дома до работы. 

Например, у автора этих 
строк расстояние от дома до ра-
боты примерно 40 километров. В 
обе стороны получается уже 80 
километров. При расходе топли-
ва не слишком экономичного ав-
томобиля ежедневно приходит-
ся выкладывать из кошелька не 
менее 400 рублей. Если умно-
жать эти траты на количество 
только рабочих дней, то получа-
ется более 8 тысяч рублей на 
бензин. 

Расходы на общественный 
транспорт (если не пользоваться 
такси и электричками повышен-
ной комфортности) в месяц ока-
жутся на порядок ниже.

По словам известного авто-
мобильного эксперта, партнера 
агентства «Автостат» Игоря 
Моржаретто, россияне стали 
меньше пользоваться личным 
автотранспортом в ежедневном 
режиме, как это было раньше. 

«Шутка, но с большой долей 
правды: наши люди в булочную 
на машине уже не ездят, — готовит 
эксперт. — Дело не только в доро-
жающем бензине. В крупных го-
родах все больше распространя-
ется платная парковка. Если нет 
офисного паркинга с бесплатным 
режимом или фиксированной 
платой, то на улице на целый день 
оставлять машину очень наклад-
но. А искать якобы бесплатные 
места опасно. Всегда есть вероят-
ность, что там их найдет эвакуа-
тор и увезет на штрафную стоян-
ку. Это станет еще дороже, чем 
ежедневные поездки». 

ФИНАНСЫ 

Инфляция 
может 
ускориться 
в марте-апреле

ЦЕНЫ УХОДЯТ 
С БАЗЫ
Роман Маркелов

К апрелю годовая инфляция мо-
жет ускориться до 5,5—6%, а по-
том будет снижаться, подтвер-
дила прогнозы Банка России его 
председатель Эльвира Набиул-
лина. Но пока что цены растут 
относительно медленно.

На последней неделе февраля 
инфляция в годовом выражении 
подросла до 5,1% против 5% не-
делей ранее, подсчитали анали-
тики Райффайзенбанка. Однако 
она все равно остается в рамках 
нижней границы ожиданий ЦБ по 
итогам 2019 года (5—5,5%), даже 
несмотря на ожидавшееся анали-
тиками ускорение роста цен из-
за повышения ставки НДС.

Главная причина относитель-
но низкой инфляции — слабый 
внутренний спрос (в основном 
населения), говорит главный эко-
номист BCS Global Markets Влади-
мир Тихомиров. Инфляцию при-
тормозила и стабилизация цен на 
бензин, добавляет директор ана-
литического департамента «Ло-
ко-инвеста» Кирилл Тремасов.

Но далее годовая инфляция 
ускорится из-за эффекта низкой 
базы, считает Тремасов. По сло-
вам Тихомирова, в марте-апреле 
может проявиться и полный эф-
фект от повышения НДС, что спо-
собно привести к росту цен. На 
инфляцию могут повлиять курс 
рубля и сезонность (рост доли 
импорта в потребкорзине). Но 
при этом в ближайший месяц-два 
инфляция подрастет только до 
5,2—5,3%, полагает Тихомиров. 

ИНИЦИАТИВА Россияне смогут в упрощенном порядке оформить 
в собственность место для машины

Для гаражей 
готовят амнистию

Ольга Игнатова 

С
тать владельцем гара-
жа и земли под ним 
станет проще. Власти 
готовят новую амни-
стию для недвижимо-
сти — на этот раз для 
объектов гаражного 
назначения.

На общественное 
обсуждение вынесен подготов-
ленный минэкономразвития 
проект закона о гаражах, поряд-
ке приобретения прав на них и о 
поправках в ряд законов. Как по-
яснили «РГ» в министерстве, вне-
сение документа в правительст-
во намечено на май. Закон может 
заработать с 2020 года. 

Главная задача законопроек-
та, как подчеркивают в минэко-
номразвития, дать возможность 
гражданам, не имеющим доку-
ментов на гаражи, оформить их в 
собственность и приобрести уча-
сток под ними. 

Сегодня в Едином государст-
венном реестре юрлиц зареги-
стрированы 36,9 тысячи гараж-

но-строительных кооперативов, 
а на кадастровый учет поставле-
но свыше 5,6 миллиона гараж-
ных объектов. При этом количе-
ство существующих, но не офор-
мленных в установленном поряд-
ке гаражей значительно больше. 
А права собственности на свои 
гаражи россияне вообще не спе-
шат оформлять. Да и вообще в на-
шем законодательстве нет таких 
понятий, как «гараж» и «гараж-
но-строительный кооператив». 

«Упрощение процедуры офор-
мления в собственность гаражей 
— это, прежде всего, возможность 
узаконить легально возведенные 
комплексы», — подчеркивает 

первый зампредседателя Мо-
сковской областной Думы Ники-
та Чаплин. — Важно, что оно пла-
нируется применять только к га-
ражным кооперативам, которые 
пользуются земельным участком 
на законных основаниях, а не на 
те гаражи, которые были само-
вольно поставлены на дворовых 
территориях. Сегодня в связи с 
отсутствием в №218-ФЗ «О 
госрегистрации недвижимости» 
определения гаражей узаконить 
их можно только в суде. Это силь-
но ограничивает права владель-
цев: сделка купли-продажи бокса 
в гаражном кооперативе не реги-
стрируется в Росреестре, а фик-

сируется в членской книжке: 
прежнего собственника исклю-
чают из членов гаражного коопе-
ратива и указывают фамилию 
нового. Отсутствие документов 
не позволяет легализовать и сда-
чу гаража в аренду, оформить за-
вещание, договор дарения. От-
сутствие права собственности не 
дает возможности застраховать 
имущество, получить ипотечный 
кредит на покупку гаража. Защи-
тить свои права в суде при стол-
кновении с недобросовестным 
продавцом либо в случае изъятия 
земельного участка и сноса гара-
жей также сложно». 

По словам Чаплина, с подоб-
ными проблемами сталкиваются 
более 70 процентов владельцев 
гаражей. Устранить этот пробел в 
законодательстве можно только 
одним способом — максимально 
упростить регистрацию права 
собственности на гаражи.

Следует отметить, что законо-
проект предусматривает офор-
мление права собственности в 
упрощенном порядке по двум до-
кументам. Необходимо будет 

предоставить документ о предо-
ставлении земельного участка 
гаражно-строительному коопе-
ративу и документ, подтвержда-
ющий факт внесения паевого 
взноса на строительство гаража. 
Для регистрации права собствен-
ности и постановки на кадастро-
вый учет понадобится также 
оформить технический план на 
индивидуальный гараж, гараж-
ный бокс или машино-место.

«В результате упрощения ре-
гистрации гаражей их владельцы 
получат гарантии на защиту прав 
собственности, а государство — 
дополнительные налоги», — под-
черкивает Чаплин. 

Напомним, что сегодня от на-
логообложения на один гараж ос-
вобождены мужчины и женщины 
старше 60 и 55 лет соответствен-
но, а также еще пятнадцать льгот-
ных категорий граждан. 

Законопроект позволит упрощенно 
оформлять собственность по двум 
документам. 

Вагит Алекперов: Ближайшие 10—15 
лет должны стать периодом стабиль-
ного развития нефтяной отрасли.

А К Ц Е Н Т

Упрощение процедуры оформления в соб-
ственность гаражей — это, прежде всего, 
возможность узаконить легально возве-
денные комплексы

А К Ц Е Н Т

Нужно законодательно закрепить на всю 
отрасль налог на добавленный доход
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ЗНАНИЯ Государство 
оплатит IT-учебу

Зачет в «цифре»

Юлия Кривошапко

В этом году россиянам начнут выдавать сертификаты на 
обучение цифровым навыкам. На первом этапе их полу-
чат пять тысяч человек.

Это, конечно, капля в море, но надо с чего-то начи-
нать. Пока в стране будут жить «аналоговые» граждане, 
вряд ли в ней появится полноценная цифровая экономи-
ка, говорят эксперты. Как показал опрос Аналитическо-
го центра НАФИ и АНО «Цифровая экономика», в улуч-
шении своих навыков в сфере информационных техно-
логий заинтересована в основном молодежь.

Персональные цифровые сертификаты — это стимули-
рующие выплаты, которые государство будет выделять 
на освоение гражданами базового программирования, 
основ работы с данными или коммуникации в современ-
ных цифровых средах. У россиян появится возможность 
формировать индивидуальные траектории развития на 
основе персональных профилей. С помощью сертифика-
та можно будет пройти программу обучения в онлайн-
режиме или очно, 
обратившись в орга-
низацию, предостав-
ляющую образова-
тельные услуги, ко-
торые отвечают по-
требностям эконо-
мики нового типа.

Как рассказали 
«РГ» в АНО «Цифро-
вая экономика», для 
получения сертифи-
ката нужно будет на-
править электрон-
ную заявку специа-
лизированному оператору и при желании пройти тести-
рование для формирования персонального профиля 
компетенций. Сделать это в 2019 году смогут жители ре-
гионов, выигравших заявку на апробацию системы, а 
впоследствии и все остальные.

«Сертификаты будут адресованы в первую очередь 
взрослым, заинтересованным в развитии своих цифро-
вых компетенций, — рассказал Андрей Сельский, дирек-
тор по направлению «Кадры и образование» АНО «Циф-
ровая экономика». — Использовать их можно будет на до-
полнительное профобразование, соответствующее кри-
териям, которые сейчас прорабатываются. Планирует-
ся, что концу 2024 года обучение с использованием циф-
ровых сертификатов пройдут миллион граждан».

Программы обучения с помощью цифровых сертифи-
катов будут востребованы россиянами, уверены экспер-
ты. Каждый второй житель страны хочет улучшать свои 
знания в сфере IT, показал опрос. Чаще обучение хотят 
проходить те, кто оценил свои знания как «средние» или 
«хорошие», то есть речь идет не об обучении цифровым 
компетенциям с нуля, а о развитии уже имеющихся на-
выков. Более половины граждан (57 процентов) отмети-
ли, что если бы они были знакомы с IT-технологиями на 
более высоком уровне, то смогли бы найти лучший вари-
ант трудоустройства.

Сегодня уровень цифровой грамотности россиян — 52 
пункта из 100. На фоне большинства стран с формирую-
щейся цифровой экономикой не очень высокий показа-
тель, констатирует Тимур Аймалетдинов, заместитель 
гендиректора НАФИ. Между тем цифровизация эконо-
мики — это результат цифровизации общества, развития 
нового типа мышления. В этом контексте цифровая гра-
мотность — основа основ, примерно как в ситуации с об-
щей грамотностью 100 лет назад, когда  был принят Де-
крет о ликвидации безграмотности. При этом и тогда, и 
сейчас желания учиться часть населения почти не испы-
тывает. Государство вынуждено думать, как эту мотива-
цию развивать, иначе треть граждан останутся за бортом 
социальных изменений и вне экономики. «Субсидирова-
ние обучения IT-технологиям через цифровые сертифи-
каты — одна из возможных действенных мер, — полагает 
Аймалетдинов. —  Но она станет привлекательной в 
основном для людей с более высоким уровнем образова-
ния и квалификацией, для учащейся молодежи. Средства 
мотивации к повышению цифровой грамотности рабо-
чего и технического персонала, жителей села, старшего 
поколения — еще предстоит разработать».

Каждый второй 
гражданин России 
хочет улучшать 
свои знания в 
сфере информаци-
онных технологий

— Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Электронные 
технологии позволят 
предупредить новые ЧП

О беде узнают 
заранее

Тимофей Борисов

В МЧС России подсчитали, насколько дешевле обходятся 
расходы на предотвращение природных ЧП по сравне-
нию с расходами на их ликвидацию. Цифра впечатляет: 
экономический эффект от проведенной превентивной 
работы превышает потенциальный ущерб в 30 раз.

Если затраты на проведение профилактической ак-
ции оказались равны 2 млн рублей, то потенциальные за-
траты на ликвидацию, выплаты пострадавшим, проведе-
ние аварийно-восстановительных работ, развертывание 
пунктов временного размещения, подготовку, закупку 
жилья составили бы около 60 миллионов рублей. Есть и 
потенциал для сокращения расходов на профилактику. 
На помощь приходят современные цифровые техноло-
гии. МЧС формирует электронную базу сценариев про-
исшествий, связанных с подтоплением населенных пун-
ктов и объектов инфраструктуры. Создаются электрон-
ные паспорта территорий, проводится моделирование 
обстановки, которую облекают в визуальную форму с 
помощью 3D-технологий.

На селекторном совещании в национальном антикри-
зисном центре, где было сообщено об этих новшествах, 
привели конкретный пример. С помощью цифровых тех-
нологий была заранее обнаружена угроза развития под-
топления территорий в районе одного из населенных 
пунктов под Сочи. Информацию доложили главе Адлер-
ского района. Далее спасатели совместно с Росгидроме-
том и Федеральным агентством водных ресурсов прове-
ли расчистку русла реки в районе моста и угроза подто-
пления миновала.

Снижается и динамика пожаров и происшествий на 
водных объектах. Но, увы, увеличилось количество 
чрезвычайных ситуаций, а также число ликвидирован-
ных аварий на объектах проведения горных работ. Та-
кие факты содержатся в проекте ежегодного доклада о 
состоянии защиты населения и территорий России от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного ха-
рактера, который был подготовлен специалистами де-
партамента гражданской защиты МЧС. Его утвердили 
на днях на правительственной комиссии. До 15 марта 
министр представит соответствующий доклад прави-
тельству РФ. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 марта 2019
понедельник № 47 (7805)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Участники электорального медиафорума 
посетили «РГ»

Выбор в газетном 
формате
Юрий Политов

У
частники Первого обще-
российского электораль-
ного медиафорума в пят-

ницу посетили редакцию «Рос-
сийской газеты». Форум был ор-
ганизован Альянсом руководите-
лей региональных СМИ и прошел 
в конце прошлой недели под эги-
дой Центральной избирательной 
комиссии.

В его работе также принимали 
участие представители Союза Мо-
лодежных избирательных комис-
сий. Делегаты форума из 60 регио-
нов России в режиме свободной 
дискуссии обсуждали с руковод-
ством ЦИК, экспертами, депута-
тами Госдумы и членами Совета 
Федерации процесс освещения 
выборов в прессе и роль журнали-
стов в избирательных процедурах.

Одно из ключевых мероприя-
тий форума — посещение его 
участниками «Российской газе-
ты». Во время общения с руко-
водством «РГ» делегаты познако-
мились с работой редакции, уз-
нали о новых проектах «РГ», в 
том числе и в области сотрудни-
чества с местными и региональ-
ными СМИ.

Кроме того, участники меро-
приятия ознакомились с работой 
ЦИК. В ходе форума на одном из 
«круглых столов» одна из участ-
ниц спросила секретаря ЦИК 
Майю Гришину, не является ли 
избыточной норма закона, тре-
бующая от сотрудников СМИ, 
участвующих в выборах, уходить 
в отпуск на время кампании, в то 

время как депутаты и госслужа-
щие от этого освобождены. Как 
передает ТАСС, Гришина отмети-
ла, что эта норма была принята 
«в то время, когда немножко по-
другому расклад был». Она согла-
силась, что сейчас это требова-
ние «действительно выглядит 
атавизмом по существу».

«Есть какое-то ощущение, что 
перед выборами депутатов 2021 
года определенная коррекция за-
конодательства возможна», — 
сказала Гришина, не исключив, 

что и эта норма об отпуске канди-
датов-журналистов может быть 
отменена.

Секретарь ЦИК пояснила по-
зже журналистам, что комиссия 
ведет анализ правопримени-
тельной практики и ежегодно 
представляет соответствующий 
доклад законодателям. Напом-
ним, в настоящее время на рас-
смотрении Госдумы находится 
ряд законопроектов, вносящих 
поправки в избирательное зако-
нодательство. 

Владимир Баршев 

В
одителей начали штра-
фовать в автоматиче-
ском режиме за оста-
новку на перекрестках 
с так называемой «ва-
фельной разметкой». 
Надо сказать, что такая 
разметка уже давно пе-
рестала быть экспери-

ментальной. Она есть и в Прави-
лах дорожного движения, и в соот-
ветствующих ГОСТах. В Москве 
она нанесена более чем на 100 пе-
рекрестках. Впрочем, штрафовать 
будут пока только на одном. А 
именно на пересечении Садового 
кольца и Орликова переулка.

Такая разметка показывает 
границы перекрестка. И если с 
противоположной стороны пере-
кресток забит, а водитель все-та-
ки выехал на него и перегородил 
движение тем, кто собирается 
ехать поперек — то за это он полу-
чит штраф.

Напомним, что согласно Пра-
вилам дорожного движения на та-
ких перекрестках можно повора-

чивать налево, если этот маневр 
не запрещен соответствующими 
знаками. Но, как правило, для та-
кого поворота необходимо оста-
новиться на самом перекрестке и 
пропустить встречный тран-
спорт. Как правило, это удается 
сделать уже только на желтый 
сигнал светофора, когда встреч-
ный поток уже остановился.

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, ко-
торая занимается администри-
рованием таких штрафов, за та-
кую остановку на «вафельнице» 
водителя привлекать к ответст-
венности не будут.

Его привлекут в том случае, 

если, после того как загорелся зе-
леный сигнал для двигающихся в 
поперечном направлении авто-
мобилей, он не освободит им в те-
чение пяти секунд проезд этого 
перекрестка.

Изначально «вафельница» на-
носилась на перекрестках, где ре-
жимы работы светофоров вы-
страивали так, чтобы каждый по-
ток мог проехать в любом на-
правлении. При этом все осталь-
ные потоки стояли на месте.

В письме счастья оп получит 
сразу шесть фотографий его нару-
шения. Но, как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Госавтоинспек-
ции, информация о нарушении 

будет поступать не только в виде 
фотографий. Это будет видеоряд. 
И именно по видеоизображению 
инспектор будет принимать ре-
шение, было нарушение или нет.

Если водитель будет не согла-
сен с вынесенным постановлени-
ем и придет его обжаловать, то 
видеоматериалы ему будут тут 
же предоставлены. Обязательное 
хранение видеоматериалов о 
длящемся во времени нарушении 
— это одно из требований столич-
ного ГИБДД к разработчикам 
приборов фотовидеофиксации.

Напомним, что штраф за вы-
езд на перекресток, в случае если 
на нем образовался затор, пред-
усмотрен частью 1 статьи 12.13 
Кодекса об административных 
правонарушениях. Водителю 
придется заплатить за такое на-
рушение одну тысячу рублей.

Правда, если он успеет опла-
тить его в течение 20 суток с мо-
мента вынесения постановления, 
то заплатить можно будет всего 
500 рублей.

А если он не уложится в эти 
сроки из-за того, что «письмо 

счастья» шло к нему очень долго, 
то можно будет ходатайствовать 
о восстановлении пропущенных 
не по своей вине сроков. Напом-
ним, что такая возможность уже 
установлена в КоАП по решению 
Конституционного суда. А вос-
становив сроки, сможет также 
заплатить ту самую половину от 
выписанного штрафа. 

В Госавтоинспекции уверены, 
что ошибочных штрафов по этой 
фотовидеофиксации практиче-
ски не будет. Но это покажет 
только практика их оформления. 
Напомним, что в свое время вол-
ну недовольства вызвали каме-
ры, которые фиксируют проезд 
без остановки под знак «Стоп». 
Однако при наличии видеомате-
риалов ошибочных штрафов пра-
ктически не было. 

Такая разметка нанесена более чем 
на 100 перекрестках Москвы. Но 
наказывать будут за один.  

А К Ц Е Н Т

В постановлении водитель получит сразу 
шесть фотографий его нарушения, 
а ГИБДД еще и видеофайл, по которому 
будет принимать решение инспектор

ПОЛИЦИЯ Мошенники продавали 
поддельные средства 
косметологии

Результат налицо

Михаил Фалалеев

Фальшивые и, что самое тре-
вожное, опасные для здоровья 
препараты, применяемые в кос-
метологии, производили на юге 
Москвы. Официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что в полицию посту-
пила оперативная информация, 
что недоброкачественные бо-
тулотоксины и препараты для 
мезотерапии изготавливались 
под видом известных в космето-
логии марок для последующего 
сбыта через частные клиники.

Информация подтвердилась 
и поддельное производство пре-
кратили сотрудники Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции МВД России вместе с 
коллегами из Юго-Восточного 
административного округа Мо-
сквы.  

«В ходе обысков, проведен-
ных в местах проживания подо-
зреваемых, а также в офисных и 
складских помещениях, обнару-
жены и изъяты заготовки фаль-
сифицированных медицинских 
препаратов, полиграфическая 
продукция, финансовая доку-
ментация и иные предметы, 
имеющие значение для уголов-
ного дела», — рассказала Ирина 
Волк.

Все подозреваемые взяты 
под домашний арест.

Полгода назад в подмосков-
ном Подольске обнаружили та-
кие же подделки. 

В одном из салонов красоты 
полицейские провели контроль-
ную закупку более 10 наимено-
ваний медикаментов на сумму 
свыше 130 тысяч рублей, в кото-
рые входили растворы для инъ-

екций и лосьоны для наружного 
применения.

Эксперты обнаружили в них 
поддельные составы и препара-
ты, не зарегистрированные в Рос-
сии. 

Эти вещества хоть и входят в 
«сегмент красоты» и использу-
ются для визуального омоложе-
ния кожи, но по заключению Рос-
здравнадзора являются опасны-
ми для жизни и здоровья. 

Именно поэтому они ввозятся 
в страну или производятся неле-
гально.

Как утверждает статистика, 
примерно 10 процентов всех 
страдающих от аллергии жителей 
России приходится на тех, кто ис-
пользует подобные некачествен-
ные косметические препараты. 

Поддельная косметика, кото-
рая не проходит тщательный 
контроль стандарта качества, за-
частую содержит опасные ингре-
диенты, влияющие на здоровье 
человека.

А те гастарбайтеры, кто изго-
тавливает эти с позволения ска-
зать снадобья в подпольных це-
хах, не соблюдают даже элемен-
тарные гигиенические правила, 
не сдают медицинские анализы и 
проверки. 

Продукция не обрабатывается 
и не запаковывается в стериль-
ных условиях. В ней могут ока-
заться грибковые, микробные и 
вирусные возбудители заболева-
ний. 

Не соблюдаются и индивиду-
альные к каждому наименованию 
требования к условиям и режиму 
хранения. Например, влажность 
и температура, правила тран-
спортировки товара, из-за чего  
он раньше времени приходит в 
негодность.

Во время общения с руководством «РГ» делегаты познакомились с работой 
редакции, узнали о новых проектах газеты

ПРАВО Глава СК России 
Александр Бастрыкин 
выступил на коллегии

Итоги следствия

Наталья Козлова 

В Следственном комитете РФ прошла коллегия, где глава 
ведомства Александр Бастрыкин подвел итоги прошлого 
года и поставил задачи на 2019-й.
Принципиальное значение в оценке деятельности След-
ственного комитета имеет мнение граждан, а не цифро-
вые показатели. Главный здесь критерий — степень дове-
рия людей к работе ведомства. С этого утверждения ру-
ководитель СК начал отчет о проделанной работе.

Он назвал впечатляющие цифры — в прошлом году у 
руководителей следственных органов побывали на прие-
мах 140 тысяч граждан.

Говоря об итогах года, Бастрыкин напомнил: ведомст-
во весь год занималось внутренней кадровой реформой. 
В итоге стало больше следователей при главе СК, в Глав-
ном следственном управлении появились специальные 
подразделения по расследованию преступлений в сфере 
медицины, преступлений против несовершеннолетних, 
по расследованию бандитизма, организованной крими-
нальной деятельности и преступлений прошлых лет и от-
дел взаимодействия по вопросам международного и фе-
дерального розыска. Число следователей возросло на 
1300 человек. Были укреплены районные отделы, где 
расследуется основной объем преступлений.

В прошлом году в 41 проценте территориальных и 
специализированных следственных управлений поме-
нялись руководители.

Штатная численность криминалистических подра-
зделений в Следственном комитете доведена до полуто-
ра тысяч человек. Появился Ситуационный центр. Он ну-
жен для быстрого реагирования на резонансные пре-
ступления, для аналитического сопровождения начала 
расследования общественно значимых дел, которые свя-
заны с необходимостью обработки больших объемов 
сведений.

Александр Бастрыкин напомнил, что в компетенцию 
ведомства переданы налоговые преступления, тяжкие и 
особо тяжкие преступления, совершенные несовершен-
нолетними и в отношении несовершеннолетних, пере-
шли в исключительную юрисдикцию Следственного ко-
митета большинство преступлений коррупционной на-
правленности.

С 2011 года из СКР ушло в суд свыше 785 тысяч уго-
ловных дел, из них 70 тысяч — о коррупции. Привлечены 
к уголовной ответственности более 8,5 тысячи граждан с 
особым правовым статусом. В ходе следствия возмещено 
государству и потерпевшим гражданам более 272 милли-
ардов рублей.

В прошлом году следователи отправили в суд всего 
101 324 уголовных дела. «Приоритетным направлением 
в ушедшем году СК определил противодействие корруп-
ционным преступлениям, совершаемым высокопостав-
ленными должностными лицами и организованными 
группами в крупном и особо крупном размере, расследо-
вали коррумпированные связи системного характера», 
— подчеркнул Александр Бастрыкин. В цифрах это выгля-
дело так: в суд отправили 8615 дел о коррупции, в том чи-
сле более 4,5 тысячи дел о взяточничестве. За корруп-
цию за год были привлечены к ответственности 505 об-
виняемых с особым правовым статусом. Если точнее — 
это 158 глав муниципальных образований, 110 депута-
тов органов местного самоуправления, 10 депутатов за-
конодательных органов субъектов РФ, 75 адвокатов, 61 
член избирательной комиссии, 59 следователей, 12 про-
куроров и 4 судьи. 

Автореестр

Кроме того, станут известны все автолюбители, 
лишенные водительских прав.

Зачем все это нужно, в принципе понятно. 
Ведь зачастую, покупая автомобиль с рук, будущий ав-
товладелец приобретает кота в мешке. Он может только 
рассчитывать на добропорядочность продавца. Но не 
всегда его ожидания оправдываются. Поэтому некото-
рым особо невезучим, выложившим кругленькую сумму 
за движимое имущество, в довесок достается еще и го-
ловная боль. 

Машина может оказаться неправильно или вовсе не 
растаможенной, на машину могли наложить ограниче-
ния по суду за долги прежнего хозяина, она может чи-
слиться в угоне или в залоге у банка. Если она была в уго-
не и номера были перебиты, то уже даже и суд не помо-
жет поставить машину на учет. 

Если машина окажется в залоге у банка, то новому 
собственнику придется отдать ее банку, а потом уже пы-
таться взыскать с недобросовестного продавца отданные 
ему деньги. В общем, проблем и сложностей с автомоби-
лями с вторичного рынка более чем достаточно.

В некоторых странах, в частности в США, действуют 
такие системы, как Carfax и Autocheck. В них за неболь-
шую плату по идентификационному номеру предоставят 
полную информацию об автомобиле с американского 
рынка. Когда и где выпущен, сколько владельцев, где и 
когда обслуживался, был или не был в аварии, пробег... В 
общем, все, что можно. 

В Европе эту информацию можно узнать на аукционе, 
есть она и у официальных дилеров. Но как только авто-
мобиль оказывается в России, никакой достоверной ин-
формации по нему получить уже не удастся.

Судя по всему, в российском ГИБДД решили немного 
помочь будущим автовладельцам и приоткрыть завесу 
тайны над историей автомобиля. Для того чтобы вос-
пользоваться сервисом, нужно зайти на сайт gibdd.ru в 
раздел «Проверить ограничения». 

Далее необходимо в нужном поле указать идентифи-
кационный номер автомобиля — VIN, или номер шасси. 
Затем набрать специальный набор символов, который 
позволит идентифицировать вас как человека, и ждать 
ответа. Буквально тут же на экране появится сообщение, 
есть ли ограничения по интересующей вас машине или 
нет.

Также эту проблему получения информации по авто-
мобилю сможет решать и электронный паспорт тран-
спортного средства.

1— Все об автомобилях: новинки, 
тест-драйвы, цены — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/avto

ДОРОГИ 
Минтранс 
обновил план 
развития 
транспорта

ИЗ ЕВРОПЫ 
В КИТАЙ
Татьяна Шадрина

До 20 марта минтранс должен 
внести обновленный паспорт 
магистрального плана в прези-
диум Совета при президенте по 
стратегическому развитию и на-
циональным проектам.

Магистральный план может 
получить статус национального 
проекта.  А в начале марта мин-
транс намерен обсудить графи-
ки реализации автодорожного 
проекта «Европа — Западный Ки-
тай» и первого этапа высокоско-
ростной магистрали (ВСМ) Мо-
сква — Казань на отрезке от Мо-
сквы до Нижнего Новгорода. 

Если говорить об автодорож-
ной инфраструктуре, то до 2024 
года в России предстоит постро-
ить и модернизировать более 1,9 
тысячи километров федераль-
ных дорог. Это позволит сформи-
ровать бесшовный скоростной 
коридор от портов Черного моря 
до Северо-Запада страны и далее 
до границы с Финляндией, ре-
конструировать трассы на Кав-
казе и Сибири. Планируется по-
строить 14 новых обходов горо-
дов (Рязани, Иванова, Волгогра-
да, Хасавюрта и др.). Это позво-
лит повысить связность терри-
торий и снизить нагрузку на су-
ществующие дороги, улучшить 
экологию в городах за счет выво-
да транзита, пояснил первый за-
мминистра транспорта Инно-
кентий Алафинов. 

Говоря о коридоре «Европа — 
Западный Китай», Алафинов 
сказал, что конечная цель к 2024 
году проложить бесшовную ско-
ростную автомагистраль от гра-
ницы с Казахстаном в Оренбург-
ской области до северой и севе-
ро-западной границ России. Что 

сократит время в пути от Мо-
сквы до Самары в два раза — с 16 
до 8 часов. Проект привлекате-
лен и для инвесторов. Крупней-
шим искусственным сооружени-
ем в рамках этого проекта станет 
мост через Волгу для обхода То-
льятти, который будут строить 
на принципах государственно-
частного партнерства с привле-
чением 50 миллиардов рублей из 
внебюджетных источников, от-
метил Алафинов. 

Масштабные изменения за-
тронут и железнодорожную ин-
фраструктуру. До семи дней 
планируется сократить время 
доставки контейнеров с Дальне-
го Востока до западных границ. 
В два раза увеличить пропуск-
ную способность БАМа и Транс-
сиба, что позволит нарастить 
провозную способность до 180 
тысяч тонн. Общий объем на же-
лезнодорожную часть плана — 
около 1,5 триллиона рублей. И, 
например, после запуска ВСМ 
Москва — Казань от центра Мо-
сквы до центра Нижнего Новго-
рода можно будет добраться за 
два часа. «Что это значит? Мы 
получим мегаагломерацию, ко-
торая охватывает часть Цен-
тральной России», — считает 
Алафинов. 

По авиации стоит две ключе-
вые задачи. Первая — расшире-
ние сети межрегиональных ре-
гулярных маршрутов, минуя 
Москву, до 50 процентов. Вторая 
— реконструкция аэропортов в 
регионах. «Более половины из 
аэропортов, которые включены 
в магистральный план, располо-
жены на Дальнем Востоке. Мно-
гие являются проектами жизне-
обеспечения и расположены в 
местах, где невозможно до-
браться до Большой земли дру-
гими видами транспорта. В 2019 
году запланировано начало реа-
лизации проекта в том числе в 
аэропортах Новосибирска, Том-
ска, Минеральных Вод», — отме-
тил Алафинов. 

В рамках развития морского 
и речного транспорта до 1,3 
миллиарда тонн будут увеличе-
ны мощности российских мор-
ских портов. Наибольший при-
рост объемов планируется в 
портах Дальневосточного бас-
сейна (130 миллионов тонн). На 
втором месте по приросту объе-
мов — южные терминалы Тамани 
и Новороссийска. На Северо-За-
паде будут развивать порт Усть-
Луга и Мурманский транспор-
тный узел. Важной задачей явля-
ется развитие Северного мор-
ского пути. 

До двух часов 
сократит путь 
от Москвы 
до Нижнего 
Новгорода новая 
железная дорога
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КОШЕЛЕК Водителей начали штрафовать в автоматическом 
режиме за создание заторов 

На «вафле» больше 
не стоять

Медиацентр сообщает

«МИССИЯ ВЫПОЛНИМА. ТВОЕ ПРИЗВАНИЕ — ФИНАНСИСТ!»
4 марта 2019 года в 14.00 состоится торжественная церемо-
ния награждения победителей Всероссийской олимпиады для 
школьников. Финансовый университет при Правительстве РФ 
и АО «Россельхозбанк» объявят победителей олимпиады по 
экономике, математике, информатике, обществознанию и 
истории. Более 27 тысяч ребят в этом году зарегистрирова-
лись для участия в олимпиаде. В заключительный этап прошли 
3710 школьников из 84 регионов. Есть участники из стран 
ближнего зарубежья, а также из Австралии, Австрии, Болга-
рии, Бурунди, Вьетнама, Китая, Монголии, Сербии, Турции.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д.24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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ПРОЕКТ Израильский 
лунный аппарат привезет 
на Луну «Википедию»

Архив 
на миллиард лет

Константин Волков

Израильский беспилотный аппарат SpaceIL Beresheet 
(специалисты называют его «лунная посадочная плат-
форма»), отправленный на Луну 24 февраля с космодрома 
на мысе Канаверал во Флориде, должен доставить на по-
верхность спутника Земли электронную библиотеку объ-
емом 200 Гб, это примерно 30 миллионов стандартных 
вордовских страниц. Вся информация записана на 21 ни-
келевом диске, каждый толщиной около 40 микрон.

В библиотеку вошла англоязычная версия «Википе-
дии», несколько десятков тысяч романов и справочников, 
сведения о пяти тысячах земных языков, а также порядка 
полутора миллиардов примеров перевода с одного языка 
на другой. Согласно расчетам, Beresheet должен достичь 
Луны примерно че-
рез месяц-полтора. 
Если прилунение ап-
парата пройдет 
успешно, то диски 
будут выгружены на 
поверхность земного 
спутника в море 
Ясности, неподалеку 
от места, где в 1972 
году сел корабль по-
следней пилотируе-
мой экспедиции на 
Луну «Аполлон-17». Библиотека носит громкое название 
«Архив на миллиард лет». Предполагается, что подборка 
дисков на Луне станет одной из частей размещенного в 
космосе архива, где собраны знания человечества. Это де-
лается на случай, если по какой-то причине (ядерная вой-
на, падение астероида, глобальная пандемия, восстание 
машин и т.д.) население Земли окажется отброшенным на-
зад в развитии.

Инициатор проекта по доставке дисков на Луну — не-
коммерческая организация Arch Mission Foundation, запу-
стившая в 2016 году проект «Архив на миллиард лет». 
Инициатором стал американский венчурный предприни-
матель Нова Спивак, вдохновленный серией научно-фан-
тастических романов Айзека Азимова «Основание». Про-
ект состоит из нескольких этапов. С 2016 по 2050 год 
предполагается разместить в околоземных пределах, на 
Луне и в глубоких шахтах на Земле порядка 25 комплек-
тов дисков с различной информацией по всем отраслям 
человеческих знаний.

В 2050—2100 годах планируется оснащать библиотеки 
тревожными маяками. Специальное устройство будет пе-
риодически посылать сигнал на Землю и ждать ответа от 
человека. Если в течение определенного времени ответов 
от людей поступать не будет, библиотека включит маяк, 
чтобы можно было запеленговать ее местоположение. 
Маяк, как планируется, будет работать на протяжении со-
тен тысяч и миллионов лет.  После 2100 года библиотеки 
могут быть размещены по всей Солнечной системе, в том 
числе на других планетах. 

КОНФЛИКТ На Украине 
готовятся к масштабной 
фальсификации выборов 

По два в руки

Павел Дульман

Центральная избирательная комиссия Украины зака-
зала печать бюллетеней, количеством почти в два раза 
превышающим число избирателей, что создало почву 
для новых подозрений в подготовке фальсификаций 
при голосовании.  Заказ на печать 60 359 600 предвы-
борных бюллетеней, исполнять который будет принад-
лежащий государству полиграфический комбинат «Ук-
раина», размещен в национальной системе публичных 
закупок, а стоимость заказа оценивается примерно в 
шесть миллионов долларов. При этом местные наблю-
датели обратили внимание, что на начало года в госрее-
стре избирателей значилось только 35 602 855 чело-
век. «По два бюллетеня в руки давать будут», «Уже с га-
лочками за Поро-
шенко напечатают» 
— так комментиру-
ют новость в укра-
инских СМИ и соци-
альных сетях, имея 
в виду грядущие 
масштабные фаль-
сификации, вплоть 
до подмены урн для 
голосования, для 
чего и нужен двой-
ной запас бюллете-
ней.

В ЦИК, который 
принято считать ло-
яльным Петру По-
рошенко, не спешат развеивать эти подозрения, но 
можно предположить, что там попытаются убедить об-
щественность в том, что речь идет о бюллетенях сразу 
для двух туров  — не случайно датой официального за-
крытия тендера, «поставки товаров и услуг», указано 
21 апреля,  день повторного голосования.  Однако пока 
неизвестны ни имена финалистов президентской кам-
пании, ни объявлен официально и сам второй тур. К 
тому же в этом случае речь будет уже идти не о подо-
зрительном избытке бюллетеней, а об их вопиющей не-
хватке. Что бы теперь ни говорили в комиссии, ожида-
ния подтасовок и фальсификаций на выборах со сторо-
ны кандидата Порошенко в обществе только усили-
лись.

В субботу по центру Киева прошли несколько тысяч 
человек в камуфляже — представители партии «Нацио-
нальный корпус» и так называемых «Национальных 
дружин», созданных на базе карательного полка 
«Азов». Рядом с президентской администрацией они 
призывали посадить Порошенко в тюрьму — за воров-
ство и подготовку фальсификаций. 

ГЕОПОЛИТИКА Почему США пошли на контакты с Россией по кризису вокруг Венесуэлы

Не по сценарию
Игорь Дунаевский

В 
Белом доме инициировали 
переговоры с Россией по 
кризису вокруг Венесуэлы 

на уровне глав внешнеполитиче-
ских ведомств. Как сообщили на 
Смоленской площади, россий-
ский министр иностранных дел 
Сергей Лавров провел телефон-
ный разговор с Майклом Помпео, 
в ходе которого сообщил госсе-
кретарю США, что в Москве гото-
вы согласиться на предложение 
Вашингтона о проведении двусто-
ронних консультаций по ситуа-
ции в Венесуэле. Но Россия наста-

ивает, что поиск путей выхода из 
кризиса вокруг этой страны дол-
жен вестись только при неукосни-
тельном соблюдении принципов 
Устава ООН, согласно которым 
только сами венесуэльцы вправе 
определять свое будущее.

Лавров довел до Помпео пози-
цию Москвы, осудив угрозы, ко-
торые звучат в адрес законно из-
бранных властей Венесуэлы из 
Вашингтона. В МИД России назва-
ли это «неприкрытым вмешатель-
ством во внутренние дела суве-
ренного государства» и грубей-
шим нарушением международно-
го права. Министр указал, что 

«подстрекательство и деструк-
тивное внешнее воздействие, да 
еще под лицемерным предлогом 
оказания гуманитарной помощи, 
не имеет ничего общего с демо-
кратическим процессом». Амери-
канская сторона никаких подроб-

ностей разговора пока не приве-
ла. Ранее спецпредставитель США 
по Венесуэле Эллиотт Абрамс 
лишь подтвердил журналистам, 
что Вашингтон начал консульта-
ции с Москвой.

О каких-либо результатах на-
чавшегося диалога говорить пре-
ждевременно, но сам факт того, 
что США инициировали контак-
ты с Россией уже говорит о мно-
гом. Ведь до этого Вашингтон ни с 
кем по Венесуэле не консультиро-
вался, а, наоборот, с упорством 
бульдозера продавливал свою ли-
нию на поддержку госпереворота 
и смену неугодного ему президен-
та Николаса Мадуро, подговари-
вая или принуждая к этому и дру-
гие страны. Россия категорически 
отвергала попытки Соединенных 
Штатов нелегитимным путем 
сменить неугодного им венесу-
эльского лидера. Поэтому то, что 
Вашингтон в такой ситуации 
вдруг решил поговорить с Мо-
сквой, возможно, указывает на 
осознание американской сторо-
ной провала своей стратегии.

План, многократно обкатан-
ный при смене режимов в других 
странах, действительно зашел в 
тупик.  Под лицемерным предло-
гом заботы о якобы страдающем 

венесуэльском народе, США пыта-
лись организовать гуманитарную 
интервенцию. Власти Венесуэлы 
заблокировали на границе непро-
шеный гуманитарный груз из 
США, который не был согласован 
ни с Каракасом, ни с профильны-
ми международными организаци-
ями. В Вашингтоне, очевидно, рас-
считывали, что эта провокация 
позволит обвинить Мадуро в гу-
манитарном кризисе и перема-
нить поддерживающих его воен-
ных на сторону оппозиции, что за-
вершило бы незаконную смену 
власти. Но сценарий провалился. 
Сергей Лавров на недавней встре-

че с вице-президентом Венесуэлы 
Дельси Родригес заявил, что РФ 
будет «категорически противо-
действовать попыткам» вмеша-
тельства в дела Венесуэлы, нару-
шающим международное право. 
Министр также рассказал о подго-
товке Вашингтоном планов по за-
купке в одной из восточноевро-
пейских стран и переброске воо-
ружений к границам Венесуэлы. 

Надежда Толстоухова, 
«Российская газета», Минск

В 
Минске прошла боль-
шая пресс-конферен-
ция президента Белару-
си Александра Лука-
шенко,  на  которую 
были приглашены жур-
налисты белорусских, 
российских и иностран-
ных СМИ.

Сам Лукашенко слова «пресс-
конференция» избегал, называя 
общение с журналистами «боль-
шим разговором с президентом» 
и акцентируя внимание на том, 
что не столько хочет высказаться 
сам, сколько услышать мнение 
журналистов, понять их логику, 
посмотреть им в глаза. 

Разговор и правда получился 
большим: он длился больше семи 
часов с учетом пятнадцатиминут-
ного перерыва. И вопросов, и же-
лающих их задать было много: в 
большом зале организаторы со-
брали более двухсот журнали-
стов, блогеров и экспертов, почти 
каждый из которых старался пой-
мать взгляд пресс-секретаря пре-
зидента Лукашенко Натальи Эйс-
монт, чтобы высказаться. 

Однако все вопросы так или 
иначе касались трех тем: внутрен-
них проблем Беларуси, внешней 
политики и взаимоотношений с 
Россией. Последняя тема стояла 
особняком: желающих обсудить 
ее было больше всего.

Первый же вопрос от радио-
станции «Говорит Москва» касал-
ся будущего Союзного государст-
ва и дальнейших перспектив для 
интеграции России и Беларуси. 
Лукашенко отвечал эмоциональ-
но, даже упрекнул российского 
журналиста, что об этой теме 
вспомнили только сейчас, хотя о 
создании Союзного государства 
сам Лукашенко договорился еще с 
президентом Ельциным четверть 
века назад. 

Тем не менее он заявил, что Бе-
ларусь продолжит политику сбли-
жения с Россией, поскольку эко-
номики двух стран тесно связаны 
между собой, и интеграция с Рос-
сией выгодна Беларуси. 

«Когда я определялся на заре 
независимости, с кем быть и как, 
во многом судьбу нашего государ-
ства определило то, что мы с Рос-
сией друг на друга завязаны как 
родные. Наши экономики завяза-
ны», — сказал Лукашенко. И под-
черкнул, что курс на сближение 
двух стран продолжится. Уже сей-
час граждане России и Беларуси 
могут свободно перемещаться 

внутри Союзного государства. 
Следует, на его взгляд, преодолеть 
некоторые трудности с трансгра-
ничным перемещением товаров и 
созданием равных условий для 
работы предприятий России и Бе-
ларуси. 

Президент заявил даже, что не 
исключает возможности появле-
ния общей валюты с Россией. По 
его словам, это должен быть 
рубль, но не российский и не бело-
русский, а «наш, общий». И эмис-
сионный центр, который бы вы-
пускал общую валюту, должен 
быть не в Москве и не в Минске. 
«Пусть он будет в Смоленске или 
в Петербурге. Петербург — это во-
обще мой любимый город», — ска-
зал президент. 

После этих слов уже в Москве 
журналисты попросили проком-
ментировать это заявление пресс-
секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова. «Все это — предмет 
экспертного разговора, — сказал 
он. — Существуют соответствую-
щие рабочие группы. О необходи-
мости продолжения разговора в 
рамках этих групп говорили пре-
зиденты в Сочи». На вопрос, уве-
личивают ли слова Лукашенко о 
готовности размещения эмисси-
онного центра в России шансы на 
общую валюту, Песков дал по-
нять, что говорить об этом пока 
преждевременно: «Надо ком-
плексно рассматривать эти во-
просы». И добавил: «Отношения 
между нашими странами союз-

ные и абсолютно братские, и это 
теплое отношение к Белоруссии, 
конечно, я думаю, что у нас доми-
нирует».

Главная же мысль высказыва-
ний Лукашенко о союзе с Россией 
сводилась к тому, что он должен 
строиться на принципах равно-
правия, независимо от того, кто в 
отношениях «старший брат», а 
кто — «младший». Это касается в 
первую очередь условий функци-
онирования промышленных. 

«Нам не надо ничего дешевого, 
мы хотим работать в равных усло-
виях. Если газ будет стоить 60 дол-
ларов — хорошо, 200 — тоже, но ус-
ловия для конкуренции должны 
быть равными и для российских, 
и для белорусских предприятий», 
— сказал белорусский лидер. 

Он несколько раз подчеркнул, 
что Беларусь — не нахлебник у 
России, а самостоятельное госу-
дарство, способное прокормить 
свой народ, и что даже если стра-
на берет у «старшего брата» кре-
диты, то всегда на рыночных усло-
виях. По поводу главного «камня 
преткновения» российско-бело-
русских отношений — налогового 
маневра, в результате которого 

белорусские нефтеперерабатыва-
ющие заводы лишатся ценовых 
преференций при покупке рос-
сийской нефти — и возможных по-
терь белорусский экономики от 
этого, Лукашенко гордо сказал: 
«Мы преувеличиваем давление 
налогового маневра России на 
экономику Беларуси. Примерно в 
400 миллионов долларов нам в 
этом году обойдется налоговый 
маневр. При ВВП больше 50 мил-
лиардов долларов мы как-нибудь 
это переживем, пережуем». 

Лукашенко постарался разве-
ять опасения националистически 
настроенных СМИ Беларуси по 
поводу «империалистических 
устремлений» России. По его сло-
вам, наша страна не предприни-
мает никаких попыток поглотить 
Беларусь. По его словам, ни он, ни 
народ его страны не стремятся 
воссоздать СССР, потому что за 
четверть века, прошедшую с мо-
мента независимости, в стране 
родилось уже два поколения гра-
ждан, которые понимают, что с 
соседями нужно сотрудничать, но 
«жить в своей квартире». 

Все проблемы, возникающие 
внутри Союзного государства, 

Лукашенко предлагает решать на 
уровне союзных органов власти — 
высшего государственного сове-
та, совета министров, парламент-
ского собрания. Проблемы есть, 
говорит он, и главные для Белару-
си среди них — запрет на поставки 
продовольственной продукции с 
ряда белорусских предприятий, 
ограничение на грузоперевозки 
по территории России, неравные 
условия конкуренции россий-
ских и белорусских промышлен-
ных предприятий. Но все они ре-
шаемы, считает Лукашенко, стоит 
только уделить им достаточно 
внимания с обеих сторон. 

А вот по поводу будущего ин-
теграции внутри Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 
Лукашенко сказал, что не испы-
тывает особых надежд на большой 
прогресс, даже при условии, что в 
следующем году Беларусь будет 
там председательствовать. 

А К Ц Е Н Т

Законного президента Венесуэлы 
поддерживают Москва, Пекин 
и многие другие государства
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Президент Беларуси не исключает появ-
ления общей валюты с Россией. По его 
словам, это должен быть рубль, но не рос-
сийский и не белорусский, а «наш, общий»
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Заказанное коли-
чество бюллетеней 
почти в два раза 
превысило число 
украинцев, облада-
ющих избиратель-
ным правом 

После 2100 года 
библиотеки могут 
быть размещены 
по всей Солнечной 
системе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Лукашенко отвечал на вопросы журналистов 
более семи часов

Большой разговор

На пресс-конференцию в Минск 
были приглашены белорусские, 
российские и иностранные СМИ.

Российский гуманитарный груз прибыл на таможенный склад венесуэльского аэропорта.

— Видеоинтервью: Лавров 
рассказал о месте Ближнего 
Востока во внешней политике 
Москвы
rg.ru/art/1660538

— Подробнее читайте на сайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/soyuz
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Комментарий
Владимир Шаповалов, заместитель директора 
Института истории и политики МГПУ: 

— Самоназначенец Хуан Гуайдо заявил, что вернется в Каракас 4 или 5 мар-

та. Но его «командировка» по линии Национальной ассамблеи была со-

вершенно незаконной. Ранее Верховный суд запретил оппозиционеру по-

кидать страну до особого распоряжения. Уже только за это он может быть 

привлечен к ответственности. Выезд за границу может рассматриваться, 

скорее, как бегство. Американцы планировали организовать масштабные 

выступления, перетянуть на свою сторону значительную часть военных и 

политических элит. В конечном итоге — свергнуть президента Николаса 

Мадуро. Более месяца Гуайдо «выполнял заказ». Попытка оказалась неу-

дачной, и заказчики этого процесса эвакуировали своего протеже. 

Логичным представляется уголовное преследование Гуайдо. И не только 

за то, что он нарушил запрет на выезд, но и за действия, связанные с по-

пыткой государственного переворота. В рамках возбуждения уголовного 

дела Каракас организует запрос в Интерпол. Будет также наложен арест 

на активы Гуайдо. Возможно, заведут уголовные дела на людей, которые 

ему помогали. Гуайдо не захотел становиться «сакральной жертвой». Ге-

рой из него не получился. Скорее всего, оппозиционер в Венесуэлу не 

вернется, разве что спонсоры заставят.

Подготовил Александр Саможнев
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СЕЛИ НА УШИ
Рынок мобильных аксессуаров будет 

активно развиваться на фоне появле-

ния новых моделей электронных 

устройств, уверены эксперты. 

Тому есть доказательства. Так, в ин-

тернет-магазине WildBerries.ru в кате-

горию самых продаваемых товаров в 

сегменте электроники в январе во-

шли защитные стекла для экранов 

смартфонов и наушники. Объем про-

даж последних в 2018 году вырос по-

чти в восемь раз. На интернет-площад-

ке «Ситилинк» наушники и гарнитуры 

продемонстрировали двукратный 

рост продаж. В интернет-магазине 

Ozon по итогам 2018 года темп роста 

продаж аксессуаров для смартфонов 

превысил рост рынка более чем в че-

тыре раза и составил 70 процентов к 

2017 году. 

В первую очередь такой рост обеспе-

чен смещением спроса в категории 

электроники из офлайн в онлайн-ка-

нал, особенно это характерно для ре-

гионов.

«Рост продаж аксессуаров для смар-

тфонов (защитных пленок, проводов, 

чехлов, наушников) связан с тем, что 

клиенты покупают смартфоны на ин-

тернет-площадке и сразу же соверша-

ют дополнительные покупки для ново-

го гаджета или приходят за другими 

целевыми покупками и добавляют в 

корзину мелкие аксессуары для мо-

бильных телефонов, так как клиентам 

удобно покупать все необходимое в 

одном месте», — рассказали в Ozon.

Этой весной Apple выпустит AirPods 2 

— беспроводные наушники второго 

поколения, которые исправят ошибки 

своих предшественников. Как обеща-

ют производители, новая модель бу-

дет еще лучше справляться с внешни-

ми шумами. 

А недавно компания Samsung явила 

миру свой ответ беспроводным науш-

никам от Apple — Galaxy Buds. Подза-

ряжать их можно беспроводным пу-

тем прямо от смартфона Galaxy S10. 

Беспроводные спортивные наушники 

JBL Reflect Mini 2 и JBL Endurance Dive 

от компаний JBL также считаются дос-

тойной альтернативой AirPods 2. Они 

выигрывают у «яблочных» коллег сра-

зу по двум параметрам: шумоподавле-

ние и широкий выбор в разных цено-

вых категориях.

Функцию Smart Listening предлагает 

компания SONY в новой модели бес-

проводных наушников SONY WH-

1000XM3 с передовой технологией 

шумоподавления. Эта модель не толь-

ко хорошо изолирует от внешнего 

шума и автоматически настраивает 

звук, но и обладает функцией сенсор-

ного управления и идеальной совме-

стимостью с любым голосовым по-

мощником.

Появление AirPods 2 и Galaxy Buds и 

ряда других моделей увеличит спрос 

на мобильные аксессуары для науш-

ников, полагают участники рынка. Это 

силиконовые чехлы со сменными 

крышками, кожаные чехлы, амбушю-

ры — миниатюрные аксессуары для 

комфортного использования беспро-

водных наушников и обеспечения их 

сохранности.

Еще одним безусловно популярным 

трендом является беспроводная за-

рядка устройств. 

Производители смартфонов добави-

ли этот режим во флагманские модели 

всего несколько лет назад, с тех пор 

поставщики аксессуаров соревнуют-

ся в скорости передачи заряда, вне-

дряя функцию в разные устройства: 

внешние аккумуляторы, автомобиль-

ные держатели и разного рода стан-

ции подзарядки и даже чехлы. 

Однако приходится признавать, что 

конкурентного предложения по ско-

рости зарядки устройства по сравне-

нию с проводным способом пока нет. 

Это связано как с самими смартфона-

ми, которым требуется значительно 

больше энергии по сравнению с моде-

лями 4—5-летней давности, так и с тех-

нологическим пределом передачи за-

ряда. Не остается сомнений в том, что 

в ближайшие годы будет создана бо-

лее эффективная технология переда-

чи заряда, но пока тема остается от-

крытой.

Еще одна категория, которая стабиль-

но растет, — чехлы, защитные пленки и 

стекла. С появлением новых моделей 

смартфонов расширяется и линейка 

чехлов. Каждый год даже многие ми-

ровые дизайнеры наряду с основны-

ми коллекциями одежды и аксессуа-

ров выпускают чехлы для iPhone. В 

данном направлении действуют свои 

модные тенденции, поэтому меняют 

такие аксессуары владельцы iPhone 

довольно часто.

В сущности, стекла и чехлы — это ак-

сессуары первой необходимости для 

владельца смартфонов. Без них со 

смартфоном на улицу лучше не выхо-

дить. Падение гаджета или «опасное 

соседство» с ключами или другими 

острыми предметами обычно обхо-

дится дорого. 

К примеру, средняя стоимость заме-

ны разбитого экрана на iPhone Х коле-

блется от 12 тысяч до 17 тысяч рублей, 

а замена дисплейного модуля на неко-

торых моделях Samsung превышает 

20 тысяч рублей.  

«Анализ продаж за 2018 год показыва-

ет устойчивый рост в 10 процентов чи-

сла проданных стекол по отношению 

к пленкам, которые теряют популяр-

ность у потребителя на протяжении 

уже двух лет. Примечательно, что в 

широких каналах продаж более поло-

вины проданных стекол до сих пор 

остаются некачественными реплика-

ми, но постепенно (3—5 процентов 

ежегодно) потребитель переходит к 

известным брендам», — рассказал Ан-

дрей Вайнц, генеральный директор 

компании Deppa.

В целом, по его словам, аксессуары 

приносят от 30 до 50 процентов при-

были в розничной сети салонов связи 

и около 40 процентов прибыли в мага-

зинах электроники и бытовой техни-

ки. При этом аксессуары уверенно за-

нимают первое место по норме при-

были — в среднем она составляет 50 

процентов, но может доходить и до 95 

процентов. Бизнес довольно выгод-

ный, и неудивительно, что в него при-

ходят новые игроки. 

ФИЛЬМ ПОКАЖУТ НА СТЕКЛЕ
«Этот умный концепт на-

глядно демонстрирует 

японский подход к техноло-

гиям в реальной жизни — они должны 

быть незаметными до тех пор, пока 

не понадобятся человеку, — расска-

зал Дмитрий Романов, глава департа-

мента корпоративных коммуникаций 

Panasonic Россия. — OLED-экран мо-

жет мимикрировать под оконное сте-

кло в кухне, чтобы можно было гото-

вить под видеорецепты или телепе-

редачу, или стенку в шкафу, чтобы, 

проверив прогноз погоды, человек 

мог одеться комфортно. Выполнив 

свою работу, экран вновь растворит-

ся в интерьере».

Сегодня разработчики пробуют раз-

ные варианты интеграции OLED-па-

нели в жилое пространство, собира-

ют для этого отзывы пользователей. 

С технологической точки зрения это 

не так сложно реализовать, важно 

найти killer application — уникальную 

идею, которая сделает прозрачные 

экраны действительно важной ве-

щью для людей. Тогда их можно будет 

быстро вывести на рынок, уверены 

создатели.

Еще один тренд — телевизоры, кото-

рые можно свернуть. В конце 2018 

года компания Samsung запатентова-

ла телевизор с гибким экраном OLED, 

который может сворачиваться по го-

ризонтали. До этого подобную мо-

дель продемонстрировала LG, одна-

ко в данном случае экран телевизора 

сворачивается по вертикали.

Но подобные разработки пока рас-

считаны на узкую аудиторию. Основ-

ная задача для всех компаний — это 

все-таки работа над улучшением ка-

чества изображений. Последние 

OLED-экраны уже способны воспро-

изводить самые сложные сцены с пе-

ременной яркостью и контрастно-

стью, которые встречаются в прямых 

спортивных трансляциях и в голли-

вудских блокбастерах. Именно поэ-

тому OLED-телевизоры — обычно са-

мые дорогие и самые эффектные из 

продаваемых сейчас телевизоров.

OLED-экран представляет собой ма-

трицу из органических светоизлуча-

ющих диодов. Такие телевизоры во-

обще не имеют подсветки. Вместо 

этого каждый пиксель содержит ор-

ганический светодиод, который заго-

рается или полностью выключается в 

зависимости от прохождения элек-

тротока.

OLED-панели воспроизводят свет и 

цвет гораздо точнее и динамичнее 

обычных телевизоров. Одна из са-

мых непростых задач — достичь на 

экране абсолютно черного цвета. 

Это стало головоломкой для многих 

производителей, с которой они 

справляются все лучше и лучше. По-

следние OLED-модели позволяют до-

стичь еще более глубокого черного 

цвета, чем даже плазменные телеви-

зоры, которые долгое время счита-

лись эталоном качества изображе-

ния.

Идея «Голливуда дома» или возмож-

ности смотреть фильмы именно в 

том качестве, в котором их задумыва-

ли режиссеры, стала мечтой, которая 

постепенно превращается в реаль-

ность. В создании новой линейки 

OLED-телевизоров от Panasonic поу-

частвовал Стефан Сонненфельд, ко-

лорист, известный по фильмам «Зве-

зда родилась», «Звездные войны: 

пробуждение силы», «Мир Юрского 

периода». Сонненфельд использует в 

своей повседневной работе OLED-те-

левизоры как референсные устрой-

ства для проверки того, как видео бу-

дет выглядеть на бытовых телевизо-

рах. Это позволяет добиваться мак-

симально точной цветопередачи в 

разных по насыщенности и контраст-

ности сценах фильмов.

На современных моделях быстро пе-

ремещающиеся объекты часто полу-

чаются менее четкими. Для борьбы с 

этим производители разработали 

программное обеспечение, которое 

вставляет дополнительные кадры, 

снижающие размытость изображе-

ния. Это эффективно для спортивных 

трансляций или видеоигр, а вот при 

показе фильмов оригинальное изо-

бражение слишком сильно искажа-

ется и создается впечатление искус-

ственности картинки.

Впрочем, новые телевизоры уже по-

степенно избавляются и от этого «эф-

фекта мыльной оперы». «Большинст-

во новых OLED и LED-моделей под-

держивают технологии HDR10+, 

HDR10, Dolby Vision, HLG и HLG Photo, 

а это значит, что пользователи смогут 

использовать их для просмотра виде-

оконтента во всех доступных ком-

мерческих HDR-форматах — с какого 

бы источника он ни транслировал-

ся», — пояснил Дмитрий Романов.

Еще один важный момент — звук. Для 

поддержки максимально реалистич-

ного восприятия была разработана 

концепция «звук-из-экрана». «Чело-

век лучше воспринимает звуковой 

ряд, когда он транслируется на уров-

не объекта на экране, а не сбоку или 

снизу экрана. В телевизорах BRAVIA 

OLED силовые приводы располага-

ются за экраном, что позволяет пере-

давать звук сквозь всю поверхность 

экрана, поэтому вы слышите речь 

или другой звук прямо от объекта», — 

рассказали в компании Sony .

Технология Dolby Atmos создает 

мощный, движущийся звук, который 

будто окружает вас со всех сторон. В 

сочетании с DolbyVision эта техноло-

гия позволяет ощутить себя в центре 

событий, словно в зале кинотеатра. 

Современные модели также поддер-

живают Dolby Atmos. 

«ЦИФРА» ПОГЛОТИЛА СЫРЬЕ
Наиболее активно и успешно интер-

нет вещей (IoT) в России применяется 

на транспорте, в нефтегазовом и бан-

ковском секторах, а также в телекоме. 

Новаторами можно назвать горнодо-

бывающий и металлургический секто-

ра, ретейл и электроэнергетику. Нем-

ного отстает применение IoT в маши-

ностроении, нефтехимии, а сектора-

дебютанты, которые только начинают 

осваивать IoT, — здравоохранение, 

сельское хозяйство и ЖКХ.

Об этом говорится в исследовании 

Центра социального проектирования 

«Платформа» и компании Schneider 

Electric «Особенности и перспективы 

российского рынка Internet of things». 

Специалисты провели опрос в трех 

целевых группах — потребители, про-

изводители и аналитики IoT, после 

чего составили «воронку цифровиза-

ции», обозначив на ней, какие сектора 

уже затянуло в процесс цифровиза-

ции, а какие пока остаются только на 

внешнем круге.

Среди лидеров цифровизации, как 

оказалось, преобладают отрасли сы-

рьевой экономики. Наоборот, низкий 

уровень цифровизации — в энергоем-

ком, «возрастном» ЖКХ, сельском хо-

зяйстве и здравоохранении. Одна из 

причин отставания этих секторов — 

слабое покрытие сетями связи, кото-

рые обеспечивают передачу данных с 

IoT-устройств.

Доля цифровой экономики в США — 35 

процентов, в Евросоюзе — 27, в Китае — 

16, а в России — только пять, рассказы-

вал партнер Bain & Company Лоран-

Пьер Бакулар на форуме «Открытые 

инновации». С одной стороны, отста-

вание России по темпам цифровиза-

ции от ведущих экономик мира суще-

ственно, но с другой, есть организа-

ции, которые «находятся буквально на 

острие цифровой трансформации», 

говорит генеральный директор IBS 

Светлана Баланова.

За рубежом, как правило, локомоти-

вом цифровизации выступает част-

ный сектор, в то время как в России 

частников, наоборот, ведет за собой 

правительство, отмечает главный эко-

номист регионального управления 

Всемирного банка по Европе и Цен-

тральной Азии Ханс Тиммер. Высокая 

доля государственного сектора в рос-

сийской экономике позволяет опере-

жающими темпами развивать серви-

сные IT-технологии для населения (на-

пример, госуслуги, которые можно 

получить в электронном формате). В 

то же время Россия, как ни парадок-

сально, отстает по другим параме-

трам, наиболее востребованным в 

мире: собственно IoT, робототехника 

и искусственный интеллект.

Оценки экспертов о росте рынка IoT в 

России разнятся. В среднем речь идет 

о росте в течение ближайших двух лет 

на уровне около семи процентов, наи-

более позитивные оценки — 22 про-

цента в течение двух—трех лет. Ре-

спонденты исследования ЦСП «Плат-

форма» и Schneider Electric называют 

среди сдерживающих факторов ро-

ста западные санкции, которые огра-

ничивают трансфер технологий и го-

товых решений в страну, дефицит ин-

вестиций и общую финансово-эконо-

мическую нестабильность. Кроме 

того, если сферам ретейла и транспор-

та повезло в части развития норма-

тивно-правовой базы IoT (внедрение 

маркировки товаров, RFID-меток и 

прочего), то в промышленном секто-

ре все еще не учитываются возможно-

сти систем дистанционного монито-

ринга, а многие ГОСТы о порядке вы-

полнения производственных процес-

сов морально устарели и препятству-

ют внедрению удаленного контроля. 

На это, в частности, обращали внима-

ние эксперты iKS-Consulting в иссле-

довании «Рынок технологий интерне-

та вещей в России» еще в 2017 году.

Однако и у санкций, например, есть 

приятная оборотная сторона: отсутст-

вие доступа к готовым решениям за-

ставляет российский бизнес занимать-

ся собственными разработками, а вне-

дрение нового оборудования может 

резко оптимизировать бизнес-процес-

сы на фоне эффекта низкой базы, счи-

тают респонденты исследования.

«Позитивные и негативные систем-

ные факторы, влияющие на развитие 

IoT-технологий и рынков в России, 

уравновешивают друг друга. В ситуа-

ции такого баланса возможен «орга-

нический рост», но не следует ожи-

дать бурного развития рынка», — гово-

рится в исследовании. Доля России в 

общем объеме мирового рынка IoT в 

ближайшие пять—семь лет, скорее 

всего, останется незначительной, но 

отставание от мирового уровня нель-

зя назвать необратимым.

Так, у российских разработчиков и 

производителей есть неплохие шансы 

занять нишу IIoT-решений (рынок про-

мышленного интернета вещей) для 

сырьевых и перерабатывающих пред-

приятий с перспективами выхода на 

локальные экспортные рынки. Что ка-

сается IoT, ориентированного на по-

требительский сектор, то его перспек-

тивы выглядят более туманными.

Что потребуется для рывка? От госу-

дарства — совершенствование зако-

нодательства (ревизия нормативно-

правовой базы, создание стимулов 

для использования IoT-решений част-

ным сектором, наращивание бюджет-

ного финансирования научных и ин-

женерных школ). От бизнеса требует-

ся расширить производство «железа» 

— аппаратных средств IoT, включая ло-

кализацию производств и выпуск соб-

ственной номенклатуры, а также раз-

вивать новые протоколы связи. От 

компаний-потребителей требуется 

повышать квалификацию кадров.

К 2025 году объем мирового рынка 

интернета вещей может составить от 

четырех триллионов долларов до 11 

триллионов (это консервативный и 

оптимистичный прогнозы соответст-

венно, составленные McKinsey в 2017 

году). Объем российского рынка IoT к 

2020 году может составить 80 милли-

ардов рублей. «Несмотря на достаточ-

но скромные «стартовые позиции», 

IoT-рынок уже сейчас выглядит одним 

из наиболее перспективных направ-

лений развития цифровой экономики 

России», — заключают авторы иссле-

дования. 

АКСЕССУАРЫ ВИДЕО ИНТЕРНЕТ ВЕЩЕЙ

Аксессуары с проводами — пережитки прошлого. 

Предмет интерьера? Нет. Это телевизор будущего с изображением на стекле. 

СКОРОСТЬ ВЫШЕ, УГРОЗ БОЛЬШЕ
5G-система сотовой связи пятого по-

коления и технологии ее преимущест-

венно еще разрабатываются, однако 

на Всемирном мобильном конгрессе 

в Барселоне (MWC) пользователи 

смогли ознакомиться уже с первыми 

кейсами, предполагающими ее мас-

штабное применение.

Связь пятого поколения в первую оче-

редь востребована для развития ин-

тернета вещей (Internet of Things, IoT), 

умных городов и сервисов для бизне-

са (В2В). «Сегодня 5G-консьюмерских 

(потребительских. — Прим. ред.) кей-

сов фактически не существует. Основ-

ные кейсы, которые есть, связаны с 

В2В-историями, когда большой биз-

нес подключают к 5G-сетям, — расска-

зал «РГ» Эльдар Муртазин, ведущий 

аналитик Mobile Research Group. — 5G 

— это большая скорость передачи ин-

формации и ее обработки. Что это по-

зволяет сделать? Если раньше в режи-

ме реального времени было невоз-

можно обрабатывать большие масси-

вы данных, например, искать фотогра-

фии злоумышленников, отслеживать 

передвижения той или иной машины, 

то сегодня это становится возмож-

ным с очень быстрым 5G».

Сайты будут загружаться быстрее, ви-

део перестанет тормозить, разговоры 

в Skype или FaceTime станут реали-

стичнее. Большие перспективы раз-

витие 5G принесет любителям видео-

игр. На MWC можно было почувство-

вать разницу между мобильной игрой 

в гонки на 4G и на 5G. Разница в коли-

честве кадров в секунду в четыре раза 

(100 против 25) и в восемь раз в скоро-

сти (задержка в пять миллисекунд 

против 40). Естественно, не в пользу 

сетей четвертого поколения.

Новая сеть предназначена для разви-

тия новых сервисов на основе видео. 

Один из самых перспективных — ви-

део высокой четкости, виртуальная и 

дополненная реальность (AR/VR). На-

пример, на стадионе можно добавить 

VR, и она позволит видеть в реальном 

режиме времени все, что происходит 

на поле с точки зрения футболиста 

или вратаря вражеской команды. Для 

этого достаточно надеть на болель-

щика VR-очки, и он в любой момент 

сможет почувствовать себя трене-

ром. Никаких дополнительных датчи-

ков и проводов не нужно, достаточно 

множества камер на стадионе, кото-

рые будут ловить, без преувеличения, 

каждый момент игры и передавать 

данные по 5G прямо на очки.

5G использует более высокие радио-

частоты по сравнению с традицион-

ными 3G и 4G. Но в диапазонах 5G 

есть большая полоса частот (ширина 

всего C-диапазона порядка 400 MHz 

против самого широкого диапазона 

1800, который используется сейчас и 

имеет 75 MHz), которая позволяет се-

рьезно увеличить пропускную спо-

собность сети. Один из удачных при-

меров привел ведущий эксперт 

Huawei в России Владимир Старова-

тов. В странах Скандинавии, где широ-

ко развит аквакультурный бизнес, пи-

лотный проект по наблюдению за ры-

бами с помощью 5G позволяет выя-

вить у них болезни на ранней стадии. 

Больных особей можно вовремя изо-

лировать и избежать уничтожения 

основного косяка рыбы. «Наблюде-

ние онлайн с помощью 4G не позволя-

ет передать картинку высокого каче-

ства в разрешении 4К по направле-

нию от камеры в сеть, а сеть 5G позво-

ляет (Huawei продемонстрировал на 

своем стенде 8К картинку 5G тесто-

вой зоны в Барселоне через сеть опе-

ратора Vodafon). Высокая скорость 

сети 5G и высокое разрешение видео 

в формате 4К дают возможность раз-

глядеть мельчайшие изменения ры-

бьей чешуи и вовремя отреагиро-

вать», — говорит Староватов.

Сети пятого поколения дают возмож-

ность создать огромное количество 

подключений — до миллиона на ква-

дратный километр, обеспечивая при 

этом высокую надежность и низкую 

задержку сигнала. Высоких скоро-

стей 5G хватит для полноценного раз-

вития сложных городских решений, 

основанных на интернете вещей, ко-

торый все чаще используется для ум-

ных домов, зданий и предприятий. 

Главная задача 5G — сделать устройст-

ва наиболее эффективными в обла-

сти использования IoT. По прогнозу 

GSMA (объединение операторов все-

го мира), на технологию 5G к 2025 

году будет приходиться 15 процентов 

всего мирового сектора мобильной 

телефонии. При этом в Европе и Ки-

тае этот показатель составит 30 про-

центов, а в США — 50. Уже к 2022 году 

соединение в сети 5G в среднем будет 

генерировать почти в три раза боль-

ше трафика, чем соединение в  4G (22 

против 8 Гб/месяц), прогнозирует 

Cisco. Однако развитие 5G ставит но-

вые задачи. «Операторы должны 

определить, как оптимально сбалан-

сировать инвестиции в 4G и 5G, уде-

ляя внимание не только поддержке 

продуктов, но и поддержке пользова-

телей, — считает Петер Эрих, глава 

GSMA Intelligence. — Учитывая то, что 

поставлено на карту с 5G, вопросы 

масштаба экосистемы и проблемы 

безопасности привлекают все боль-

ше внимания. Там, где индустрия уже 

много лет имеет дело с традиционны-

ми вызовами, обычно есть план их ре-

шения».

По мнению Джеффа Макграта-стар-

шего, директора по маркетингу про-

дуктов Workspace ONE Platform / UEM 

компании VMware, возможности уда-

ленной поддержки устройств, рабо-

тающих в полевых условиях и связан-

ных одной сетью, являются важней-

шим приоритетом для бизнеса. «Речь 

об обеспечении безопасности спе-

циализированных устройств, кото-

рые используются для определенных 

задач на производствах, промышлен-

ных объектах, в розничной торговле, 

логистике или медицине. Когда эти 

устройства сталкиваются с пробле-

мами в полевых условиях, это напря-

мую влияет на производительность», 

— сообщил он «РГ». Решения, которые 

помогают ИТ-специалистам управ-

лять устройствами удаленно и обес-

печивают их безопасность, уже были 

представлены на MWC. Как считает 

Джефф Макграт, потребность в тех-

нологиях удаленной поддержки с 

развитием 5G становится острее для 

операторов и производителей про-

граммного обеспечения, поскольку 

от них зависят миллионы людей и 

компаний. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

С 5G сайты будут загружаться быстрее, а видео перестанет тормозить.

ТЕХНОЛОГИИ Эксперты по кибербезопасности обнаружили 
уязвимости в бионических протезах

Хакеры приложат руку

ГАДЖЕТЫ Российские ученые разработали мини-прибор 
для контроля за сердечным ритмом космонавтов

Послушай, как бьется

Р
азвитие современных тех-
нологий не делает человече-
ство защищеннее. Как выя-

снили специалисты, атакам хаке-
ров могут подвергаться даже би-
онические протезы. В будущем, 
когда люди начнут активно ими 
пользоваться, это может превра-
титься в серьезную проблему. 

Выражения «правая рука не 
знает, что делает левая» или 
«ноги сами туда идут» вполне 
могут перестать быть иносказа-
тельными, если киберпреступ-
ники начнут атаковать искусст-
венные аналоги человеческих 
органов. А такая вероятность 
есть. Специалисты ICS CERT 
«Лаборатории Касперского» ис-
следовали экспериментальную 
облачную инфраструктуру для 
продвинутого бионического 
протеза и обнаружили ранее не-
известные уязвимости. Эти баги 
потенциально могут позволить 
злоумышленникам получить до-

ступ к системе управления 
устройством, например, к руч-
ному протезу, а также подвер-
гнуть риску конфиденциаль-
ность пользовательских данных. 
Обо всех найденных уязвимо-
стях «Лаборатория Касперско-

го» сообщила производителю — 
российской компании Motorica, 
которая специализируется на 
разработке современных биони-
ческих протезов верхних конеч-
ностей.

Исследованная инфраструк-
тура представляет собой облач-

ный интерфейс для отслеживания 
статуса всех зарегистрирован-
ных биомеханических устройств. 
Кроме того, она дает разработчи-
кам инструментарий для анализа 
технического состояния этих ум-
ных протезов. В случае с биониче-

ской рукой специалисты по ки-
бербезопасности выявили не-
сколько уязвимостей. В частно-
сти, в облачной инфраструктуре 
протеза применяется незащи-
щенное http-соединение, в акка-
унтах проводятся некорректные 
операции, а вводимые данные 

проверяются недостаточно тща-
тельно. Из-за этих недочетов в 
случае кибератаки злоумышлен-
ники потенциально могут полу-
чить доступ к информации обо 
всех подключенных к облачной 
системе аккаунтах. Обладая таки-
ми данными, атакующие будут в 
состоянии удалять существую-
щую или добавлять новую инфор-
мацию, а также смогут подклю-
чать или блокировать пользова-
телей, в том числе тех, которые 
обладают привилегированными 
правами администратора.

По словам Владимира Дащен-
ко, руководителя группы иссле-
дования уязвимостей систем 
промышленной автоматизации и 
интернета вещей ICS CERT «Ла-
боратории Касперского», резуль-
таты анализа — очередное напо-
минание о том, что вопросы ки-
бербезопасности должны прора-
батываться в новых технологиях 
на самых ранних этапах. 

З
а состоянием сердечно-со-
судистой системы космо-
навтов во время наземных 

тренировок, полета и последую-
щей реабилитации будет следить 
специальное устройство на осно-
ве искусственного интеллекта. 
Его создали ученые из Сколков-
ского института науки и техноло-
гий (Сколтех) в рамках стартапа 
sense2beat.

Миниатюрный прибор пере-
дает данные передает по беспро-
водному каналу связи. Он при-
крепляется к коже, поэтому его 
удобно носить под одеждой. 
Основное преимущество девайса 
в постоянном контроле за карди-
ограммой. Это позволяет осу-
ществлять первичную диагно-
стику сердечных аритмий, кото-
рые сложно зафиксировать при 
помощи обследования на стацио-
нарном кардиографе, уточняют 
разработчики. По словам про-
фессора Космического центра 

Сколтеха Татьяны Подладчико-
вой, новое устройство очень важ-
но для людей, работающих на ор-
бите, ведь там организм подвер-
гается экстремальным нагруз-
кам и то, как может повести себя 

сердце, еще плохо изучено. Впро-
чем, девайс может быть полезен 
и обычным людям на Земле. «На-
рушения со стороны сердечно-
сосудистой системы остаются 
лидирующими причинами смер-

тности населения России и дру-
гих стран, — отмечает создатель 
стартапа sense2beat, аспирант 
Космического центра Сколтеха 
Наталья Глазкова. — У примерно 
трети пациентов с инсультом ди-
агностируют фибрилляцию 
предсердий (мерцательную арит-
мию). Наше устройство повыша-
ет вероятность раннего обнару-
жения этой патологии за счет 
пролонгированного мониторин-
га в течение семи дней».

Ученые совершенствуют 
устройство. Сейчас они работа-
ют над повышением точности ме-
тодов обработки данных и очист-
кой поступающего на мобиль-
ный прибор сигнала от посторон-
них шумов. Для создания новых 
н о с и м ы х  б и о м е д и ц и н с к и х 
устройств, надежной автомати-
зированной диагностики сердеч-
но-сосудистых заболеваний это 
крайне важные параметры, поя-
сняют разработчики. 

А К Ц Е Н Т

Используя уязвимости, хакеры при жела-
нии могут получить доступ к системе 
управления искусственными органами

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АЛЕКСАНДРА ВОЗДВИЖЕНСКАЯ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА

Девайс поможет следить за сердечными ритмами и людей на Земле. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция 
обнародовала пошаговую 
инструкцию, как бороться 
с мздоимцами

Шпаргалка 
от взяток

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Управление МВД по Самарской области разместила на 
своем сайте инструкцию о том, как выводить на чистую 
воду взяточников.

Правоохранители предлагают подготовиться заранее. 
Если есть предположение, что кто-либо может вымогать 
незаконное денежное вознаграждение, то надо подумать 
о том, чтобы записать разговор на диктофон. Благо такое 
приложение сейчас есть в любом смартфоне.

Дальше идут конкретные рекомендации по манере 
общения — к примеру, разговаривать с потенциальным 
взяткодателем следует крайне вежливо. «Тщательно об-
думывайте, что говорите, не допускайте опрометчивых 
высказываний, чтобы собеседник не мог трактовать 
ваши слова как готовность дать взятку», — уточняется на 
сайте полиции. 

В ведомстве подчеркивают, что инициативу на себя 
брать не стоит, не надо говорить: «я вас отблагодарю», 
«вы не пожалеете, что…». А главное — стоит позволить 
потенциальному коррупционеру выговориться: «Сде-
лайте вид, что не понимаете, о чем речь — пусть скажет о 
взятке прямо».

Если все же предложение получить вознаграждение 
за свои действия поступило, по мнению полицейских, 
необходимо сказать, что нужно подумать, а не сообщать 
сразу о своем решении — вести себя максимально осто-
рожно. Передачу взятки отложить на следующую встре-
чу, запомнить место и время, поинтересовавшись даль-
нейшими гарантиями.

После этого предлагается любым удобным способом 
сообщить о вымогательстве в полицию. 

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

77:10:0003004:1000 131 394,00

77:10:0003001:26 45 990,00

77:10:0003001:1014 89 119,00

77:10:0003002:1091 8 472,00

77:10:0003002:1096 12 437,00

77:10:0003002:1101 7 858,00

77:10:0003003:1001 15 010,00

77:10:0003003:1008 6 996,00

77:10:0003003:1009 5 983,00

77:10:0003003:1011 20 903,00

77:10:0003003:1017 7 317,00

77:10:0003004:1008 20 199,00

77:10:0003004:1002 3 500,00

77:10:0003003:7 360,00

77:10:0003002:1083 5 754,00

77:10:0003002:1094 10 928,00

77:10:0003002:1097 1 470,00

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

77:10:0003005:1003 9 200,00

77:10:0003005:1005 7 701,00

77:10:0003003:22 174 625,00

77:10:0003001:24 98 442,00

77:10:0003003:9 600,00

77:10:0003001:1007 1 654,00

77:10:0003003:1141 
(поставлен  
на кад. учет 

14.11.2018 г.)

3 608,00

77:10:0003003:1142 
(поставлен  
на кад. учет 

14.11.2018 г.)

5 877,00

77:10:0003003:1143 
(поставлен  
на кад. учет 

14.11.2018 г.)

481,00

77:10:0003003:1144 
(поставлен  

на кад. учет. в 2018 г.)
1320,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о свободных земельных участках  

на территории ОЭЗ «Технополис «Москва»
8 (495) 647-08-18 

www.technomoscow.ru
г. Москва, г. Зеленоград, территория Алабушево

ПОЛИЦИЯ Охранники 
в магазинах уже начали 
бить подростков

Ремень 
как метод 
воспитания

Юрий Гаврилов

Московские правоохранители изучают все факты, свя-
занные с инцидентом, который произошел в одном из 
московских магазинов. 

Ситуация, скажем прямо, из ряда вон. Сначала об ин-
циденте написал пользователь форума на сайте «Я пла-
калЪ». Как следует из его сообщения, в «Пятерочке» по 
адресу: 15-я Парковая улица, дом 27, 15-летняя школьни-
ца и ее 16-летний друг взяли стопку бесплатных реклам-
ных листовок. Увидевший это охранник обвинил их в во-
ровстве, отвел в подсобное помещение и избил ремнем. 
После этого директор магазина попросила подростков 
никому не говорить о случившемся. Однако дети расска-
зали все родителям, те отвели их в травмпункт, где были 
зафиксированы побои. Также было написано заявление в 
полицию, которая занялась проверкой инцидента.

Теперь охранником магазина занимаются компетен-
тные люди. «Следственными органами Главного следст-
венного управления СК РФ по городу Москве организо-
вана доследственная проверка из информации, распро-
страненной в СМИ, о том, что охранник продуктового 
магазина, расположенного на востоке Москвы, избил 
ремнем двух несовершеннолетних подростков», — сооб-
щила старший помощник руководителя ГСУ СК России 
по Москве Юлия Иванова.

Информацию, которая имеется  у правоохранителей 
Москвы, она пока не разглашает. Но по предваритель-
ным сведениям, охранник магазина вроде бы выпорол 
детей за то, что они пытались взять бесплатно распро-
страняемую в магазинах  бумажную рекламную продук-
цию. Ее дети собирались сдать в макулатуру. Все было 
так или нет, правоохранители, естественно, выяснят. А 
заодно примут процессуальное решение. Если информа-
ция о порке детей подтвердится, то охранника ждут 
крупные неприятности. К сожалению, случаев хамского 
поведениях таких сотрудников в последнее время хвата-
ет. И они касаются самых незащищенных граждан, в пер-
вую очередь пожилых людей. Но и детям тоже достается.

Так, в январе в новороссийском ТЦ «Красная пло-
щадь» охранники «разобрались» с 15-летними сесрами-
близнецами. Мужчины поволокли одну девушку вверх 
по лестнице, хотя она кричала от боли. Как потом показа-
ло медицинское освидетельствование, пострадавшая по-
лучила закрытый перелом поясничного позвонка. 

ПРОИСШЕСТВИЕ

В Кисловодске 
известный 
спортсмен 
арестован 
после погони  
на золотом 
«Мерседесе»

БОЛЕВОЙ 
ПРИЕМ
Роман Кияшко,
«Российская газета», 
Ставропольский край

Громкий скандал устроил рос-
сийский боец смешанных едино-
борств, младший брат прослав-
ленного Федора Емельяненко 
Александр. Двенадцать полицей-
ских ловили пьяного спортсмена 
в Кисловодске, когда тот пытал-
ся на своем автомобиле уехать 
от эвакуатора.

Вечером 1 марта находив-
шийся в нетрезвом состоянии 
Емельяненко-младший припар-
ковал свою без преувеличения 
эффектную машину (Mercedes 
золотого цвета. — Ред.) на пеше-
ходном переходе, за что ему и 
грозила штрафстоянка. Спор-
тсмен попробовал уехать от пра-
воохранителей, но попал в ава-
рию, разбил две машины, после 
чего закрылся в своем автомоби-
ле и отказывался выходить.

Задержать дебошира попыта-
лись подоспевшие сотрудники 
ДПС, но так как тот вел себя аг-
рессивно и оказывал сопротив-
ление, они вызвали подкрепле-
ние. Рассказывают, что первые 
наручники он порвал, но со вто-
рыми все же не справился и был 
доставлен в отделение полиции, 
где и провел ночь.

В суде Емельяненко сознался, 
что сел за руль пьяным, и все по-
следующие события объяснил 
действием алкоголя. Также он 
рассказал, как оказался в Кисло-
водске: «Приехал сюда три дня 
назад тренироваться, чтобы за-
воевывать для России великие 
победы на международных спор-

тивных аренах». Боец извинился 
перед полицейским, вызванным 
в качестве свидетеля: «Если я вас 
чем-то оскорбил, то приношу 
свои извинения. Прошу не таить 
на меня обиду». Впрочем, в долгу 
он не остался и заявил, что поли-
цейские и сами выражались в его 
адрес нецензурно. 

Решением Кисловодского го-
родского суда Александр Емель-
яненко получил десять суток ад-
министративного ареста, сооб-
щили в пресс-службе Ставро-
польского краевого суда.

— Наказание назначено по 
статье КоАП РФ «неповиновение 
сотруднику полиции», — поясни-
ли в ведомстве. Однако относи-
тельно двух других протоколов, 
составленных на Емельяненко, — 
о «нарушении правил располо-
жения транспортного средства 
на проезжей части дороги», а 
также «невыполнение водите-
лем законного требования о про-
хождении медосвидетельствова-
ния на состояние опьянения», — 
пояснений не последовало. Тем 
не менее не исключено, что Еме-
льяненко придется ответить еще 
и по уголовной статье. Как сооб-
щили в МВД, в отношении право-
нарушителя собран материал по 
статье 319 УК РФ «Оскорбление 
представителя власти».

Какими будут для Александра 
последствия этого инцидента, 
еще не ясно. Но его бой, заплани-
рованный в Екатеринбурге на 4 
мая, пока не отменяется. 

Напомним, Емельяненко-
младший уже не первый раз ока-
зывается в эпицентре скандалов. 
Так в 2014 году его объявили в 
федеральный розыск по обвине-
нию в изнасиловании домработ-
ницы и краже у нее паспорта. 
Вскоре он попал в ДТП в Тамбове 
— влетел в фонарный столб. Суд 
приговорил спортсмена к 4,5 
года колонии общего режима, но 
спустя полтора года он условно-
досрочно вышел на свободу. 

Емельяненко вел 
себя агрессивно, 
оказывал сопро-
тивление, и сотруд-
ники ДПС вызвали 
подкрепление. 
Рассказывают, 
что первые наруч-
ники он порвал, 
но со вторыми все 
же не справился

ПОСТУПОК Десятиклассник спас 
авиапассажира, оказав ему 
помощь во время полета 

Мягкая посадка

Марина Гусенко 

Ученик 10-го класса московской 
школы № 1573 Богдан Рудик по-
лучит грамоту с благодарностью 
министра здравоохранения Рос-
сии Вероники Скворцовой. Об 
этом сообщили в минздраве. До-
кумент о награждении уже под-
писан главой ведомства. 

Напомним, 25 февраля 16-лет-
ний школьник летел с родителя-
ми в самолете из Сочи в Москву. 
Во время перелета одному из пас-
сажиров стало плохо. Бортпро-
водник спросил, есть ли медики 
на борту. Но врачей среди пасса-
жиров не оказалось. Связаться с 
землей для консультации с врача-
ми у экипажа тоже не получи-
лось. И тогда на помощь отклик-
нулся мальчик. 

По словам матери подростка, 
пассажир потерял сознание, при 
этом у него было сильное носо-
вое кровотечение. Богдан и двое 
бортпроводников начали реани-
мировать пассажира. Парень 
очистил ему от крови гортань и 
ротовую полость, после чего про-

вел искусственную вентиляцию 
легких с помощью мешка Амбу. 

Из-за угрозы жизни пассажи-
ру, самолет совершил внеплано-
вую посадку в Воронеже. 

Уже на земле врачи выяснили, 
что с пассажиром случился ин-
фаркт, и если бы не грамотные 
действия молодого человека, он 
навряд ли дожил до реанимации. 
Они поблагодарили подростка и 
поздравили его с первой спасен-
ной жизнью. 

«Богдан проходит обучение в 
специальном медицинском клас-
се, и полученные знания и навы-
ки оказания первой помощи по-
могли ему совершить героиче-
ский поступок», — говорится в со-
общении минздрава.

В ведомстве особо отмечают, 
что жизнь человека была спасе-
на, благодаря правильным дейст-
виям подростка. 

12 марта Богдана Рудика на-
градят в Мосгордуме. Школьник 
приглашен в Мосгордуму вместе 
с одноклассниками и педагогом 
практической медицины Еленой 
Лысько. 

СИТУАЦИЯ Поступок кореянки растрогал 
пассажиров авиалайнера

Маленькая Чону летит 

в Сан-Франциско
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

З
ачастую бывает, что летя-
щие в самолете маленькие 
дети своим плачем неволь-

но доставляют пассажирам нема-
ло неудобств. Корейская мама 
нашла милый способ, чтобы за-
ранее попросить прощения за 
возможный шум, и растрогала 
пассажиров.

Все произошло на борту авиа-
лайнера, который следовал по 
маршруту Инчхон (Сеул) — Сан-
Франциско, где перелет занимает 
около десяти часов. Среди пасса-
жиров была молодая мама с ма-
леньким ребенком, которая ста-
ла сразу ходить между рядами, 
раздавая всем пассажирам не-
большие пакетики.

Как оказалось, в каждом паке-
те лежали несколько леденцов, 
конфеты, беруши и написанная 
на английском языке от имени 
ребенка записка. В ней было ска-
зано следующее: «Привет, меня 
зовут Чону. Мне четыре месяца. 
Сегодня я лечу в США с моей ма-
мой и бабушкой в гости к дяде. Я 
немного нервничаю и мне нем-
ножко страшно, потому что это 
первый полет в моей жизни. Мо-
жет быть, я заплачу или буду 
сильно шуметь. Я постараюсь ве-
сти себя как можно тише, но не 
могу обещать. Пожалуйста, изви-
ните меня. Моя мама приготови-
ла для вас небольшие пакетики с 
разной всячиной. В них конфет-
ки-леденцы и затычки для ушей. 
Пожалуйста, воспользуйтесь 

ими, если из-за меня будет слиш-
ком шумно. Хорошего полета вам 
и спасибо!»

Этот поступок мамы растро-
гал пассажиров до глубины души. 
Среди пассажиров был сотруд-
ник телеканала KGO-TV Дэйв Ко-
рона, который сфотографировал 
все это и выложил в Facebook. О 
поступке кореянки, имя которой 
так и не выяснили, рассказали по 
американскому телевидению и в 
СМИ США.

Пассажиры, которые после та-
кого шага мамы уже были готовы 

переносить что угодно, сказали, 
что ребенок за все время полета 
вообще не доставил никаких неу-
добств, и даже ни разу не пикнул, 
проспав вплоть до посадки.

Этот поступок вызвал много 
откликов. «Все мы были детьми, 
даже если бы ребенок плакал и 
не было бы этих пакетиков, то 
все это надо принимать. Но 
мама, конечно, умилила всех», — 
написал один из пользователей 
интернета. 

Родители 
в «черном списке»

Таким образом, люди, 
лишенные родительских 
прав, например, в одном 

регионе, не смогут переехать в 
другой регион и снова взять там 
под опеку малыша. Реестр с дан-
ными о таких людях предлагает-
ся включить в государственный 
банк данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей.  Для 
этого в Федеральный закон от 16 
апреля 2001 года №44-ФЗ будут 
внесены изменения. 

— Абсолютное большинство 
приемных родителей — это люди, 
которые заслуживают огромно-
го уважения, поддержки, — зая-
вил ранее премьер-министр 
Дмитрий Медведев. — Но проце-
дура усыновления, а также про-
цедура установления опеки 
должна идти под строгим госу-
дарственным контролем с пол-
ной информацией о тех, кто ре-

бенка будет воспитывать, кто бу-
дет растить.

Сейчас, согласно Семейному 
кодексу, выписка из решения суда 
о лишении родительских прав или 
отмене усыновления направляет-
ся только в ЗАГС. Законопроект 
предлагает также направлять та-
кие выписки в органы опеки и по-
печительства. И уже через них ин-
формация о недобросовестных 
родителях будет попадать в госу-
дарственный банк данных.

Ранее министерство просве-
щения предложило изменить по-
рядок усыновления и опеки де-

тей, а также требования к прием-
ным родителям. Например, за-
претить усыновлять более одно-
го ребенка в год. Обязать буду-
щих приемных родителей прохо-
дить социально-психологиче-
ское обследование. При этом по-
менять место жительства опеку-
ны и усыновители смогут только 
после того, как их новый дом бу-
дет обследован органами опеки. 
Цель — самая благая: обеспечить 
детям достойные условия жизни. 
Все это должно повысить защиту 
детей-сирот и их право на полно-
ценную, настоящую семью.

Особенно остро этот вопрос 
встал после того, как в несколь-
ких семьях в течение последних 
лет по вине опекунов произошли 
трагические случаи. 

Как рассказала «РГ» член Пра-
вительственной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав, профессор кафе-
дры возрастной психологии им. 
Л.Ф. Обуховой МГППУ, Галина 
Семья, ежегоднов России проис-
ходит примерно 4 тысячи «воз-
вратов» по инициативе замеща-
ющих родителей или органов 
опеки (в 2017 году — 4757 случа-
ев). То есть приемные семьи отка-
зываются нести ответственность 
за детей и возвращают их госу-
дарству. Или же органы опеки от-
меняют передачу ребенка в се-
мью в связи с ненадлежащим вы-
полнением усыновителями, опе-
кунами обязанностей по воспи-

танию детей и по причине жесто-
кого обращения с детьми.

— К сожалению, сегодня рас-
пространенной становится пра-
ктика, когда детей берут под опе-
ку именно из-за финансовых мо-
тивов. Берут сразу несколько де-
тей-инвалидов и не справляются. 
Начинается неадекватное роди-
тельское поведение, пренебре-
жение интересами ребенка… Я 
могу привести десятки подоб-
ных историй, — говорит  Галина 
Семья. — Становится больше 
«трудных» детей: инвалидов, де-
тей с ОВЗ, подростков с отклоне-
ниями в поведении. Им нужна се-
рьезная реабилитация, им нуж-
на семья, которая поможет. 
Именно интересы детей, а не 
опекунов должны быть на пер-
вом месте. 

Цель поправок в закон самая благая: 
обеспечить детям достойную жизнь. А К Ц Е Н Т

Ежегодно в России происходит примерно 
4 тысячи «возвратов» детей государству

1

Богдан Рудик смог стабилизировать состояние человека с инфарктом. 

Пакетики с леденцами, затычками 
для ушей и милой запиской.

— Видео задержания 
бойца Емельяненко
rg.ru/art/1660382
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СОБЫТИЕ В Эрмитаже открылась масштабная выставка Якоба Йорданса

Пир с «Бобовым королем»
Жанна Васильева

В 
Николаевском зале Эрми-
тажа открылась выставка 
«Якоб Йорданс (1593—

1678). Картины и рисунки из со-
браний России». Впервые можно 
увидеть вместе все картины Йор-
данса из российских музейных 
собраний, — прежде всего Эрми-
тажа, ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
Екатеринбургского и  Нижего-
родского художественных музе-
ев, Пермской картинной галереи. 
Огромное полотно Якоба Йор-
данса «Оплакивание Христа» 
впервые временно переедет из 
Александро-Невской лавры в Эр-
митаж. 

Востребованный художник, 

блестящий живописец, Йорданс, 
наряду с Рубенсом и Ван Дейком, 
ценился коллекционерами уже в 
XVII—XVIII веках. Картины и ри-
сунки этого «самого фламанд-
ского живописца» в России были 
в тех первых коллекциях, ку-
пленных Екатериной II, с кото-
рых начинается Эрмитаж. 

Нынешняя выставка в Эрми-

таже — первая часть масштабного 
музейного проекта, продолже-
ние которого можно будет уви-
деть осенью в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. О выставке в Эрмита-
же рассказывает ее куратор На-
талия Ивановна Грицай.

 В Эрмитаже покажут 19 кар-
тин Якоба Йорданса, множе-

ство его рисунков. Его собрание 
в российских музеях весьма со-
лидное. Чем объясняется попу-
лярность Йорданса в России?

НАТАЛИЯ ГРИЦАЙ: Популярностью 
среди мировых коллекционеров. 
Покупали старых мастеров. Сре-
ди них Рубенс, Ван Дейк, Йорданс 
— звезды первой величины. Три 
великих мастера фламандской 
школы XVII века. Целый ряд ве-
щей куплен в XVIII веке во Фран-
ции. В пору Великой француз-
ской революции многие коллек-
ции были разорены, работы по-
являлись на аукционах. Именно 
на парижском аукционе в 1793 
году агент канцлера Безбородко 
купил «Бобового короля» Йор-
данса. Кроме того, некоторые 
картины поступали как картины 
Рубенса, а потом выяснилось, что 
они принадлежат кисти Йордан-
са. Так, например, «Павел и Вар-
нава в Листре», одна из первых 
картин, с которых начинается со-
брание Эрмитажа, считалась по-
лотном Рубенса. Правда, автор 
рукописного каталога счел нуж-
ным высказать «особое мнение», 
написал, что на манеру Рубенса 
произведение не похоже. И ока-
зался прав. Но то, что это произ-
ведение Йорданса, выяснилось 
уже в ХХ веке.

Такие находки все же нечасты.
НАТАЛИЯ ГРИЦАЙ: Не скажите. На ны-
нешнюю выставку из Екатерин-
бурга привозят полотно «Меле-
агр и Аталанта». Эта картина счи-
талась копией Йорданса. Дело в 
том, что очень похожая картина, 
почти такая же по композиции, 
находится в Антверпене. А «Ме-
леагр и Аталанта» в Россию попа-
ла в конце XVIII столетия. Ее со-
чли копией — повторение извест-

ной картины тогда могли воспри-
нять только как копию...  Каково 
же было удивление, когда, готовя 
картину к одной из выставок, по-
сле расчистки верхнего слоя, ре-
ставраторы обнаружили под-
пись… Йорданса. Пришлось по-
верить, что это подлинник. Я ви-
дела эту вещь. Она очень краси-
вая. Она отличается от картины в 
Антверпене обликом, образом 
Аталанты. На мой взгляд, она 
тоньше написана, чем антвер-
пенская.

Иначе говоря, выставка обеща-
ет несколько приятных от-
крытий?

НАТАЛИЯ ГРИЦАЙ: Да, конечно. В Мо-
скве отреставрировали «Бегство 
в Египет». Мы его увидим первый 
раз после реставрации. Если го-
ворить об открытиях, я бы упо-
мянула полотно «Повар у стола с 
дичью». Оно хранилось накатан-
ным на вал, его развернули в 
2015 году. Фигура повара на кар-
тине написана Йордансом. Фла-
мандские и голландские живо-
писцы имели специализацию. 
Поэтому часто фигуры мог пи-
сать один художник, а для натюр-
морта он мог пригласить в по-
мощь другого. Йорданс работал 
со Снайдерсом. Теперь ясно, что 
и с Паулем де Восом тоже.

Выставки в Эрмитаже и 
ГМИИ им. А.С. Пушкина будут 
различаться?

НАТАЛИЯ ГРИЦАЙ: По составу работ — 
почти нет. «Бобовый король» у 
нас невыездной. В начале ХХ века 
его «переводили» на другой 
холст, поэтому картине требует-
ся определенный режим. Мы ни-
когда его никуда не даем. В Мо-
скву он тоже не поедет. 

КОНЦЕРТЫ 

Зал «Зарядье» 
открыл 
продажу 
билетов 
на сезон 
2019/2020

ЗАРЯДИСЬ 
МУЗЫКОЙ
Ирина Муравьева

Пока в продажу поступили биле-
ты только на сформированные 
серии концертов. В перспективе 
афиша расширится. 

По словам гендиректора зала 
«Зарядье» Ольги Жуковой, для 
публики сохранится система 
продажи по программе #заря-
дисьмузыкой, когда при покупке 
серии билетов на четыре концер-
та и больше действует скидка 
20% от стоимости. Только в зале 
«Зарядье» слушатель сможет 
выбрать себе любые билеты из 
разных репертуарных блоков и 
сформировать свой личный або-
немент. Сохранится и навигация 
афиши по хештегам: #зарядись-
классикой, #зарядисьбарокко, 
#зарядисьоперой, #зарядисьзна-
нием и т.д., придающая индиви-
дуальный стиль самому молодо-
му залу Москвы, завоевавшему 
уже популярность у столичной 
публики.

В хештеге #зарядисьбарокко 
запланирована серия уникаль-
ных концертов: выступление ан-
самбля Les Concerts des Nations 
под руководством Жорди Саваля 
с программой «морской» музы-
ки; концерт оркестра Il Giardino 
Armonico с дирижером Джован-
ни Антонини, впервые в России 
опера Рамо «Бореады», одна из 
ключевых партитур барокко в 
исполнении чешского коллекти-
ва Collegium 1704, цикл музыки 
Монтеверди, а также выступле-
ние легендарного британского 
дирижера сэра Джона Элиота 
Гардинера с хором Монтеверди.

Большой блок программ 
предложен Валерием Гергиевым: 
«Летучий голландец» Вагнера, 
«Бенвенуто Челлини» Берлиоза 
с участием Сергея Шнурова, два 
концерта фестиваля «Лики пиа-
низма», балетная постановка 
Мариинки и др.

В основной программе #заря-
диськлассикой предстоят выcту-
пления оркестра Камерата 
Зальцбург, Будапештского фе-
стивального оркестра под управ-
лением Ивана Фишера, тенора 
Роландо Вильясона, оркестра 
Чешской филармонии с Семе-
ном Бычковым, концерты рос-
сийских оркестров: БСО им. П.И. 
Чайковского, РНО, Госоркестр 
им. Е.Ф. Светланова, НФОР, Но-
вая Россия, musicAeterna.

29 февраля 2020 года в зале 
«Зарядье» состоится инаугура-
ция самого большого в Москве 
органа (85 регистров) с участи-
ем органистов главных соборов 
Парижа.

Для детей в «Зарядье» приго-
товили мультфильм «Маугли» с 
оркестром, спектакль «Снежная 
королева», сказку «Маленький 
принц» с оркестром и чтецом 
Сергеем Безруковым, детский 
балет от Сергея Полунина, лек-
ции-концерты.

Многие концерты в новом се-
зоне можно будет смотреть в он-
лайн-трансляции. 

ТЕАТР Валерий Фокин поставил «Рождение Сталина» 

Где же ты, его Сулико?
Ирина Корнеева 

М
ногоголосье гру-
зинского песнопе-
ния, едва отличи-
мый, легкий при-
вкус акцента, осо-
бая красота пейза-
жей близ города 
Гори… Александ-
ринский театр так 

напитался дореволюционным 
воздухом Грузии и наполнился 
красотой тифлисских улочек, что 
кажется: история складывается 
здесь и сейчас. И неизбежной ста-
новится даже невозможная в ре-
альности очная ставка молодого 
семинариста Иосифа Джугашви-
ли и «вождя народов» Сталина, 
режиссерски задуманная как 
фантасмагорическая сцена из 
уроков всеобщего трагичного 
прошлого.

На авансцену выйдет воспи-
танник Горийского духовного 
училища Сосо, весьма старатель-
ный в учебе, судя по отметкам в 
его свидетельстве: Ветхий Завет 
— «пять», Новый Завет — «пять», 
Православный катехизис — 
«пять»… И пришедшая навестить 
его мать будет заботливо потче-
вать своего мальчика и мечтать 
вслух, чтобы сын выучился и 
стал епископом, и люди приходи-
ли бы к нему за благословени-
ем… А не обступали абрисами 
тел погубленных им друзей и 
эхом голосов умерших — «Всех, 
кого ты потерял, ты же и убил»… 
«Меня ты сослал в лагерь. Но я 
умер быстро, по дороге в Си-
бирь». «А меня уважили автока-
тастрофой, и я умер героем — 
скорбь стояла на всю страну». 
«Тебе не жаль нас, Сосо?..» 

Валерий Фокин поставил 
спектакль о превращении моло-
дого Сосо, Иосифа Джугашвили, 
в Сталина. Осуществил  на сцене 
не только историческое, сколько 
и психологическое исследова-
ние: что за эволюцию испытал 
этот юноша, который позже бу-
дет управлять страной? Как отве-
чал для себя на раскольников-
ский вопрос «тварь ли я дрожа-
щая, или право имею», но без 
всяких сомнений в том, что он 
сверхчеловек. Когда в юности он 
пришел к мысли, что имеет право 
быть наместником Бога. А потом 
стал разрушать храмы… 

 В театре интересовал меха-
низм перехода: как из человека 
возникает тиран? Было ли это за-
ложено генетически? Произошло 
ли случайно? «Захотелось вгля-
деться в корни жестокости. По-
нять, как погибал Джугашвили и 
как в нем рядом вырастал Ста-
лин. И идея справедливости 
вдруг обернулась невероятным 
фашизмом и тиранией, выроди-
лась в представление, что он име-
ет право решать. Он же прямо по-
ставил себя на место Бога. Такая 
тема была у Достоевского, неслу-
чайно Сталин его очень любил и 
читал с карандашом… Человек в 

какой-то момент абсолютно со-
знательно все поставил на дело 
якобы самой высокой справедли-
вости — революции. Меня зацепи-
ло, как он ради этого переступает 
черту и сначала убивает якобы 
врагов, потом убивает друзей, а 
потом убивает уже всех. Вот что 
страшно», — размышлял Фокин.

Мысли вслух, страхи наяву, 
метаморфозы сознания, подпо-
лья души и даже закоулки совер-
шенно бессознательного — все 
тайное в человеке не раз в спек-
таклях Фокина становилось яв-
ным. В «Рождении Сталина» это 
вышло на главный план. И соста-
вило канву неизвестным доку-
ментам, взятым за основу (факт: 
при подготовке спектакля велась 
работа в двух архивах Тбилиси — 
историческом и партийном). И 
сплелось с фрагментами из «Бес-
ов» Достоевского и черновиков 
из «Батума» — булгаковской за-
прещенной пьесы о Сталине. 

Это не документальная исто-
рия, как подчеркивают в Алек-
сандринке. Это все-таки театр по 

неизвестным страницам биогра-
фии. Есть перескоки в датах. 
Много написано на основе фак-
тов, но не из последнего периода 
правления Сталина, а первого 
преступления Джугашвили, из 
ранее малоизученной жизни до 
первых ссылок, до Батума.

Приглашенный в Александ-
ринский театр на роль Сосо Джу-
гашвили актер Владимир Коше-
вой в характере молодого Стали-
на еще ходит быстро и не изъя-
сняется той медленной речью, 
гипнотизирующей людей и даю-
щей возможность пронаблюдать, 
как развивается ситуация. Он 
уже держит все свое окружение в 
напряжении и умеет подчинять 
своей воле других, но не выпада-
ет из общего ритма. Он еще не па-
лач и не лишен признаков обая-
ния. Его герой успех у женщин 
имеет невероятный и умеет из-
влекать из своего мужского маг-
нетизма дивиденды для общего 
дела. Уже владеет любой, даже са-
мой трагической и безнадежной 
ситуацией, и двумя точными 

фразами обращать друзей юно-
сти (рядом с ним — Камо, Ольга, 
Давид, Сандро, Ираклий) снача-
ла в свою веру революции, а по-
том делать из них абсолютных 
фанатиков, ради идеи готовых от-
дать жизни — и свои, и чужие... 
«Они считают власть — это мед, — 
думает Сосо, наблюдая за осталь-
ными со стороны. — Но власть — 
это невозможность полюбить». 
Чем не оправдание первых при-
знаков своей жестокости?

Сценография Николая Рощи-
на завораживает переходами от 
реального до сверхсознательно-
го. Под финал спектакля Валерий 
Фокин приготовит чистую фан-
тасмагорию: генералиссимус 
Сталин (в гриме и образе — веду-
щий актер театра Петр Семак) 
является видением к себе, моло-
дому: «Я пришел научить тебя 
управлять миром». И дает ма-
стер-класс своему подобию, как 
надо жить, как беспощаднее дей-
ствовать, как решить для себя, 
что не предают только мертвые, и 
как не жалеть друзей, которых 
ему еще предстоит убить. 

Дойти до первопричины явле-
ния, объяснить истинную приро-
ду характера, — суть режиссер-
ского почерка Валерия Фокина. В  
спектакле «Ваш Гоголь», пере-
жившем реинкарнацию и пере-
несенном из-под квадриги Апол-

лона на крыше исторического 
здания Александринки в «анато-
мический театр» Новой сцены, 
режиссер «знакомил» молодого 
и умирающего Гоголей. В «Рожде-
нии Сталина» Фокин устраивает 
встречу 26-летнему революцио-
неру, в котором только зарожда-
ются черты будущего тирана, и 
жесточайшему диктатору, на-
блюдающему за собой молодым. 

Это производит сильное впе-
чатление. И выводит «Рождение 
Сталина» в разряд тех спекта-
клей, которые влияют на умы и 
перепахивают сознание. Режис-
серский перфекционизм Валерия 
Фокина, уникальность замысла, 
подкрепленная серьезной иссле-
довательской работой, и талант 
скрестить на сцене грандиозную 
идею с душой (женские образы 
актрисами Анной Блиновой и 
Еленой Немзер созданы велико-
лепно) дают свои плоды. Для всех 
и каждого постановка может 
стать не просто художественным 
слепком прошлого, а редкой се-
рьезной возможностью выяснить 
свои личные отношения с исто-
рией. Задав, прежде всего себе, 
вопрос: где же ты его — или моя, 
Сулико? Ведь «сулико» по-гру-
зински — в том числе и душа… 

Встреча с каменным гостем из прош-
лого состоялась на сцене 
Александринки.

Полотно Йорданса «Бобовый король» стало частью коллекции Государственного Эрмитажа в 1922 году.

А К Ц Е Н Т

Некоторые картины поступали как карти-
ны Рубенса, а потом выяснилось, что они 
принадлежат кисти Йорданса...

А К Ц Е Н Т

Захотелось понять, как погибал 
Джугашвили и как в нем вырастал Сталин

Между тем

Уже с марта этого года желаю-

щие смогут приходить  на эк-

скурсии по залу «Зарядье».  Пу-

блике предложат три варианта 

экскурсий: обзорную, техноло-

гическую (где будут показывать 

процесс трансформации зала)  и 

специализированную для сту-

дентов-архитекторов и проекти-

ровщиков.  К слову, проект пар-

ка и концертного зала «Зарядье» 

попал в финал крупнейшей ми-

ровой премии недвижимости 

MIPIM Awards, которая ежегод-

но вручается  в Канне. 

Объявление победителей в этом 

году состоится 14 марта.

По словам гендиректора зала 
«Зарядье» Ольги Жуковой, слушатель 
сможет выбрать себе любые билеты 
из разных репертуарных блоков 
и сформировать свой личный 
абонемент.

ЗНАК КАЧЕСТВА
Документальных книг выходит огромное множество, 
ориентироваться в этом море становится труднее и труд-
нее. Это, в частности, показала последняя книжная яр-
марка non/fiction, где были представлены сотни новых 
изданий, заранее рекомендованные ведущими печатны-
ми СМИ и электронными порталами.

Как отличить non/fiction высокого качества от средне-
го и низкого? Во-первых, нужно понимать, что серьезная 
документалистика не может пользоваться массовым 
спросом. Тираж тысяча экземпляров — это сегодня ее об-
ычный тираж. Я бы сравнил книги в этом жанре с артези-
анской или родниковой водой. Когда она прошла по тру-
бам для массового употребления, когда она разлита по 
пластиковым бутылкам с этикетками, она теряет свой-
ства первоисточника. Такие книги — это скорее материал 
для будущих исследователей и популяризаторов. Но при 
этом есть элитный слой отнюдь не профессиональных 
читателей, которые знают цену такой литературе и даже 
предпочитают ее любой другой.

Во-вторых, загляните в список источников в конце 
книги. Например, сейчас выходит бездна книг о Стали-
не, тема эта страшно 
популярна. Но, за-
глянув в конец этих 
книг, вы увидите, 
что там почти никог-
да нет ссылок на ар-
хивы, зато есть спи-
сок литературы. То 
есть происходит 
толчение воды в сту-
пе: одни авторы ис-
пользуют других, а 
те, в свою очередь, 
первых. Все прочее — лишь мнение, «точка зрения» и, бу-
дем говорить прямо, современная конъюнктура.

В-третьих, в серьезной документалистике всегда обя-
зателен Именной указатель, и чем он обширнее, тем у вас 
больше шансов, что эту книгу стоит купить и прочитать.

И еще очень важно, где готовилась книга.
Например, есть Институт мировой литературы им. 

А.М. Горького Российской академии наук. Вы можете ни 
секунды не сомневаться, что если на титульной обложке 
книги присутствует его знак (при этом издательство мо-
жет быть любым, потому что у института небольшие воз-
можности самому издавать книги), это — документали-
стика самой высшей пробы. 

К счастью, несмотря на экономические кризисы, а 
главное, несмотря на катастрофический переворот в 
мозгах, ИМЛИ продолжает работу по подготовке и выпу-
ску превосходных книг. И это деятельность поистине 
подвижническая, потому что ни славы, ни денег она ни-
когда не приносила, а сегодня — тем более.

Отмечу три книги, вышедшие за последнее время и 
подготовленные ИМЛИ, хотя их гораздо больше. Исто-
риография Гражданской войны в России. Исследования 
и публикации архивных материалов. — М.: ИМЛИ РАН, 
2018; А.А. Золотарев. Campo Santo моей памяти. Мемуа-
ры. Художественная проза. Стихотворения. Публици-
стика. Философские произведения. Высказывания сов-
ременников. — СПб.: Росток, 2016; М. Горький и А. Бог-
данович: дружба, рожденная на берегах Волги. Перепи-
ска. Воспоминания. Архивные публикации. Исследова-
ния. — М.: Художественная литература, 2018.

Первая книга вряд ли нуждается в дополнительных 
рекомендациях. Это тот случай, когда одно ее название 
должно привлечь внимание заинтересованных в этой 
теме читателей. Проблема лишь в том, что тираж ее — все-
го 300 экземпляров.

Вторая книга — это совершенно потрясающее изда-
ние, которое подготовили В.Е. Хализев, один из наших 
крупнейших филологов-теоретиков, учебник которого 
«Теория литературы» изучают студенты филологиче-
ских факультетов, и заместитель директора ИМЛИ, заве-
дующая отделом рукописей Д.С. Московская. И это по-
следняя книга, подготовленная В.Е. Хализевым, который 
ушел из жизни в 2016 году. 

Алексей Алексеевич Золотарев — не просто выдаю-
щийся русский краевед, а также незаурядный писатель 
первой половины 
ХХ века. И не просто 
выдающийся теоре-
тик краеведения, 
которое является 
очень серьезной на-
укой, может быть, 
куда более серьез-
ной и основатель-
ной, чем другие гу-
манитарные дисци-
плины. Он — фило-
соф краеведения. 
Он предлагал иные пути развития цивилизации, чем 
те, которые, увы, приняты и которые в перспективе 
своей катастрофичны. 

А если мы вспомним (о чем многие вообще не зна-
ют), что русское и советское краеведение в своем раз-
витии сначала опережало зарубежное и было предте-
чей многих мировых открытий в этой области, но в 
30-е годы было объявлено «лженаукой» (в частности, 
Золотарев был осужден на три года архангельской 
ссылки, что само по себе любопытно: краеведа ссыла-
ют в край), то значение этой книги имеет особую цен-
ность в плане реальной реставрации нашей еще недав-
ней истории.

И конечно, хочу обратить внимание на третью книгу. 
Для меня она стала своего рода эхом Минской междуна-
родной книжной ярмарки, на которой я недавно побывал 
и о которой писал в «Российской газете». 

Адам Егорович Богданович — это выдающий бело-
русский этнограф, фольклорист и отец Максима Богда-
новича — классика белорусской литературы, одного 
из ее создателей, а также создателей современного бе-
лорусского литературного языка. Эта книга подготов-
лена целым рядом культурных институтов: ИМЛИ, 
 музеем Максима Богдановича в Минске, Националь-
ной академией наук Белоруссии и Рыбинским государ-
ственным историко-архитектурным и художествен-
ным музеем-заповедником. Когда на книге такое коли-
чество «знаков качества», в ценности ее можно не сом-
неваться.

Но это и тот случай, когда книга является поистине за-
хватывающим чтением. Чего стоит одна переписка А.Е. 
Богдановича с его невестой и затем женой Александрой 
Волжиной, родной сестрой жены Максима Горького Е.П. 
Пешковой. 

Это настоящий роман в письмах, из него вы больше 
узнаете о русских девушках рубежа веков, чем из любого 
рода художественной прозы. И еще есть переписки с 
Горьким и его женой, по-новому открывающие личность 
великого писателя.

Поздравим ИМЛИ с этими удивительными издания-
ми! 

Документальных 
книг выходит мно-
жество, ориентиро-
ваться в этом море 
все труднее

Если на обложке 
стоит знак ИМЛИ, 
можно не сомне-
ваться: это книга 
высшей пробы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ФЕСТИВАЛЬ Стартовала «Московская Масленица» 

Свет блином сошелся

РАКУРС Проект медицинской реабилитации станет 
частью «Московского долголетия»

Рецепт здоровья

Сергей Жуков 

К 
проекту «Московское 
долголетие» за год 
присоединились бо-
лее 200 тысяч чело-
век. Об этом на встре-
че с врачами и обще-
ственниками в город-
ской поликлинике № 
180 в районе Митино 

рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Пилотный проект, напомню, 
стартовал в марте прошлого года. 
За это время в городе для пенсио-
неров открылось более девяти 
тысяч кружков и секций. Самые 
популярные — занятия физкуль-
турой, фитнес-тренировки, тан-
цы, компьютерные курсы и ан-
глийский язык. По словам главы 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы 
Владимира Петросяна, в «Мо-
сковском долголетии» участву-
ют четыре тысячи преподавате-
лей и 1200 учреждений: школы, 
больницы, поликлиники, спор-
тивные и культурные центры. А с 
этого года — вузы, музеи и теа-
тры. Три и более кружка, расска-
зал Петросян, сегодня посещают 
15 тысяч пенсионеров. Одна мо-
сквичка за год и вовсе успела ос-
воить десять разных курсов. Еще 
интересный факт — проект свел 
между собой 13 пар. Как оказа-

лось, у них все серьезно — браки 
официально зарегистрированы. 

В новом статусе с нынешнего 
года и сам проект. «Мы приняли 
решение: эксперимент превраща-
ется в постоянно действующий 
проект, поэтому закладываем в 
бюджете необходимые ресурсы, — 
добавил Сергей Собянин. — Наши 
учреждения знают перспективу, 
чтобы строить долговременную 
работу, подбирать штаты, заку-
пать оборудование и работать над 
тем, чтобы к ним приходило как 
можно больше участников». За-
писаться в секции и кружки горо-
жане, которым за 55, с недавнего 
времени могут не только в цен-
трах социального обслуживания, 
а везде, где идут занятия. 

Уже известно, что к имею-
щимся кружкам скоро добавятся 
новые. Например, пенсионеры, 
освоившие компьютер и англий-
ский на начальном уровне, смо-
гут шагнуть дальше. Им предло-
жат пройти курсы для продвину-
тых. Однако зацикливаться толь-
ко на вокальных, танцевальных и 
языковых уроках никто не соби-

рается. Одно из новшеств — «Тре-
нировки долголетия». Такое на-
звание получила лечебная гим-
настика для пенсионеров, кото-
рым положено заниматься ею по 
медицинским показаниям. Про-
ект с ноября прошлого года «об-
катывала» как раз городская по-
ликлиника № 180, где мэр и обсу-
дил с врачами перспективы «Мо-
сковского долголетия».

— Мы сформировали 16 групп 
из пожилых москвичей с тремя и 
более хроническими заболева-
ниями, за которыми также по го-
родской программе установлен 
особый медицинский контроль, 
— рассказала «РГ» главный врач 
поликлиники Юлия Сергеева. — 
Доктора, которые ведут этих па-
циентов, прописали им посиль-
ные упражнения, они ведь хоро-
шо знают, кому какая нагрузка 
показана. А заниматься с ветера-
нами стали инструктора ЛФК — 
дважды в неделю. И представляе-
те: те, кто в начале занятий мог 
выполнять упражнения только 
сидя, к концу месяца бодренько 
делали их уже стоя.

Эксперимент столичные влас-
ти посчитали успешным, потому 
решили запустить такие трени-
ровки в 41 поликлинике. Лечеб-
ная физкультура, говорят меди-
ки, помогает укрепить мышцы, 
суставы, натренировать сердце, а 
еще улучшить координацию дви-
жений и ходьбу, в том числе по-
сле инсульта. 

Получить направление на 
тренировки можно у терапевта, 
врача общей практики или врача 
по лечебной физкультуре. Полу-
чив у них так называемый ре-
цепт долголетия — красочно 
оформленный, в котором пропи-
саны все активности, показан-
ные данному пациенту — сканди-
навская ходьба, танцы, ЛФК и 
другие, человек уже сам выберет, 
чем он начнет заниматься в дан-
ный момент. Через месяц-другой 
занятие по желанию можно сме-
нить. На данный момент в городе 
сформировано 295 групп, в кото-
рых смогут заниматься более че-
тырех  тысяч  пенсионеров . 
Упражнения рассчитаны на две 
возрастные группы: 55—70 лет и 
70+.  

ПЕДАГОГИКА — 
КАК БЫ НАУКА?
Ненавижу слово «как бы». Но когда речь идет о новостях, 
связанных со школой, слово это — паразит — приходится 
вставлять непременно: как бы новости. На этой неделе 
дискуссия была и решения приняты по поводу улучше-
ния качества школьных учебников. Важное дело? Навер-
ное… Новость ли это? На мой скромный взгляд, как бы 
новость.

Эта новость ничего, в сущности, не меняет в самой 
системе образования. Конечно, лучше учиться по хоро-
шим учебникам, нежели по плохим, однако тот процесс, 
который происходит в большинстве наших школ, труд-
но назвать процессом обучения. Скорее, это процесс 
вбивания одними людьми (взрослыми) в головы других 
людей (детей) того, что эти взрослые считают необхо-
димым. Мнение детей при этом не учитывается — не до-
росли еще. Весь этот процесс как бы — уж извините — го-
воря, школе без это-
го слова не обойтись 
— как бы основыва-
ется на науке, кото-
рая называется пе-
дагогика.

Наука ли педаго-
гика? У меня есть 
большие сомнения 
по этому поводу, и я 
даже пишу сейчас 
книгу, которая на-
зывается «Педаго-
гика — наука, которой нет, или Почему в деле обучения 
и образования родители могут рассчитывать только на 
себя». По этому поводу можно много дискутировать и 
спорить, однако есть один факт безусловный.

Современная педагогическая практика, смею заме-
тить, вообще не имеет в виду открытия великих педаго-
гов прошлого. Вы можете себе представить физика, ко-
торый не знал бы сути открытий Эйнштейна или пси-
холога, который бы не ведал, кто такие Фрейд или 
Франкл?

Между тем, периодически выступая в школах, я не 
встретил ни одного — ни одного! — учителя, которому 
было известно, в чем суть педагогических открытий  
великого педагога Иоганна Генриха Песталоцци. От-
крытий этих немало. Главный — метод природосоот-
ветствия. Песталоцци считал: задача педагога — рас-
крыть то, что вложила в человека природа, попросту 
говоря — его интересы развивать. Не надо идти к ре-
бенку со своими представлениями о том, что ему необ-
ходимо, стоит разобраться в том, что он сам думает по 
этому поводу. 

Песталоцци считал, что у ребенка есть все возмож-
ности определиться со своим будущим предназначени-
ем — внимание! — в пять — семь лет. Наверное, сегодня, в 
связи с обилием информации, этот срок немного сме-
стился, но все равно это надо делать в раннем возрасте. 
Будет ли этим заниматься школа? Нет. У нее нет задачи 
— понять потребности маленького человека. Но что ме-
шает родителям не выбивать из ребенка отличные 
оценки (абсолютно бессмысленное занятие), а помочь 
ему найти себя?

Знаете ли вы, что одним из первых великих педаго-
гов был Сократ? Он считал, что человек рождается два-
жды: физически и духовно. И задача учителя не вби-
вать в голову ученика факты, которые учителю кажут-
ся важными,  но постараться услышать ребенка и по-
мочь ему раскрыть то понимание мира, которое, пусть 
робко, но уже живет в нем.

Понимаете, как история: педагоги прошлого сдела-
ли немало великих открытий, но педагоги настоящего, 
занятые заполнением всяческих бумаг, не могут и не 
хотят их использовать. 

У великого Константина Ушинского — который счи-
тается основателем научной педагогики в России — в 
книге есть глава, которая называется — внимание — «О 
вреде заданий на дом». Представляете? Ушинский тем-
пераментно доказывает, что выполнение домашнего 
задания — это, как правило, зубрежка, которая отбива-
ет у ребенка всякое желание всерьез заниматься уро-
ками. Кого интере-
сует это открытие 
гения? Но, может 
быть, родителям 
имеет смысл пони-
мать, что выполне-
ние домашнего за-
дания — это не некое 
важное дело, а по-
винность, которую 
надо помочь ребен-
ку нести.

Имя великого 
Януша Корчака из-
вестно всем. О его 
подвиге, когда он вместе со своими воспитанниками 
пошел в фашистскую газовую камеру, — тоже известно 
многим. А какие выводы он сделал в педагогике? Что 
важного для нас сообщил «городу и миру». Мне кажет-
ся, главное: это отношение к ребенку как к человеку, 
как к равному. Корчак утверждал, что обучение — это 
есть совместный процесс, когда дети учатся у взро-
слых, а взрослые — у детей. Подозреваю, что если сегод-
ня какой-нибудь ученик сообщит об этом учителю, — 
ребенку не поздоровится. Но что мешает нам, родите-
лям, относиться к детям не как к объектам воспитания, 
а как к интересным людям?

Еще один гений педагогики Мария Монтессори во-
обще считала, что когда младенец приходит в наш мир 
— в наш мир является Божий Посланник. Она описыва-
ет этот приход словами из Евангелия: «Он пришел к 
своим, и свои его не узнали». Поразительная парал-
лель! Если мы с самого начала жизни ребенка относим-
ся к нему так, то мы — как минимум — будем уважать его 
и слушать. Монтессори считала, что уважение к ребен-
ку помогает тому невероятно полно раскрыть свой по-
тенциал. А я вспоминаю, что почти всегда, выступая в 
школах, прошу поднять руку тех из ребят, к кому ни-
когда не обращались с фразой: «Твое мнение никого не 
интересует». Как правило, не поднимается ни одной 
руки.

Наше школьное образование так устроено, что оно 
никогда не будет использовать открытия — я подчерки-
ваю: открытия великих педагогов прошлого. Но что, 
кроме отсутствия времени и желания, мешает это де-
лать нам, родителям? 

Сегодня можно смело говорить: Родители! Великие 
педагоги прошлого сделали для вас множество важных 
открытий! Используйте их! И ваша жизнь, и жизнь ва-
ших детей станет интересней и насыщенней!

Спасибо, великие педагоги, за то, что через века по-
могаете нам, родителям!  

Процесс 
в большинстве 
школ трудно 
назвать процессом 
обучения

Задача учителя 
не вбивать 
в голову ученика 
факты, которые 
учителю кажутся 
важными

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
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Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Балтморпроект» совместно с администрацией муници-
пального образования город Мурманск и администрацией муници-
пального образования Кольский район Мурманской области объ-
являет о начале процесса общественных обсуждений материалов 
проектной документации по объекту «Комплексное развитие 
Мурманского транспортного узла. II этап — дноуглубление 
акватории и водных подходов для угольного терминала» (да-
лее — Проектная документация), в том числе раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оцен-
ку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. 
ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является создание транспорт-
ной инфраструктуры на западном берегу Кольского залива, в том 
числе для функционирования угольного и нефтеналивного терми-
налов, с перспективой задействования Мурманского транспортно-
го узла в рамках международных транспортных коридоров Евро-
па — Азия, Европа — Северный морской путь — Азия — Северная 
Америка. 

Заказчик: ООО «Балтморпроект». Адрес: 198035, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Гапсальская, д. 3. Тел.: +7 (812) 251-41-18.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». 
Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.:  
+7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования город 
Мурманск (Комитет по развитию городского хозяйства) и адми-
нистрация муниципального образования Кольский район Мурман-
ской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): февраль — май 2019 г.

Форма общественных обсуждений: ознакомление с матери-
алами и регистрация замечаний и предложений в письменном виде 
(МО г. Мурманск); регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественных приемных и общественные слушания 
(МО Кольский район).

Материалы доступны с 4 марта 2019 г. по 4 апреля 2019 г. по 
следующим адресам:

— г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 330 (Комитет по раз-
витию городского хозяйства администрации города Мурманска). 
Режим работы: пн. — пт.: 9:00 — 17:30, перерыв на обед: 13:00 — 
14:00; сб., вс. — выходные дни. E-mail: krgh@citymurmansk.ru, тел.: 
+7 (8152) 45-10-39, тел./факс +7(8152) 45-76-24;

— Мурманская область, г. Кола, пр. Советский, д. 50 (здание ад-
министрации МО Кольский район), кабинет № 4. Режим работы: 
пн. — чт.: 9:00 — 17:30, перерыв на обед: 13:00 — 14:00; пт.: 9:00 — 
15:30, перерыв на обед: 13:00 — 13:30; сб., вс. — выходные дни. Тел.: 
+7 (81553) 3-34-13;

— Мурманская область, Кольский район, п. Междуречье, д. 4a 
(здание МБУК «Междуреченский сельский дом культуры»). Режим 
работы: пн. — пт.: 9:00 — 18:00; сб.: 10:00 — 17:00; перерыв на обед: 
13:00 — 14:00; вс.— выходной день. Тел.: +7 (991) 383-88-22.

В приемных представлены: материалы Проектной документа-
ции, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание на раз-
работку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехнического ха-
рактера, а также журнал для регистрации замечаний и предложений 
общественности, в котором заинтересованные представители об-
щественности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 5 апреля 2019 г. в 11:30 по 
адресу: г. Кола, пр. Советский, д. 50 (здание администрации МО 
Кольский район).

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания об-
щественных обсуждений (проведения общественных слушаний) в 
течение 30 дней замечания и предложения могут быть направлены 
на электронный адрес заказчика (bmp@baltmp.ru) или представле-
ны по следующим адресам: г. Мурманск, пр. Капитана Тарана, д. 14, 
Информационный интеллект-центр филиал № 23 МБУК «Цент-
ральная городская библиотека» (пн. — чт.: 9:00 — 20:00; сб., вс.: 
10:00 — 18:00); г. Кола, пр. Советский, д. 50, администрация МО 
Кольский район, каб. № 4 (пн. — чт.: 9:00 — 17:30, перерыв на обед: 
13:00 — 14:00; пт.: 9:00 — 15:30, перерыв на обед: 13:00 — 13:30); п. 
Междуречье, д. 4a, МБУК «Междуреченский сельский дом культу-
ры» (пн. — пт.: 9:00 — 18:00; сб.: 10:00 — 17:00; перерыв на обед: 
13:00 — 14:00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО ЭХЗ» проводит сбор предложений о цене 
имущественного комплекса — турбазы «Байкальский 

залив», расположенного по адресу: Республика Бурятия, 
Кабанский район, местность Байкальский прибой, 

турбаза «Байкальский залив»
Предложения о цене принимаются до 16.00 01.04.2019 в пись-

менной форме по адресу: 663690, Красноярский край, г. Зелено-
горск, ул. Первая Промышленная, 1, и в электронной форме по ад-
ресам: okus@ecp.ru, через сайт ЭТП «Росэлторг» www.roseltorg.ru

(СОМ06021900013)
Информация о сборах предложений размещена на сайте  

АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», 
«Запросы цены», Запрос № 01-2019, Запрос № 02-2019).

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42,  
email: okus@ecp.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Декларация о намерениях
В целях выявления мнения и интересов населения муниципального 

образования г. Саяногорск по Оценке Воздействия на Окружающую 
Среду (ОВОС) АО «РУСАЛ Саяногорск» уведомляет о намерениях 
строительства на пром. площадке завода объекта капитального стро-
ительства «3-я карта шламового поля содовых растворов».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта капиталь-
ного строительства «3-я карта шламового поля содовых раство-
ров».

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Хака-
сия, г. Саяногорск, промплощадка АО «РУСАЛ Саяногорск», в 8 км к 
северу от г. Саяногорск.

Наименование и адрес заказчика: 655603, Россия, Республика Ха-
касия, г. Саяногорск, территория Промплощадка.

Разработчик проекта: ОП АО «СибВАМИ» в г. Красноярске, адрес: 
660125, Российская Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 
9 Мая, 2д.

Приглашаем всех заинтересованных лиц ознакомиться с информа-
ционными материалами, а также высказать свои предложения и заме-
чания в специальных журналах с 21.02.2019 г. по 05.04.2019 г. по адре-
сам:

(г. Саяногорск, Ленинградский м-н, д.21в): пн. — пт. с 9.00 до 19.00, 
вс.  с 11.00 до 18.00, сб. — выходной.

-
горск, Промплощадка, заводоуправление): пн. — пт. с 9.00 до 17.00.

Состав информационных материалов:
1.  Декларация о намерениях строительства на промплощадке 

АО  «РУСАЛ Саяногорск» объекта капитального строительства 
«3-я карта шламового поля содовых растворов»;

2.  Краткое резюме по строительству объекта «3-я карта шла-
мового поля содовых растворов» на промышленной площадке 
АО «РУСАЛ Саяногорск»;

3.  Техническое задание на выполнение ОВОС (Оценки воздей-
ствия на окружающую среду) намечаемого строительства на 
промплощадке АО «РУСАЛ Саяногорск» объекта капитально-
го строительства «3-я карта шламового поля содовых рас-
творов».

С электронным вариантом материалов ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте муниципального образования г. Саяногорск 
(www.sayan–adm.ru), на официальном сайте АО «СибВАМИ» 
(www.sibvami.ru).

Обращаться за дополнительной информацией, а также направлять 
свои комментарии можно: в АО «РУСАЛ Саяногорск» с пн.—пт. с 9.00 
до 17.00 по телефону (39042) 7-34-98, e-mail: Viktor.Nepomnyashchiy@
rusal.com, контактное лицо: Непомнящий Виктор Николаевич, Кашо-
ра Сергей Алесандрович; в АО «СибВАМИ» с пн.—пт. с 9.00 до 17.00 по 
телефону (391) 256-26-55, e-mail: Stanislav.Koryshev@rusal.com, кон-
тактное лицо: Корышев Станислав Вячеславович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Иван Пышечкин

В 
столице открылись первые 
15 площадок в рамках фе-
стиваля «Московская Ма-

сленица». Провожать зиму мо-
сквичи будут всю неделю до 10 
марта. За это время число площа-
док увеличится до 24. Корре-
спондент «РГ» отправился в 
центр города, чтобы  увидеть, как 
встречают Масленицу, чем уго-
щают.

«Гастрономическая програм-
ма стала ярче и шире», — отметил 
первое отличие нынешнего фе-
стиваля, который проходит в го-
роде уже третий раз, руководи-
тель департамента торговли и 
услуг  Алексей Немерюк.  И 
впрямь, еще за несколько сотен 
метров до Тверской площади, по-
чувствовался манящий запах 
блинов, который вместе с легким 
дымком горящих березовых по-
леньев заставляет прохожих 

свернуть с пути. У памятника 
Юрию Долгорукому открылись 
сразу несколько мобильных 
блинных. «Блины просто нечто! 
Хочется еще по порции, но надо и 
за фигурой следить», — делятся 
впечатлениями студентки Мари-
на и Ксения.

Блины продают на любой вкус 
— и по старорусским рецептам, с 
иностранными изысками. Аме-
риканские панкейки, японские 
хоткейки, корейские оладушки, 
шведские рагмурки, француз-
ские крепы, голландские панне-
кокены и даже нигерийские ле-

пешки аккара! 210 разновидно-
стей! «Работа, конечно, нелегкая 
— целый день на ногах. Но печем с 
любовью!» — рассказывает повар 
Антон Броневицкий. Цены раз-
ные — обычный блин с сахаром — 
80 рублей, со сметаной — уже 
150, с ветчиной и сыром — все 
200 рублей, ну а с черной икрой 
— 1000! 

Есть в меню много чего друго-
го. Можно попробовать котлету 
из рубленого мяса — балканскую 
плескавицу, русский борщ в 
хлебной тарелке, узбекский 
плов, испанскую паэлью и десят-

ки других изысканных кушаний. 
«Свои продукты в Москву при-
везли фермеры из 20 россий-
ских регионов — свыше 70 видов 
сыров, 40 видов мясных делика-
тесов, множество рыбы и море-
продуктов, всевозможные чаи», 
— рассказала представитель ор-
гкомитета фестиваля «Москов-
ская Масленица» Анна Торопо-
ва. Подготовили и большую про-
грамму: более 200 спектаклей. 
Артистов позвали со всей Рос-
сии — из Санкт-Петербурга, Ни-
жнего Новгорода, Воронежа, 
Пензы... Запланировано более 
150 концертов фолк-музыки. 
Праздник идет не только в цен-
тре, 11 площадок из 24 оборудо-
ваны в округах города. Так, на 
Профсоюзной улице (ЮЗАО) и 
Ореховом бульваре (ЮАО) про-
звучат концерты Государствен-
ного академического народного 
ансамбля «Россия» им. Людми-
лы Зыкиной, ансамбля «Задор-
ные гармонисты» и вокального 
ансамбля «Девчата».

Но самая яркая площадка, по-
хоже, на «Манежке». Ее в эти дни 
«состарили» на 150 лет, превра-
тив площадь в настоящие торго-
вые ряды второй половины XIX 
века. Появился здесь снова свой 
трактир, крестьянская окраина 
с птичьим двором, где в разные 
стороны снуют индюки и утки, 
мещанский дом, чайная и мя-
сная лавка. Вдоль рядов расха-
живают разодетые в лохмотья, с 
чудными бусами на шее, звеня 
жестяными погремушками, ря-
женые. 

На Масленичную неделю за-
планировано более 1,5 тысячи 
мастер-классов, из них 700 — ку-
линарные занятия. Будут учить 
готовить блины, печь хлеб, пиро-
ги, расстегаи, варить разные 
супы и каши. Можно освоить 
гончарное направление, нау-
читься рисовать. По будням все 
площадки работают с 11 утра до 
9 вечера, а в выходные на час 
дольше — до десяти.  

Мэр Сергей Собянин и главный теле-
доктор страны Елена Малышева под-
держали «Московское долголетие». 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Лечебный фитнес для пенсионеров 
есть уже в 41 городской поликлинике

Самая яркая площадка праздника — на Манежной площади. Там Масленицу встречают так же, как на рынках XIX века.

А К Ц Е Н Т

Ассортимент блинов огромный: 
от простых, посыпанных сахаром,
до деликатесных — с черной икрой
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Павел Зарудный, Красноярск 

Н
а лице довольная 
улыбка. При виде 
камер и диктофонов 
немного смущает-
ся, краснеет. 24-лет-
няя Алиса Жамба-
лова — первая чем-
пионка Универсиа-
ды. Победа пришла 

к ней в лыжных гонках классиче-
ским стилем на пять километров. 

Выиграла, выдохнула и отпра-
вилась к журналистам рассказы-
вать, как едва не «проспала» 
старт:

— Ох, здорово, конечно, выиг-
рать. Супер. Очень довольна. Но 
честно, очень переживала из-за 
другого. Невероятный кругово-
рот времени сейчас идет, очень 
быстро происходят события, 
сама до конца не понимаю кто я и 
где (смеется). Разница во време-
ни сказывается, тяжеловато бе-
жится, на разминке, можно ска-
зать, я еще спала. До старта была 
как в другой реальности, думала, 
Господи, как бы не проспать ди-
станцию. Но вы все сами видели 
— на последнем отрезке я просну-
лась, для победы хватило!

Алиса улыбнулась и попроси-
ла ее отпустить. Для девушки по-
беда знаковая. До победы в Крас-
ноярске Жамбалова становилась 
серебряным призером чемпио-
ната России в 2014 году в эстафе-
те, а в 2017 году на националь-
ном чемпионате она завоевала 
серебро в скиатлоне.

Отметим, что серебро зимней 
Универсиады-2019 досталось 
Екатерине Смирновой, а бронзо-
вая награда еще одной россиянке 
Яне Кирпиченко.

Мячи не считали
Турнир по хоккею с мячом у 

мужчин в рамках Универсиады 
открыли сборные Швеции и Нор-
вегии. Скандинавское дерби, как 
и ожидалось, прошло с преиму-
ществом шведских хоккеистов, 
что в итоге вылилось в победу — 
8:0. В составе Швеции по два 
мяча забили Август Элебринк и 
Йонас Энандер. Главный тренер 
сборной Швеции Пьер Роос при-
знал, что в целом доволен игрой 
своих подопечных, но при этом 
добавил: «Нам еще предстоит 
прибавлять в деталях, что-то 
улучшать, ведь костяк шведской 
команды составляют игроки 
«Сириуса», остальные хоккеи-
сты представляют разные клубы. 
Надеюсь, что по ходу турнира 
нам удастся добиться лучшего 
уровня командных взаимодейст-
вий. Тем более что условия про-
ведения зимней Универсиа-
ды-2019 на стадионе «Енисей» — 
просто потрясающие! Я считаю, 
что этот турнир очень важен для 
развития хоккея с мячом и может 
стать шагом к включению нашего 
вида спорта в программу олим-
пиад».

Матч российской сборной на 
арене «Енисей» против команды 
Казахстана проходил при аншла-
ге. К 30-й минуте хозяева льда 
уже пять раз отправили мяч в 
сетку ворот сборной Казахстана. 
Россияне и дальше владели боль-
шим преимуществом, но жела-
ние сыграть красиво порой ме-
шало при завершении атак. Ито-
говый счет — 9:1. Три мяча (два с 
пенальти) в ворота Казахстана 
забил Сергей Ган, два мяча на 
счету Егора Дашкова.

Заменивший в последний мо-
мент в сборной России получив-
шего травму Егора Дарковского 
полузащитник красноярского 
«Енисея» Павел Плешивцев су-
мел не только вписаться в игру 
команды, но и забить гол: «В том 

эпизоде все за меня сделали пар-
тнеры по команде — мне букваль-
но вложили мяч в клюшку, и оста-
валось только ее подставить. А 
что касается вызова в сборную 
на Студенческие игры, то все 
действительно получилось очень 
быстро и неожиданно — в тот мо-
мент я находился в Москве вме-
сте со своим клубом и сразу при-
летел в Красноярск. И тренеры, и 
партнеры приняли меня прекра-
сно, взаимопонимание на льду 
тоже уже есть. Но при этом мы 
понимаем, что в целом, как ко-
манде, нам еще работать и рабо-
тать…»

«Сложно играть с листа, учи-
тывая, что ребята собраны из 11 
клубов, — говорит главный тре-

нер сборной России Ильяс Ханда-
ев. — Но мы работаем над сыгран-
ностью. Когда забили пять мячей, 
соперник поставил стену у своих 
ворот. Приходилось ее взламы-
вать, что не так просто. Решаю-
щие матчи — впереди».

Также Ильяс Хандаев поблаго-
дарил тренеров российских клу-
бов суперлиги, отпустивших хок-
кеистов на Студенческие игры: 
«Чемпионат России в разгаре, 
скоро плей-офф, но все понима-
ют важность зимней Универсиа-
ды-2019 для развития нашего 
вида спорта. Приоритет для всех 
— национальная сборная. А мы 
постараемся показать здесь в 
Красноярске красивый, комби-
национный хоккей».

Страна в эфире
Старт Универсиады совпал со 

знаменательным событием — за-
пуском нового федерального об-
щ е д о с т у п н о г о  т е л е к а н а л а 
«МАТЧ! СТРАНА». Телеканал бу-
дет доступен во всех регионах 
России в формате SD и HD веща-
ния. Его технический охват со-
ставит более 80 млн человек. 
«МАТЧ! СТРАНА» ориентирован 
на широкую аудиторию зрителей 
от 6 до 70 лет. Канал будет досту-
пен в эфирном вещании в круп-
ных городах, а также в сетях 
спутниковых и кабельных опера-
торов по всей России. Интернет-
вещание будет осуществляться 
на сайтах matchtv.ru и sportbox.
ru, а также в мобильном прило-
жении «Матч! Клуб».

«МАТЧ! СТРАНА» — это теле-
канал, который ждали, — отметил 
министр спорта Российской Фе-
дерации Павел Колобков. — Его 
зрители получат возможность 
увидеть, как развиваются физи-
ческая культура и спорт на всей 
территории нашей страны. Это и 

многочисленные соревнования, 
и истории успеха наших ярчай-
ших спортсменов, и самые инте-
ресные спортивные события в 
регионах России. Это совершен-
но новый формат спортивного 
телевидения, который ориенти-
рован на все возрастные группы. 
Он поможет и детям, и взрослым 
выбрать свой вид спорта, кото-
рым им будет интересно зани-
маться, будет мотивировать к ве-
дению здорового образа жизни».

«Российский спорт — это исто-
рия, настоящее и будущее нашей 
б ол ь ш о й  ст р а н ы .  П о э то м у 
«МАТЧ! СТРАНА» — не просто те-
леканал о спорте. Это телеканал о 
людях, наших соотечественни-
ках, их успехах, силе воле, стрем-
лении к победе и, конечно, их 
жизни, которую они посвятили 
спорту. Наша задача — сделать но-
вый канал полезным и информа-
тивным для максимально широ-
кой аудитории, чтобы поддержи-
вать интерес к спорту не просто 
на уровне профессии или увлече-
ния, а в масштабах националь-
ной идеи», — сказал генеральный 
директор холдинга «Газпром-ме-
диа» Дмитрий Чернышенко.

Вообще, у наших коллег с 
«Матча» планы на Универсиаду 
амбициознейшие. Для производ-
ства международного сигнала в 
Красноярске «Матч ТВ» задейст-
вует 61 единицу специальной те-
левизионной техники, которую 
доставят на место события из 
разных регионов России, вклю-
чая 12 передвижных телевизион-
ных станций, две передвижные 
станции спутниковой связи, 
шесть автомобилей специальной 
техники и 12 мобильных энерге-
тических комплексов. Производ-
ство трансляций обеспечат 806 
специалистов из 16 регионов 
России, в том числе 41 — из само-
го Красноярска. «Матч ТВ» пока-
жет соревнования по 11 видам 
спорта, участники которых раз-
ыграют 76 комплектов медалей: 
биатлон, горнолыжный спорт, 
керлинг, лыжные гонки, ориен-
тирование на лыжах, сноуборд, 
фигурное катание, фристайл, 
хоккей с мячом, хоккей с шайбой 
и шорт-трек. Специально к зим-
ней Универсиаде в Красноярске 
«Матч ТВ» построил собствен-
ную студию, которая в прямом 
эфире обеспечит информацион-
ную и аналитическую поддер-
жку соревнований. Аппаратный 
комплекс студии позволит тран-
слировать телемосты со всех 
спортивных объектов Универси-
ады, также во время эфиров бу-
дут использоваться технологии 
дополненной реальности. Сту-
дия будет работать круглосуточ-
но, а вся оперативная информа-
ция о ходе соревнований будет 
отображаться на ее внешних 
экранах. Гостями студии станут 
чемпионы и призеры Универсиа-
ды, а постоянными экспертами — 
известные российские спор-
тсмены, среди которых олим-
пийские чемпионы по биатлону 
Антон Шипулин и Ольга Зайцева. 
Работают в кадре постоянные ве-
дущие программы «Все на матч» 
во главе с Дмитрием Губерние-
вым. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл 
«Олимпиакос» в Евролиге

Урок для Блатта

Илья Зубко, Афины — Москва 

Московский ЦСКА одержал шестую подряд победу в ба-
скетбольной Евролиге. Команда Димитриса Итудиса на 
выезде переиграла греческий «Олимпиакос» 97:81 
(21:23, 30:27, 21:14, 25:17) и закрепилась на втором ме-
сте в общей таблице.

Из прохладной российской столицы армейцы нена-
долго переместились едва ли не в лето. Днем в Афинах 
термометр показывает 19 градусов выше нуля, а апель-
синовые деревья, растущие вдоль улиц, усеяны крупны-
ми оранжевыми плодами. Впрочем, толком погреться на 
греческом солнышке у баскетболистов времени не было 
— команда прилетела накануне игры поздно вечером, а в 
день матча успела провести еще и часовую тренировку 
на паркете местного дворца «Мира и дружбы» в Пирее, 
где принимает соперников «Олимпиакос». И если кто-то 
думал, что гарантировавший себе заранее место в плей-
офф Евролиги ЦСКА будет играть вполсилы, то ошибал-
ся — «красно-синие» привезли всех лидеров и показали 
мастер-класс некогда сильнейшей команде континента.

«Оли» сейчас в серьезном кризисе. К приезду ЦСКА 
«красно-белые» проиграли четыре матча Евролиги под-
ряд, скатившись на грань кубковой восьмерки. С этого 
сезона пирейский клуб возглавляет экс-наставник сбор-
ной России Дэвид Блатт. Местные журналисты по-преж-
нему очень уважительно задают ему вопросы, подчерки-
вая при этом, что он 
— топ-тренер. С уче-
том того, что Блатт 
побеждал с россий-
ской сборной на Ев-
робаскете, а на клуб-
ном уровне выигры-
вал Евролигу и Евро-
кубок, а также дохо-
дил до финала плей-
офф НБА, в этом не 
может быть сомне-
ний. Но сейчас Дэви-
ду явно непросто. Подводя итоги матча на пресс-конфе-
ренции, он называл вещи своими именами: «ЦСКА — это 
команда высочайшего уровня, которая показала соот-
ветствующий баскетбол. Сейчас для нас наступили тяже-
лые времена, и нам надо искать выход из этой ситуации».

Главный тренер армейцев Димитрис Итудис, напро-
тив, торжествовал, подчеркнув: «Очевидно, что мы се-
годня были лучше». Перед игрой болельщики освисты-
вали его особенно яростно — как-никак он 12 лет рабо-
тал в «Панатинаикосе», что обеспечивает любому 
«симпатии» торсиды «Оли» до конца жизни. Кстати, 
коллективная нелюбовь к Итудису не помешала бо-
лельщикам после игры обступить тренера с просьбами 
об автографах и совместном фото. И Димитрис никому 
не отказал.

Вообще обстановка на матче получилась куда спокой-
нее, чем можно было ожидать. Дворец и близко не запол-
нился — посещаемость в 9500 человек на 15-тысячной 
арене едва ли можно назвать выдающейся. Тут дело, ко-
нечно, в последних неудачах «Оли». Хозяев, конечно, 
поддерживали, особенно в первой половине, когда ко-
манды шли «ноздря в ноздрю». Но после большого пере-
рыва, когда ЦСКА максимально плотно заиграл в защите 
и начал стремительно отрываться от соперника, фанаты 
потихоньку стихли. И задолго до финальной сирены 
свернули баннеры и отправились по домам.

Важная деталь — сразу шестеро игроков армейского 
клуба набрали 10 и больше очков. Активная ротация, ко-
торую применяет Итудис, приводит к полной взаимоза-
меняемости. При этом соперник не может предсказать, 
от кого именно ожидать наибольшей угрозы — «выстре-
лить» может любой, причем по ходу встречи роли игро-
ков меняются. Но отдельных аплодисментов заслужил 
капитан ЦСКА Кайл Хайнс. В составе «Оли» он дважды 
становился чемпионом Евролиги, а теперь набросал 
бывшей команде 15 очков, сделал 5 подборов и впечатля-
ющие 4 блокшота.

Кайл, какие впечатления от матча?
КАЙЛ ХАЙНС: Мы очень хорошо сыграли. Во второй половине 
внесли серьезные коррективы и не давали им набрать 
много очков. Прежде всего уделили больше внимания за-
щите. Если до перерыва мы давали делать открытые бро-
ски тому же Спанулису, то затем заиграли более плотно и 
компактно, внимательнее работали на подборах. Ну а в 
атаке стали активнее двигать мяч. Посмотрите, какие от-
личные броски сегодня делали Чачо, Кори, Уилл, Нандо. 
Так что это прежде всего командная победа.

Вы скромно не назвали себя, хотя статистика у вас се-
годня впечатляющая…

КАЙЛ ХАЙНС: (Усмехается.) Я просто старался сделать все 
возможное для победы команды.

Для вас это ведь особенный матч, с бывшей командой?
КАЙЛ ХАЙНС: Я всегда испытываю особые чувства, когда воз-
вращаюсь в Грецию, в Афины. «Олимпиакос» занимает 
особенное место в моем сердце. Это огромное удовольст-
вие — приезжать сюда и играть перед замечательными бо-
лельщиками, встретить старых друзей, увидеть столько 
знакомых лиц.

Трибуны персонально вас не освистывали, а, наоборот, 
аплодировали вам. Заметили это?

КАЙЛ ХАЙНС: Конечно. Болельщики «Олимпиакоса» всегда 
поддерживали меня, тепло относились к моей семье. И 
даже приезжая к ним в качестве игрока ЦСКА, я чувствую 
исключительно доброе отношение с их стороны.

Но теперь у «Олимпиакоса» большие проблемы. Как мо-
жете объяснить спад команды?

КАЙЛ ХАЙНС: Сейчас мы в раздевалке ЦСКА, и я думаю ис-
ключительно о своей команде. Для нас наступает самый 
важный отрезок сезона, и каждый матч теперь имеет ог-
ромное значение. Впереди плей-офф, и надо показывать 
свой лучший баскетбол.

После 24 туров у ЦСКА 19 побед и второе место в 
Евролиге — впереди только «Фенербахче». Ну а сегодня 
армейцев ждет гостевой матч против «Химок» в рамках 
Единой лиги. Подмосковный клуб также выступает в 
Евролиге, но после домашнего поражения от «Олимпии» 
практически лишился шансов на плей-офф. 

УНИВЕРСИАДА На Играх в Красноярске Россия захватила 
лидерство по числу наград

Снег уже горячий

На Универсиаде в Красноярске 
спортсмены разыграют 76 комплек-
тов медалей.

Матч российской сборной против Казахстана проходил при аншлаге и закончился победой хозяев со счетом 9:1.

А К Ц Е Н Т

До победы в Красноярске Жамбалова 
становилась призером чемпионата 
России в эстафете, а в 2017 году 
завоевала «серебро» в скиатлоне

Сразу шестеро игроков ЦСКА, включая Кори Хиггинса (слева), 
набрали в матче с «Олимпиакосом» десять и более очков. 

НОВОСТИ 

В футбольные
правила внесли
изменения

ЗАЩИЩАТЬСЯ
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ
Сергей Литвинов

Международный совет футболь-
ных ассоциаций (ИФАБ) на еже-
годном собрании в Абердине 
внес семь изменений в правила 
игры. Все они вступят в силу с 
июня этого года.

Новшества коснулись наибо-
лее спорных ситуаций. Таких как 
игра рукой, пробития пенальти и 
замены. К слову, на мероприятии 
присутствовал президент Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) Джанни Инфантино. 
Он отметил важность современ-
ных технологий, в частности, си-
стемы видеопомощи судьям 
(ВАР). 

Что касается новых правил, 
то главное — отныне футболи-
стам атакующей команды нельзя 
вставать в стенку во время 
штрафных ударов. Это упрощает 
работу защитников и вратаря. 

Теперь в случае непредумыш-
ленной игры рукой, в результате 
которой был забит мяч или отда-
на голевая передача, взятие во-
рот засчитано не будет. Еще одно 
изменение — уходящий с поля 
футболист должен отправиться 
за ближайшую линию аута, а не 
идти через все поле к скамейке 
запасных. 

Назван состав 
сборной 
России на ЧМ
по биатлону

ВИДЯТ 
МИШЕНИ
Анна Козина

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по биатлону объявил состав 
команды для участия в чемпио-
нате мира, который пройдет в 
шведском Эстерсунде с 7 по 17 
марта. 

Мужскую заявку возглавил 
второй номер общего зачета 
Кубка мира Александр Логинов. 
В Швеции также выступят Евге-
ний Гараничев, Матвей Елисеев, 
Дмитрий Малышко, Александр 
Поварницын и Никита Поршнев. 
Имя седьмого биатлониста, ко-
торый дополнит команду, назо-
вут чуть позже. 

В женскую сборную попали 
Екатерина Юрлова-Перхт, Свет-
лана Миронова, Евгения Павло-
ва, Ирина Старых, Анастасия 
Морозова, Ульяна Кайшева и Ла-
риса Куклина. 

Непосредственно готовиться 
к чемпионату мира россияне бу-
дут в Санкт-Петербурге. Медаль-
ный план на ЧМ Союз биатлони-
стов России не озвучивал. Напом-
ним, что на предыдущем ЧМ-
2017 в австрийском Хохфильце-
не наша команда завоевала всего 
две награды: «золото» в мужской 
эстафете и «бронзу» в смешан-
ной эстафете. 

Наши команды
остались 
без медалей
на клубном ЧМ 

ОТСТУПИЛИ
НА ПЕСКЕ
Артур Нанян

В Москве завершился клубный 
чемпионат мира по пляжному 
футболу. Его победителем стала 
португальская «Брага», обыг-
равшая в финале «Катанию» 
(Италия) со счетом 7:6. 

Этот турнир стал особенным 
еще до своего начала. Дело в том, 
что впервые соревнования прош-
ли за пределами Бразилии, да 
еще и в закрытом помещении. 
Организацией клубного ЧМ в 
России остались довольны как 
сами игроки, так и функционеры. 

Не исключено, что наша стра-
на примет чемпионат мира, но 
уже среди сборных, в 2021 или 
2023 годах. По крайней мере, об 
этом заявил генеральный дирек-
тор Всемирной организации 
пляжного футбола (BSWW) Габи-
но Реналес.

Единственный минус завер-
шившегося турнира — отсутствие 
медалей у представителей Рос-
сии. «Спартак» уступил в матче 
за третье место бразильскому 
«Фламенго» (3:4), а «Локомо-
тив» не сумел выйти из группы. 
При этом во встрече за седьмую 
строчку «железнодорожники» 
разгромили БАТЭ — 7:0. 

«Олимпиакос» 
рискует не попасть 
в плей-офф, а ЦСКА 
уже вышел в следу-
ющий раунд

Табло дня

Всего в воскресенье на Универси-

аде было разыграно восемь ком-

плектов наград. Сборная России 

захватила уверенное лидерство в 

общекомандном зачете. У наших 

спортсменов четыре «золота», 

пять серебряных наград и три 

«бронзы». На втором месте Швей-

цария — по одной медали каждого 

достоинства, третьей за счет сноу-

борда идет Канада (1 + 0 + 1). 

Как и у женщин, хозяева турнира 

заняли весь пьедестал, и по итогам 

мужской лыжной гонки на дистан-

ции 10 километров классическим 

стилем с раздельным стартом — 

Иван Якимушкин, Антон Тимашов, 

Иван Кириллов. И вообще, все 

первые шесть мест в этом виде — 

за россиянами. В сноуборд-кроссе 

победила Кристина Пауль, второй 

стала Александра Паршина. А муж-

ской финал завершился «сере-

бром» Даниила Дильмана, который 

уступил канадцу Уиллу Малишу.

В акробатическом фристайле луч-

шим стал действующий чемпион 

мира Максим Буров, на нижней 

ступени пьедестала почета Руслан 

Катманов, у женщин второе место 

заняла наша Любовь Никитина, а 

победила Александра Романов-

ская (Белоруссия).    

Единственным видом программы, 

где хозяева вчера не добились 

успеха, оказался горнолыжный су-

пергигант. Победили австриячка 

Джессика Гфререр и швейцарец 

Лукас Зипперт.   

Женская сборная России по бенди 

обыграла Швецию — 4:2, мужская 

команда хозяев в турнире по хок-

кею с шайбой разгромила Японию 

со счетом 10:1.

Подготовил Илья Трисвятский
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СНОУБОРД Этап «Мирового 
тура» в дисциплине
«биг эйр» прошел в Москве

Распрыгались
на рампе 

Илья Трисвятский 

Этап мужского «Мирового тура» по сноуборду в очень 
зрелищной акробатической дисциплине «биг эйр» уже в 
шестой раз прошел в минувшие выходные на территории 
популярного у москвичей спортивно-туристического 
комплекса «Воробьевы горы». 

В Гран-при России приняли участие сильнейшие рай-
деры из нашей страны и Европы. Поясним, что «биг эйр» 
— это вид сноуборда, в котором участник разгоняется и 
прыгает с большого трамплина, выполняя в полете раз-
личные трюки, которые по сложной системе оценивает 
жюри. Важны не только акробатические кульбиты в воз-
духе, но и чистота приземления. Побеждает тот, кто набе-
рет больше баллов. Соревнования состоят из квалифика-
ции и финального раунда.

Первое место на Гран-при России занял французский 
спортсмен Себастьен Конийненберг, который показал 
практически безупречное выступление. «Серебро» по-
лучил лучший из многочисленного отряда наших райде-
ров Владислав Хадарин из Новосибирска, победитель 
этапа Кубка мира в сезоне-2016/17. На нижней ступени 
пьедестала почета швейцарец Николас Хубер. 

ЛЫЖИ В Зеефельде 
сборная России 
рассчитывала на большее

Не хватило 
«золота» 

Илья Соболев 

Вчера марафоном на 50 километров коньковым ходом 
завершилась программа чемпионата мира по лыжным 
гонкам, проходившего в австрийском Зеефельде. Послед-
ний шанс для россиян выиграть на главном старте года 
золотую медаль наша команда не использовала. Алек-
сандр Большунов завоевал очередное «серебро». 

Сборная России с самого начала не скрывала, что 
приехала на чемпионат бросить вызов лыжному гегемо-
ну последних лет, Норвегии. И у этих амбиций были 
предпосылки. После медального всплеска на Олимпиа-
де-2018 в корейском Пхенчхане наши лыжники и в ны-
нешнем сезоне выступали довольно сильно. Можно ска-
зать, на равных с теми же норвежцами. Не просто же так 
Александр Большунов идет вторым в общем зачете Куб-
ка мира среди мужчин, а Наталья Непряева — среди жен-
щин. В преддверии чемпионата мира президент Федера-
ции лыжных гонок России (ФЛГР) Елена Вяльбе даже 
признавалась: с таким выбором сильных лыжников, как 
у нас, определение состава на мировое первенство прев-
ратилось в приятную, но все же головную боль.

Однако по каким-то причинам сборной России свой 
потенциал в Зеефельде полностью реализовать не уда-
лось. С одной стороны, редкая гонка обходилась без на-
ших ребят на пьедестале. По итогам ЧМ-2019 россияне 
завоевали восемь медалей: пять «серебра» и три «брон-
зы». Еще два года назад такой результат посчитали бы 
сверхуспешным. С другой, когда Александр Бессмер-
тных выиграл серебряную медаль на дистанции 15 кило-
метров «классикой», Вяльбе не скрывала своего разоча-
рования. «Да, это медаль. Но это реально рок. Мне го-
рестно за второе место».

 Чего не хватило сборной России, будут разбираться 
компетентные люди. Но неоднократно возникало ощу-
щение, что многие из наших лидеров к чемпионату мира 
подошли не в идеальной форме. После разных гонок на 
самочувствие жаловались Юлия Белорукова, Наталья 
Непряева, тот же Александр Большунов. Квинтэссен-
цией стала «серебряная» мужская эстафета: как выясни-
лось после финиша, на последнем решающем этапе Сер-
гей Устюгов не мог полноценно бороться с норвежцем 
Йоханнесом Клебо из-за болей в животе.

  Впрочем, даже на фоне всех трудностей сборная Рос-
сии в целом выступила достойно. Главным героем, как и 
на Олимпиаде, стал Большунов, выигравший четыре се-
ребряных медали. Правда, Александр, известный макси-
малист, и не скрывал, что «осадочек остался». Лучшей из 
девушек оказалась Непряева с двумя «бронзами».

 Ну а если говорить обо всем чемпионате мира, балом 
почти безраздельно правили норвежцы. В лыжных гон-
ках они выиграли десять золотых, три серебряные и пять 
бронзовых медалей. Хоть какой-то вызов норвежскому 
владычеству сумели бросить шведки, завоевавшие два 
«золота». 

КХЛ Казанский клуб проиграл «Авангарду» и вылетел в первом раунде Кубка Гагарина

Черный день для «белых барсов»
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге будет новый чем-
пион. Действующий обла-

датель Кубка Гагарина «Ак Барс» 
всухую проиграл серию первого 
раунда  плей-офф омскому 
«Авангарду» — 0:4. Решающий 
матч состоялся вчера в Казани и 
завершился со счетом 3:2 в поль-
зу «ястребов». 

После финальной сирены 
многие болельщики на трибунах 
«Татнефть Арены» плакали. 
Дети так и вовсе рыдали, а их 
мамы аккуратно смахивали сле-
зы с раскрашенных в зелено-
красное щек. Этот поход за Куб-
ком Гагарина получился для 
главной команды Татарстана са-
мым коротким за всю историю. 
«Барсы» ранее дважды проигры-
вали в первом раунде, но делали 
это в шести-семи матчах, то есть 
в упорной борьбе. Сейчас «Аван-
гарду» хватило всего четырех, 
чтобы отправить чемпиона в от-
пуск.

— Даже в самых безумных 
мечтах я не думал, что мы смо-
жем выиграть у «Ак Барса» че-
тыре матча подряд, — честно 
признался журналистам глав-
ный тренер омичей Боб Хартли. 
Откровенно говоря, не думал 
так не только он — мало что ука-
зывало на столь быструю раз-
вязку. Никогда еще чемпион не 
проигрывал серию с сухим сче-
том, хотя в первом раунде обла-
датели Кубка Гагарина вылетали 
ранее трижды.

«Авангард» уже в шестой раз 

получил в соперники по плей-
офф «белых барсов» из Казани. 
И впервые прошел дальше. Как 
тут не вспомнить малозначи-
тельное, как недавно казалось, 
поражение «Ак Барса» в послед-
нем туре регулярного чемпиона-
та. Команда Зинэтулы Билялет-
динова, напомним, уступила 
«Магнитке» и вместо третьего 
места в конференции оказалась 
на пятом. Получив в соперники 
«Авангард». 

Боб Хартли, подводя итоги се-
рии, отметил: «Иногда нам вез-
ло. Для нас многие вещи в этой 
серии с самого начала складыва-
лись как нужно. Наши игроки де-
лали все для того, чтобы заслу-
жить это везение». 

Понятно, что одним везением 
такой результат точно не объя-
снить. В двух первых матчах, ко-
торые состоялись в Балашихе, 
«ястребы» обыграли всегда над-
ежный в защите «Ак Барс» с пря-
мо-таки теннисным счетом 6:0 и 
6:3. Затем, уже перебравшись в 
Казань, забили в третьем пое-
динке серии четырежды, а про-
пустили в ответ только одну 
шайбу. 

Вчерашняя встреча получи-
лась самой упорной по счету. 
Сергей Шумаков стал первым 
хоккеистом, оформившим хет-
трик в нынешнем плей-офф. «Ак 
Барс» ответил на это двумя точ-
ными бросками и имел почти пе-
риод на то, чтобы отыграться. Но 
три удаления подряд не позволи-
ли казанцам организовать толко-
вый штурм, так что «Авангард» 
отбился довольно спокойно.

— Мы сделали все, что могли 
на сегодня. Не могу никого 
упрекнуть в недостатке самоот-
дачи или желания. Ребята стара-
лись, но, к сожалению, не все по-
лучилось. Есть над чем работать, 
надо сделать правильные выво-
ды и готовиться к следующему 
сезону. Мы давно не попадали в 
такую ситуацию, но есть причи-
ны, которые не позволили нам 
победить, — сказал на пресс-кон-
ференции главный тренер «Ак 
Барса» Зинэтула Билялетдинов.

Что именно помешало повто-
рить успех, Зинэтула Хайдяро-
вич конкретизировать не стал. 
Сказав лишь, что «в причинах 
поражения мы должны разо-
браться». 

Тем временем другая серия 
на Востоке затягивается. Речь о 
противостоянии магнитогор-
ского «Металлурга» и уфимско-
го «Салавата Юлаева». «Стале-
вары» считались здесь фавори-
тами, но после натужной победы 
на исходе второго овертайма 

проиграли дважды подряд. Вче-
рашний матч проходил на пло-
щадке «Салавата», и поражение 
гостей поставило бы «Магнит-
ку» на грань катастрофы. Гости 
вышли вперед на 25-й минуте 
после броска Расмуссена, а за 
пять минут до сирены уфимцы 
смогли перевести игру в овер-
тайм стараниями Жаркова. Ну а 
в дополнительное время первое 

в этой серии очко за результа-
тивность набрал капитан и луч-
ший бомбардир «Металлурга» 
Сергей Мозякин. Он сделал пе-
редачу на Эллисона, который 
принес победу «Магнитке» — 2:1. 
Счет в серии равный, 2:2, и ко-
манды переезжают в Магнито-
горск.

Так же паритет теперь в про-
тивостоянии ярославского «Ло-
комотива» и «Сочи». Вчера чер-
номорский клуб выиграл второй 
домашний матч подряд, на этот 
раз 3:1. А московское «Динамо» 
сделало важный шаг на пути во 
второй раунд плей-офф, всухую 
переиграв на своем льду фин-
ский «Йокерит» — 3:0. Здесь глав-
ным героем стал вратарь «бело-
голубых» Александр Еременко, 
отразивший аж 43 броска. Счет в 
серии теперь 3:1 в пользу «Дина-
мо», и все может закончиться 
уже завтра,  когда команды 
встретятся в Хельсинки.

Ну а сегодня состоятся еще 
четыре матча. ЦСКА может вый-
ти в следующий раунд, если в 
четвертый раз подряд одолеет 
«Витязь». Аналогичная картина 
в паре «Автомобилист» — «Трак-
тор», где со счетом 3:0 впереди 
екатеринбуржцы. «Спартак» 
принимает в «Парке Легенд» пи-
терский СКА. Здесь 2:1 в пользу 
москвичей, который из-за трав-
мы лишился Каспарса Дауга-
виньша. Виновник этого эпизода 
вратарь СКА Игорь Шестеркин 
получил дисквалификацию на 
один матч. Наконец, в Нижнем 
«Торпедо» принимает «Барыс», 
который ведет в серии 2:1. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» сыграл вничью с «Краснодаром» в 18-м туре

Очки никто не дарит
Илья Соболев, Артур Нанян 

Н
а минувших выход-
ных после зимней 
паузы возобновился 
чемпионат России 
среди команд Пре-
м ь е р -л и г и .  Ц е н -
тральная игра состо-
ялась в Москве, где 
встречались коман-

ды из первой пятерки «Спартак» 
и «Краснодар». Победителя со-
перники так и не выявили — 1:1.

Футбольная весна в Москве 
явно разминулась с климатиче-
ской. Утром в день главного мат-
ча 18-го тура столицу закружило 
метелью, и лишь к вечеру погода 
чуть разгулялась, хотя ощути-
мый минус в районе трех никуда 
не делся.

Впрочем, вряд ли именно поэ-
тому обстановка перед централь-
ным матчем тура была далека от 
праздничной. Почти полная ти-
шина, в которой разминались иг-
роки обеих команд нарушалась 
лишь будничными рекламными 
роликами на табло.

Атмосферы не добавляла и пу-
стота на фанатской трибуне «В», 
которая еще в декабре была ди-
сквалифицирована за поведение 
спартаковских болельщиков на 
одном из матчей. По незаполнен-
ности с ней мог посоперничать 
лишь вместительный гостевой 
сектор, хотя на нем собралось не 
меньше двух сотен краснодар-
ских фанатов. Тросы, которые ра-
нее «красно-белая» торсида ис-
пользовала для своих красочных 
перфомансов, без применения 
выглядели как-то особенно си-
ротливо.

По иронии судьбы санкции, 
постигшие «Спартак», оказа-
лись в каком-то смысле даже на 
руку руководству клуба, учиты-
вая его напряженные отноше-
ния с болельщиками, выливаю-

щиеся в постоянные скандалы. 
Наиболее активная часть фана-
тов лишилась своей главной 
трибуны для самовыражения, а 
на секторах за другими ворота-
ми обошлось без «политиче-
ских» акций.

Наверное, этому поспособст-
вовал и тот факт, что в запасе 
оказался главный антагонист 
спартаковских фанатов Денис 
Глушаков. А из тех, кто на поле 
вышел с первых минут, гнев бо-
лельщиков не заслужил никто. 
Плюс справедливости ради на 
протестные акции (если тако-
вые и планировались) времени 
не давал сам «Спартак». По 
умолчанию, у  футболистов 
«Краснодара» с учетом трех уже 
сыгранных официальных мат-
чей кондиции должны были 

быть получше, но на первых ми-
нутах казалось, что на ходу 
именно «красно-белые». Опа-
сные атаки хозяев накатыва-
лись на краснодарские ворота 
одна за другой, правда, им не 
хватало конкретики.

И тем не менее гол «Спарта-
ка», случившийся уже на 14-й 
минуте, был вполне заслужен-
ным, хоть и немного случайным. 
Вынос из центра хозяйской 
штрафной превратился в резуль-
тативный пас на Зе Луиша, кото-
рый хладнокровно реализовал 
чистый выход один на один — 1:0.

Но не просто так «Краснодар» 
солидно прошел в Лиге Европы 
немецкий «Байер». Пропустив, 
гости не растерялись, а продол-
жили искать свои шансы. Тем бо-
лее неидеальная спартаковская 
оборона их давала. На 25-й мину-
те защитники не отследили про-
никающий пас на Маурисио Пе-
рейра, который «проткнул» гол-
кипера «красно-белых» Алексан-
дра Селихова — 1:1.

Во втором тайме «Спартак» 
снова был активней соперника, 
но подопечным Олега Кононова 
катастрофически не хватало ос-
мысленности в завершающей 
стадии. Поэтому атаки хозяев 
сводились к простому навалу. Не 
помог даже выход на последние 
десять минут Глушакова, которо-
го трибуны, разумеется, встрети-
ли свистом.

Но в итоге больше забитых 
мячей трибуны так и не увидели. 
Вряд ли эта ничья устроила обе 
команды, особенно с учетом осе-
чек конкурентов в борьбе за «зо-
лото».

Чуть ранее свои матчи прове-
ли еще три претендента на «золо-
то» — ЦСКА, «Зенит» и «Локомо-
тив». 

— Так плохо играть нельзя. 
Мне такой футбол абсолютно не 
нужен. Я очень зол. Не ожидал от 

своих ребят столь слабого высту-
пления, — не скрывал разочаро-
вания после поражения от туль-
ского «Арсенала» (0:2) главный 
тренер ЦСКА Виктор Гончарен-
ко. 

За те два года, что Гончаренко 
рулит армейцами, он впервые пу-
блично раскритиковал свою ко-
манду. Белорус был спокоен по-
сле череды неудач на старте сезо-
на, обидного домашнего пораже-
ния от «Виктории Пльзень» в 
Лиге чемпионов и вылета из Куб-
ка страны. Но после матча в Гроз-
ном он себя не сдержал. 

— Мы можем проиграть. Все 
бывает. Но когда команда не зна-

ет, что делать с мячом, — это ни в 
какие ворота не лезет. Первый 
официальный матч в году? И что 
теперь? До конца сезона осталось 
не так много времени. Так что ни-
каких скидок мы делать не соби-
раемся.

Этой встрече предшествовал 
большой скандал. Из-за плохого 
состояния газона в Туле матч пе-
ренесли в Грозный. Несмотря на 
обещания как «Арсенала», так и 
ЦСКА организовать для своих бо-
лельщиков бесплатный выезд, 
арену «Ахмата» посетили чуть 
больше 1800 зрителей. Хотя из-
начально фанаты туляков купи-
ли 13 000 билетов.

— Жаль, что мы не сыграли при 
своих фанатах. Так было бы на-
много лучше, — считает главный 
тренер «Арсенала» Игорь Черев-
ченко. — Такие истории — это, ко-
нечно, минус. Что касается моей 
реакции на перенос, то я спокой-
ный человек. Меня трудно задеть. 
Но лучше бы, чтобы таких ситуа-
ций не было.

Вслед за ЦСКА очки потерял 
«Локомотив». В отличие от ар-
мейцев, действующий чемпион 
страны не проиграл, но вряд ли 
главный тренер «железнодорож-

ников» Юрий Семин остался до-
волен домашней ничьей с «Кры-
льями Советов» (2:2). 

Матч в Черкизово получился 
на редкость боевым: четыре гола, 
девять желтых карточек, два уда-
ления. Рулевой самарского клуба 
Миодраг Божович и не скрывал: 
встреча с «Локомотивом» для 
него — принципиальная, посколь-
ку ранее он возглавлял «красно-
зеленых».

— Было принято вернуться в 
Черкизово. «Локомотив» — хоро-
ший клуб, чемпион России. Мне 
всегда интересно играть против 
бывших команд. Еще лучше — по-
беждать их. Сегодня мы были 
близки к этому, но, думаю, счет 
по делу, — подчеркнул Божович.

С натужной победы стартовал 
во второй части сезона в Пре-
мьер-лиге «Зенит». Питерцы хоть 
и одолели на выезде «Урал» (1:0), 
но их игра оставляет желать луч-
шего. Будь хозяева чуть удачли-
вее, возможно, им удалось бы за-
цепиться хотя бы за ничью. 

— Тяжелое поле не позволяло 
ребятам комбинировать так, как 
они умеют. Это не оправдание, 
просто нам было сложно пока-
зать свой футбол в подобных 
условиях, — признался главный 
тренер зенитовцев Сергей Се-
мак. — Хочу отметить соперника. 
«Урал» остро и разнообразно 
атакует. Но наша оборона выдер-
жала натиск.

Очень важные три очка набра-
ло борющееся за выживание 
«Динамо». Проигрывая по ходу 
встречи «Уфе», москвичи вырва-
ли победу. Причем решающий 
мяч гости забили уже на 94-й ми-
нуте: отличился Вячеслав Грулев.

— По содержанию первый 
тайм мне понравился больше, — 
рассказал Хохлов. — И это несмо-
тря на не самую лучшую погоду. 
Почему я выпустил в концовке на 
замену Грулева? А что такого? 
Да, ему 19 лет, но он давно с нами 
тренируется. И вообще это у нас 
в России почему-то 19-летний 
футболист считается молодым. В 
«Реале» в 17—18 лет люди выхо-
дят и играют.

— Отвратительная игра. Со-
перник был агрессивнее. Нас про-
давливают, пробивают. И мы не 
выдерживаем, — заявил рулевой 
«Уфы» Дмитрий Кириченко. 

В матче со «Спартаком» краснодарцы 
были ближе к победе, но не реализо-
вали свои шансы.

Игроки «Ак Барса» (слева) так и не 
смогли понять, что делать с омским 
«Авангардом».

А К Ц Е Н Т

Из претендентов на чемпионство победу 
в этом туре одержал только «Зенит», 
 обыгравший на выезде «Урал»

Сергей Устюгов (на переднем плане) не смог убежать от норвежца 
Клебо в эстафетной гонке и довольствовался «серебром».
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Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 18 12 1 5 28—17 37

2. Краснодар 18 10 4 4 32—14 34

3. ЦСКА 18 8 6 4 23—10 30

4. Спартак 18 8 5 5 23—18 29

5. Локомотив 18 8 5 5 25—19 29

6. Рубин 18 6 10 2 18—14 28

7. Ростов 18 6 7 5 15—12 25

8. Ахмат 18 6 5 7 15—18 23

9. Арсенал 18 6 5 7 25—25 23

10. Динамо 18 5 8 5 18—14 23

11. Урал 18 6 4 8 18—29 22

12. Оренбург 17 6 4 7 17—16 22

13. Кр. Советов 17 5 3 9 12—24 18

14. Анжи 18 5 3 10 10—25 18

15. Уфа 18 3 7 8 13—20 16

16. Енисей 18 2 5 11 12—29 11

СТАТИСТИКА

«Оренбург» — «Анжи» — 0:1
Гол: Кулик, 58.

«Урал» — «Зенит» — 0:1
Гол: Азмун, 42.

«Арсенал» — ЦСКА — 2:0
Голы: Джорджевич, 49, Кангва, 88.

«Локомотив» — 
«Крылья Советов» — 2:2
Голы: Антон Миранчук, 23, 65 — 

Ананидзе, 19, Шейдаев, 69.

«Рубин» — «Ахмат» — 1:0
Гол: Сагитов, 90+4.

«Уфа» — «Динамо» — 1:2
Голы: Игбун, 32 — Луценко, 60, Гру-

лев, 90+4.

«Енисей» — «Ростов» —  1:1
Голы: Сарр, 83 — Сигурдарсон, 68.

«Спартак» — «Краснодар» —  1:1
Голы: Зе Луиш, 14 — Перейра, 26.

В акробатическом сноуборде важны не только различные куль-
биты в воздухе, но и чистота приземления.
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